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ФОРУМ Дмитрий Медведев 
рассказал о юридических 
приоритетах правительства

Жить по праву 

Владимир Кузьмин, 
Санкт-Петербург

ДМИТРИЙ Медведев выступил 
на Петербургском международ-
ном юридическом форуме. Систе-
матизация норм, регулирующих 
экономику, позволит уйти от то-
тального и изматывающего 
контроля над бизнесом, который 
ждет от государства гарантий ин-
ститута частной собственности и 
судебной защиты, считает пре-
мьер-министр. 

Юристы со всего мира вновь 
собрались в городе на Неве, что-
бы на площадке Петербургского 
международного юридического 
форума обсудить тонкости разви-
тия современного права. Свой 
взгляд на правовые нюансы по 
традиции изложил Дмитрий Мед-
ведев.

Он предложил коллегам — пре-
мьер по образованию юрист — за-

думаться, где место их профессии 
в новой мировой системе коорди-
нат. «С одной стороны, мы обяза-
ны обеспечивать верховенство 
права, проводить в жизнь основ-
ные правовые принципы, поддер-
живать доверие к закону в обще-
стве, стабильность правовых от-
ношений в экономике», — считает 
премьер. С другой стороны, мир 
вокруг не статичный: вместе с но-
выми знаниями приходят и новые 
угрозы, на которые нужно адек-
ватно реагировать. «Надо уметь 
интерпретировать действующие 
нормы так, чтобы именно право 
оставалось главным способом 
разрешения конфликтов в нашем 
обществе на любом уровне, — от-
метил Медведев. — Право — тот ин-
струмент, который позволяет 
устанавливать равновесие между 
традицией и модерниза-
цией в глобальном 
мире».

ПРАВО В колониях могут создать 
специальные участки 
для молодых заключенных 

Сидят 
не по-взрослому 

Владислав Куликов

ТЮРЕМНОЕ ведомство обсу-
ждает предложение повысить 
возраст перевода заключенных 
из воспитательных колоний во 
взрослые зоны.  

С такой инициативой высту-
пили региональные уполномо-
ченные по правам ребенка. Не-
давно Уполномоченный по пра-
вам ребенка в России Анна Куз-
нецова обсудила это предложе-
ние с врио директора ФСИН Ана-
толию Рудому с просьбой под-
держать идею.

Проблема на самом деле ста-
рая. И здесь есть дилемма. По за-
кону, когда молодому человеку, 
отбывающему срок в воспита-
тельной колонии, исполняется 
19 лет, его надо переводить во 

взрослую зону.  Молодой чело-
век из детской колонии с более 
мягкими порядками попадает в 
жесткие условия зоны для взро-
слых. Нередко бывает, что у пар-
ня еще был шанс вернуться в 
нормальную жизнь. Но, попав во 
взрослую криминальную компа-
нию, уже на всю жизнь останет-
ся в компании с преступниками. 

В начале XXI века была по-
пытка решить проблему, повы-
сив до 21 года возраст перевода 
во взрослую колонию. Итогом 
стала серия бунтов в воспита-
тельных колониях. Выяснилось, 
что повзрослевшие арестанты 
создали в воспитательных коло-
ниях неуправляемые банды, тер-
роризировавшие млад-
ших. И никто не мог с 
ними совладать.
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Проект Предлагается расширить права граждан 
на самооборону при защите жилища

Стрелять буду

Александр Емельяненков

Н
е более одной отклонен-
ной диссертации из 100 
защищенных за три года — 

такой критерий установлен для 
вузов и НИИ, претендующих на 
право самостоятельно, минуя 
ВАК, присуждать ученые степени 
доктора и кандидата наук. 

Долгожданное постановление 
правительства РФ, которое под-
писал премьер Дмитрий Медве-
дев, предусматривает, что уже с 
22 мая нынешнего года научные 
центры и высшие учебные заве-
дения России смогут подавать за-
явки на получение автономных 
прав в том, что касается аттеста-
ции научных и научно-педагоги-
ческих кадров. То есть особые 

права, которые в порядке экспе-
римента были даны сначала толь-
ко Московскому и Санкт-Петер-
бургскому государственным 
университетам, теперь смогут 
обрести не только самые извест-
ные столичные вузы и НИИ, но и 
их соперники-партнеры в регио-
нах. 

Как следует из пояснительной 
записки к документу, размещен-
ному на сайте правительства РФ, 
около 45 российских образова-
тельных и около 20 научных ор-
ганизаций смогут воспользо-
ваться расширенными правами в 
деле присуждения ученых степе-
ней — с учетом тех критериев и 
требований, что установлены со-
ответствующим положением. 
Текст этого положения публику-

ется вместе с постановлением ка-
бинета министров. 

Критерии, которым должны 
соответствовать претенденты — 

высшие учебные заведения и на-
учные организации, весьма стро-
гие. Первый и главный для всех — 
«не более 1 процента отмены вы-
шестоящим органом решений 
диссертационных советов за по-
следние три года». Для вузов — вы-
деление не менее 1 миллиона ру-
блей на научные исследования в 
расчете на одного сотрудника, а 
еще — как минимум 20 процентов 
магистрантов и аспирантов от об-
щего числа обучающихся.

Для научных организаций при-
меняются также критерии, касаю-
щиеся количества научных публи-
каций в научных журналах, ин-
дексируемых в базе данных Web 
of Science, и объема за-
трат на научные иссле-
дования и разработки.

Владислав Куликов

Н
овый законопроект 
предлагает закре-
пить в Уголовном ко-
дексе безусловный 
принцип «мой дом — 

моя крепость». Такое правило 
сделает неподсудным любого хо-
зяина, убившего незваных и аг-
рессивных гостей.

С такой инициативой высту-
пил сенатор Антон Беляков. Он 
внес в Госдуму проект поправок в 
Уголовный кодекс. Предлагается 
внести новые формулировки в 
статью 37 УК «необходимая обо-
рона». Попавших под эту статью 
не наказывают, а отпускают, так 
как судить их не за что.

Согласно проекту, не должно 
являться преступлением причи-
нение вреда тому, кто незаконно 
вторгся в чужой дом или на чу-
жой участок.

Идея обсуждается давно и вы-
зывает жаркие споры. Сторонни-
ки такого подхода считают, что 
надо дать человеку карт-бланш 
на защиту своего жилища. По 

словам экспертов, нравы пре-
ступного мира сегодня измени-
лись. Раньше, например, воры-
домушники принципиально из-
бегали насилия. Если они случай-
но сталкивались с хозяевами, то 
просто убегали.

Сейчас преступник не погну-
шается схватиться за нож. Более 
того, многие банды работают 
дерзко. Им кажется легче убить 
или покалечить хозяев, чем ис-
кать время, когда дом пуст. Поэ-
тому преступники вламываются, 
когда им удобно. 

Но человек, решивший дать 
отпор, рискует дважды. Первый 
раз — в схватке с бандитами. Вто-
рой — в объяснениях с прокуро-
рами. Так сложилось, что героя, 
защитившего дом и семью, у нас 
вполне могут привлечь за превы-
шение пределов самообороны.

Комментируя журналистам 
свою инициативу, сенатор на-
помнил историю сахалинского 
пенсионера Александра Тарасо-
ва, который был брошен в тюрь-
му за убийство грабителя. Ночью 
в дом 70-летнего пенсионера вло-

мился 26-летний негодяй. Пья-
ный уголовник (мужчина был ра-
нее судим) узнал, что Тарасов не-
давно получил пенсию, и решил 
забрать деньги. Мол, молодому 
они нужнее. Незваный гость из-
мывался над пожилым челове-
ком, бил его палкой. Пенсионер 
схватил нож и убил грабителя. 
Одним ударом в сердце. 

Суд первой инстанции решил, 
что пенсионер должен был тер-
петь. Видимо, стоило, отдать 
деньги и надеяться, что преступ-
ника найдут и украденное когда-
нибудь с него взыщут. А так по-
жилого человека самого чуть не 
записали в преступники.  Суд 
приговорил Тарасова к 4,5 годам 
колонии общего режима. Пенси-
онера арестовали и отправили в 
следственный изолятор. Правда, 
вторая инстанция отменила при-
говор и оправдала мужчину. Это 
произошло после того, 
как дело Тарасова выз-
вало большой резонанс. 

ВПЕРВЫЕ Какие университеты и НИИ 
смогут присуждать ученые степени, минуя ВАК

Сами с усами 

Законопроект предлагает дать 
человеку карт-бланш на защиту 
своего дома любым оружием.
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Австралийский доллар  42,0204
Азербайджанский манат  33,3323
Армянский драм**  11,7228
Белорусский рубль  30,5291
Болгарский лев  32,1755
Бразильский реал  18,3192

Венгерский форинт**  20,2999
Вон Республики Корея***  50,6685
Гонконгский доллар*  72,8535
Датская крона*  84,5893
Доллар США  56,7383
Евро  62,9568

Индийская рупия**  88,5567
Казахстанский тенге**  18,0992
Канадский доллар  41,7009
Киргизский сом**  83,6848
Китайский юань*  82,3332
Молдавский лей*  30,7192

Новый туркменский манат  16,2365
Норвежская крона*  67,1372
Польский злотый  15,0181
Румынский лей  13,8191
СДР  77,9164
Сингапурский доллар  40,6989

Таджикский сомони*  64,6480
Турецкая лира  15,9261
Узбекский сум***  14,9626
Украинская гривна*  21,4812
Фунт стерлингов  73,3910
Чешская крона*  23,7996

Шведская крона*  64,6288
Швейцарский франк  57,6257
Южноафриканский рэнд*  43,1185
Японская иена**  50,4408

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.05.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Как россиянину 
попасть 
на «Славянский базар 
в Витебске»? / стр. 4

В НОМЕРЕ

Акцент

 За год за превышение 
пределов самообороны 
были осуждены 
854 человека, из них 286 — 
убили нападавших

ЦИФРА

45
ВУЗОВ
и около 20 научных организаций 
смогут воспользоваться расши-
ренными правами в деле прису-
ждения ученых степеней
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ОЖИДАНИЯ Эксперты ООН 
повысили прогноз 
по росту экономики России

Полпроцента 
сверху

Елена Березина

МЕЖДУНАРОДНЫЕ эксперты 
пересматривают свои прогнозы 
в отношении России в лучшую 
сторону. В частности, в ООН ожи-
дают, что российская экономика 
вырастет в этом году на 1,5 про-
цента. Об этом говорится в опу-
бликованном докладе «Экономи-
ческая ситуация в мире и ее пер-
спективы».

Борис Пивовар, старший пре-
подаватель кафедры экономики 
и финансов факультета экономи-
ческих и социальных наук РАН-
ХиГС считает, что прогноз эк-
спертов ООН более чем реали-
стичный. «Мы можем наблюдать 
по широкому спектру отраслей 
значительные улучшения: вос-
станавливается промышлен-
ность, растет сельское хозяйст-
во... В целом можно констатиро-
вать возросший оптимизм как со 
стороны российских резидентов, 
так и иностранцев по отношению 
к России», — рассказал он «РГ».

Ранее Международный валют-
ный фонд (МВФ) также улучшил 
прогноз роста отечественной 
экономики. По мнению его ана-
литиков, рост в этом году соста-
вит 1,4 процента, а не 1,1 процен-
та, как предполагалось ранее.

Минэкономразвития более 
оптимистично смотрит на ре-
зультат этого года и ожидает 
двухпроцентного роста экономи-
ки. Борис Пивовар полагает, что 
рост может быть и выше: мы вхо-
дим в активную фазу окончания 
строительства спортивных объ-
ектов и инфраструктуры к чем-
пионату мира по футболу 2018 и 
уже скоро будем хозяевами Куб-
ка конфедераций, что дополни-
тельно простимулирует разви-
тие экономики за счет туризма и 
увеличения расходов на потре-
бление этим летом. «Думаю, что 
1,5 процента роста — это самый 
минимальный рост из возмож-
ных, мы вполне можем одолеть и 
2 процента», — сказал он.

Осторожные прогнозы ООН, 
МВФ и Еврокомиссии обусловле-
ны общеэкономическим спадом 
на фоне финансовых санкций за-
падных стран, сохранением нео-
пределенности относительно бу-
дущих экономических решений 
руководства страны, усилением 
репрессивной направленности 
внутренней и внешней политики, 
снижением инвестиционных 
расходов из бюджета, резюмиро-
вал Сергей Варламов, руководи-
тель отраслевого отделения «Де-
ловой России».

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В России 
хотят ввести сбор 
за использование 
иностранных названий

Научат 
русскому

Юлия Кривошапко

В РОССИИ хотят ввести сборы за использование наи-
менований и товарных знаков на иностранном языке 
или с латинским шрифтом. Такой законопроект сегодня, 
18 мая, рассмотрит Комитет Госдумы по экономической 
политике, промышленности, инновационному развитию 
и предпринимательству.

Необходимость введения сборов авторы законопро-
екта — группа депутатов Госдумы — аргументируют тем, 
что на российском рынке присутствует заметно количе-
ство товарных брендов, наименований компаний и ре-
кламы продукции, где используются иностранные слова 
или буквы латинского шрифта. При этом сами компании 
— производители товаров и услуг имеют российское про-
исхождение, а их продукция предназначена для распро-
странения на территории России, то есть для отечествен-
ного потребителя. Подобная практика, по мнению разра-
ботчиков законопроекта, формирует ложные предпо-
сылки для восприятия такого товара или самих компа-
ний как иностранных. Более того, создается впечатление, 
что подобные производители проявляют неуважение к 
русскому языку, отмечают депутаты.

Как следует из пояснительной записки к законопро-
екту, с помощью специального сбора законотворцы над-
еются ограничить практику применения иноязычных 

наименований. Раз-
меры платежа они 
предлагают опреде-
лять, исходя из вели-
чины выручки, полу-
ченной от продажи 
товаров и услуг, в на-
звании которых есть 
латиница или ино-
странные слова. 

Свой отзыв на за-
конопроект уже дала 
Счетная палата. Там 
сомневаются, что 
предложенный ме-

тод может ограничить практику использования ино-
странных слов. Поэтому законопроект не поддерживают.

Традиция давать локальным компаниям названия, 
отсылающие к Франции, Италии, Англии, существует во 
всех странах мира: такие названия как бы добавляют ав-
торитет бренду, говорит Ануш Гаспарян, коммерческий 
директор Fashion Consulting Group. Кроме того, раньше 
среди российских потребителей существовали негатив-
ные стереотипы по отношению к логотипу «Сделано в 
России». «Наше» было немодным, некачественным, 
«совковым», поэтому закупщики отдавали предпочте-
ние маркам, по названию похожим на иностранные, и не 
проявляли интерес к брендам с русскоязычными назва-
ниями. Однако в последнее время на фоне курса на им-
портозамещение и подъема патриотизма ситуация ста-
ла меняться. Как-то дополнительно стимулировать эти 
перемены нет никакой необходимости, полагает Гаспа-
рян.

Марина Лапенкова, директор по работе с глобальны-
ми компаниями Nielsen Россия уточняет, что на отечест-
венные бренды российские потребители больше ориен-
тируются при покупке продуктов питания. В непродо-
вольственных категориях пока склонны больше выби-
рать глобальные бренды.

В мире есть примеры стран, которые крайне ревност-
но оберегают чистоту своего языка. Но стоит ли России 
идти по их стопам?

«За последние несколько десятков лет, особенно в по-
слеперестроечную эпоху, русский язык пополнился мно-
жеством заимствований. Они пронизывают самые раз-
ные слои лексики, и если их в русском языке вдруг не ста-
нет, он сильно обеднеет», — уверен ученый-лингвист, за-
ведующий лабораторией лингвистической конфликто-
логии НИУ ВШЭ Максим Кронгауз. Что же касается сугу-
бо иностранных слов, то их проникновение в русский 
язык не имеет таких масштабов, чтобы это стало для 
него угрозой или требовало законодательной регуляции, 
добавляет собеседеник «РГ».

Cами с  усами 
Напомним, что Феде-
ральным законом от 23 
мая 2016 года №148-ФЗ 

«О внесении изменений в статью 4 
Федерального закона «О науке и 
государственной научно-техниче-
ской политике» Московский госу-
дарственный университет имени 
М.В. Ломоносова, Санкт-Петер-
бургский государственный уни-
верситет, ряд других учреждений 
высшего образования и научных 
организаций, удовлетворяющих 
определенным требованиям, на-
делены правом самостоятельно 
присуждать ученые степени кан-
дидата и доктора наук, создавать 
диссертационные советы и уста-
навливать их полномочия.

Теперь, как напрямую следует 
из правительственного постанов-
ления, в период с 22 мая по 22 
июня 2017 года научные учрежде-
ния и учреждения высшего обра-
зования могут в инициативном 
порядке подавать заявления о 
включении их в перечень органи-
заций, претендующих на автоном-
ные права в вопросах присужде-
ния ученых степеней. 

Все последующие шаги регла-
ментируются «Положением о фор-
мировании перечня…». В нем под-
робно прописаны критерии, кото-
рым должны соответствовать ор-
ганизации-претендены: для вузов 
— свои, для НИИ и научных цен-
тров — свои. Там же оговорены сро-
ки подачи и процедура рассмотре-
ния таких заявок. С будущего года 
и в дальнейшем «окно» для приема 
таких заявлений будет единым для 
всех — с 15 апреля до 1 июня. В тече-

ние десяти рабочих дней со дня ре-
гистрации заявки поданные доку-
менты принимаются к рассмотре-
нию по существу Министерством 
образования и науки РФ. Найдут 
изъяны или какое-то несоответст-
вие общим критериям — в те же де-
сять дней должны официально 
уведомить, по какой причине заяв-
ка не может быть принята к рас-
смотрению. Если причины легко 
устранить, заявка может быть по-
дана повторно. 

После это сотрудникам мино-
брнауки дается 30 рабочих дней 

для проверки заявленных сведе-
ний на предмет соответствия ор-
ганизации установленным крите-
риям. Все проверочные процеду-
ры должны завершиться в июне-
июле. А 1 августа, как следует из 
«Положения...», должен быть го-
тов проект распоряжения прави-
тельства с ежегодно обновляемым 
перечнем. 

СТАНДАРТ

Знак качества  
позволит 
получить 
сертификат 

ДО ГОСТА 
ДОВЕДЕТ 

Марина Гусенко

ПРОИЗВОДИТЕЛИ товаров, от-
меченных государственным Зна-
ком качества, смогут получить 
сертификат ГОСТа по упрощен-
ной процедуре. Об этом «РГ» со-
общили в Роскачестве. Это свя-
зано с тем, что требования Знака 
качества выше, чем у ГОСТа.

Зачастую товары с маркиров-
кой ГОСТ по ряду показателей не 
соответствуют этому стандарту 
и вводят потребителя в заблу-
ждение. Семь из десяти наруше-
ний касаются маркировки това-
ров — когда на упаковке написа-
но одно, а внутри находится не-
что иное. При этом использова-
ние ГОСТа свидетельствует о вы-
соком потребительском спросе 
на товары с такой отметкой.

«Национальная система сер-
тификации, в рамках которой 
будет контролироваться выпол-
нение заявленного ГОСТа, с од-
ной стороны, позволит оградить 
честных производителей от не-
добросовестной конкуренции, с 
другой — ориентировать потре-
бителя в условиях изобилия то-
варов», — говорит замглавы Ро-
скачества Мария Сапунцова.

Исследования Роскачества 
показывают, что продукция, 
произведенная по ГОСТу, в боль-
шинстве своем превосходит по 
качеству ту, что выпущена по 
техническим условиям произво-
дителей (ТУ). При этом потреби-
тель отчасти дезориентирован. 
Например, игристое вино шам-
панское по ГОСТу произведено 
путем естественного брожения, 
в то время как игристое по ТУ, 
как правило, является винным 
напитком, произведенным с по-
мощью искусственной газации.

В НСС будет действовать знак 
ГОСТа, свидетельствующий о со-
ответствии товаров базовым по-
казателям качества, и государст-
венный Знак качества, который, 
наряду с показателями ГОСТа, 
выдвигает повышенные требо-
вания к качеству. Например, для 
красной икры — содержание 
икорного сока, для рыбы не до-
пускается лишняя ледяная гла-
зурь, для майонеза — примене-
ние искусственных консерван-
тов и добавок, для меда и курицы 
— следы остатков антибиотиков.

АРМИЯ

ПВО Москвы 
проверили 
на прочность

В ПРИЦЕЛЕ 
«ТРИУМФОВ»

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА расположенный в под-
московном Звенигороде зенит-
ный ракетный полк, оснащен-
ный системой С-400 «Триумф» и 
комплексами ПВО «Панцирь-
С», подняли по учебной тревоге.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в минобороны, солдаты и 
офицеры вывели свою технику в 
указанные места, оперативно 
развернули боевые комплексы и 
выполнили условные пуски ракет 
по воздушным целям. Затем рас-
четы перебазировались в новый 
позиционный район, по пути от-
разив атаку диверсионной груп-
пы.  Эта проверка в очередной раз 
показала: если бы столица дейст-
вительно подверглась воздушной 
атаке, самолеты и ракеты против-
ника до города не долетели бы.

Полк С-400 в Звенигороде по-
ставили на боевое дежурство два 
года назад. Вместе с ним москов-
ское небо сегодня прикрывают 
еще три полноценные части про-
тивовоздушной обороны, воору-
женные «Триумфами», — в Элек-
тростали, Подольске и Дмитрове. 
Там же несут службу и батареи зе-
нитных ракетно-пушечных ком-
плексов «Панцирь-С». Они  га-
рантируют безопасность самим 
«четырехсоткам» и охраняют 
важные военные и гражданские 
объекты от ударов низколетящих 
целей, в частности, вражеских 
вертолетов.  

Каждый «Панцирь» способен 
одновременно вести огонь по че-
тырем воздушным целям, сби-
вать их на высоте до 15 киломе-
тров и на удалении — до двадцати. 

Возможности «Триумфа» куда 
более серьезные. Эта система 
уничтожает не только самолеты, 
но и тактические, оперативно-
тактические и баллистические 
ракеты на расстоянии до 400 ки-
лометров, одновременно обстре-
ливает 36 целей и наводит на них 
до 72 ракет.

Cотрудничество Лидеры стран «семерки» получат послание из Кремля

Секреты дипломатии

Кира Латухина, Сочи 

О 
перспективах в эко-
номике, «месседже» 
л и д е р а м  G 7  и  о б 
условиях возобнов-
л е н и я  д и а л о г а  с 

Брюсселем рассказали журнали-
стам после переговоров в Сочи 
президент России Владимир Пу-
тин и премьер-министр Италии 
Паоло Джентилони. Путин также 
сообщил, что Москва готова пре-
доставить запись беседы прези-
дента США с главой МИД Серге-
ем Лавровым, если Вашингтон не 
против.  

«Италия — традиционно важ-
ный партнер России», — заявил 
Путин. Паоло Джентилони отно-
шения стран оценил как успеш-
ные и даже отличные.  «Мы всег-
да, и в самые трудные времена, 
которые, возможно, уже прошли, 
сохраняли доверие итальянских 
компаний к российскому рын-
ку», — сказал он. В прошлом году 
была принята «дорожная карта» 
в торгово-инвестиционной сфе-
ре, а правительство Италии вы-
брало Россию целевой страной 
для активизации делового со-
трудничества.

Сотрудничество в энергетике 
для Москвы и Рима — приоритет. 
Россия поставляет в Италию газ, 
обеспечивая 43% ее потребно-
стей, и рассчитывает на участие 
в перспективной работе по добы-
че углеводородов и строительст-
ве новых магистральных газо-
проводов, в частности, по южно-

му маршруту. Успешно взаимо-
действуют «Роснефть» и «ЭНИ», 
в присутствии лидеров было под-
писано соглашение о расшире-
нии сотрудничества.

Председательство в G7 пере-
шло к Италии, и Джентилони не 
скрывал, что приехал и за тем, 
чтобы переговорить в преддве-
рии встречи на Сицилии, кото-
рая состоится через 10 дней. На 
вопрос, какой месседж привезет 
из Сочи в Таормину глава ита-
льянского правительства, он от-
ветил так: «Весьма простой — 
Россия играет важную роль на 
международной арене... Мнение 
России должно быть темой на-
ших дискуссий. Мы знаем, что 
нас соединяет и разделяет, но по-
нимаем, что у нас общий интерес 
к международной стабилизации 
и борьбе с терроризмом». Путин 
же был краток. «Это секретная 
информация. Не могу вам об 
этом сообщить», — с улыбкой ска-
зал он, явно намекая на «исто-
рию» с Трампом и Лавровым.

Итальянские журналисты 
спрашивали, возможно ли воз-
вращение к формату G8. «Вопрос 

не в том, обернется ли «семерка» 
«восьмеркой», — ответил Джен-
тилони, — а в том, что надо рабо-
тать с важными партнерами, как, 
например, с Россией, чтобы най-
ти общие точки для решения 
международных кризисов».

Путин же напомнил, что не-
сколько лет назад саммит G8 дол-
жен был проходить как раз в 
Сочи, но партнеры сами не захо-
тели приехать. «Мы всегда гото-
вы принять тех, кто хочет сотруд-
ничать с Россией», — сказал он. А 
саммит есть и другой — называет-
ся «двадцатка», и в этом формате 
Москва активно участвует. Впе-
чатляющую программу предло-
жил и китайский лидер. Так что 
если работать «без ограничений 
и политической предвзятости, 
нацеливаясь на максимальный 
результат в экономике и соци-
альной сфере», то можно добить-
ся результата, считает президент 
РФ. А если подчинять свои дейст-
вия сиюминутной политической 
конъюнктуре, то ничего хороше-
го не получится, убежден он.

Про санкции Путин не сказал 
ничего, что логично: не Москва 

их инициировала, зачем коммен-
тировать. А вот итальянский пре-
мьер подчеркнул: автоматиче-
ского возобновления санкций 
быть не должно. «Нужно серьез-
ное обсуждение развития ситуа-
ции на Украине», — считает Джен-
тилони. В следующем году Ита-
лия председательствует в ОБСЕ, 
и есть особый интерес к реше-
нию, связанному с Украиной. 
«Никто не думает, что Италия ра-
зорвет связи с союзниками, но, 
конечно, нельзя принимать ре-
шения, связанные с санкциями, 
просто на автопилоте, без пере-
говоров», — твердо сказал он, от-
метив, что диалог России и Евро-
союза не должен прерваться из-
за кризиса на Украине.

Журналистов интересовали 
не только российско-итальян-
ские отношения. Владимир Пу-
тин высоко оценил результаты 
поездки в США главы МИД Сер-
гея Лаврова. Это был ответный 
визит после того, как принимали 
госсекретаря США Рекса Тиллер-
сона в Москве, сказал он. «Обыч-
ная, естественная международ-
ная практика». «Но в то же самое 
время мы видим, что в Соединен-
ных Штатах развивается полити-
ческая шизофрения. Ничем дру-
гим я не могу объяснить обвине-
ния президента (Трампа. — Прим. 
«РГ») в том, что он выдал Лавро-
ву какие-то секреты», — добавил 
Путин. «Придется объявить ему 
замечание, выговор, потому что 
он этими секретами с нами не по-
делился: ни со мной, ни с пред-

ставителями спецслужб, — с иро-
ничной улыбкой сказал про главу 
российской дипломатии прези-
дент. — Это очень плохо с его сто-
роны».

«Более того, если администра-
ция Соединенных Штатов сочтет 
возможным, мы готовы предо-
ставить запись беседы Лаврова с 
Трампом в сенат и конгресс 
США», — объявил Путин. Как поя-
снили в Кремле, аудиозаписи 
встречи Лаврова и Трампа не 
было, речь идет о стенограмме. 
«Вначале нам было смешно, на 
сегодняшний день нам не просто 
грустно, а вызывает озабочен-
ность, — продолжил Путин. — До 
чего могут додуматься люди, ко-
торые генерируют подобную 
чушь, подобный бред, трудно 
себе представить». Путин отме-
тил разжигание антироссийских 
настроений в Штатах: «Они рас-
качивают внутриполитическую 
ситуацию в США под антирос-
сийскими лозунгами: либо они 
не понимают, что наносят вред 
своей стране, и тогда они просто 
тупые. Либо они все понимают, и 
тогда они просто опасные и нечи-
стоплотные люди». «Но в любом 
случае это дело самих Соединен-
ных Штатов и мы вмешиваться 
не собираемся», — заключил он. 

Акцент

 Итальянский премьер против 
продления антироссийских 
санкций «на автопилоте» 

Использование ино-
странной лексики 
депутаты считают 
проявлением 
неуважения 
к русскому языку

Владимир Путин 
и Паоло Джентилони наметили 
пути активизации делового 
сотрудничества.

Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 

Ректор Московского государственного университета академик Виктор Садов-

ничий, побывавший недавно на «Деловом завтраке» в «РГ», по нашей просьбе 

поделился первым опытом работы по-новому диссертационных советов МГУ. 

— Прежде всего, — заявил он, — это повышенная ответственность. Мы создали 

около 25 своих советов. Главный принцип — только выдающиеся ученые во гла-

ве. Плюс — персональный отбор членов совета. И сокращение примерно в два 

раза общего числа диссоветов. У нас было сто, думаю, что остановимся на уров-

не пятидесяти. Исключаем дублирование, когда одна и та же специальность есть 

на трех-четырех факультетах. В этом случае объединяем ведущих ученых всех 

факультетов в одном совете. И за счет этого тоже сокращаем общее их число. 

Первые защиты уже прошли, и прошли успешно. Сейчас у меня в планах собрать 

членов диссертационных советов, провести с ними учебу и поклясться научной 

верности. Это действительно важно. Мы первыми в России используем систе-

му, которая широко практикуется на Западе. Скажу больше: мы обратились с 

просьбой дать право МГУ самостоятельно присуждать звания профессора и до-

цента. Надеюсь, что в правительстве нас поддержат. 

Есть ли желающие со стороны защищаться в диссертационных советах МГУ — 
уже по новым правилам? 
Садовничий | Дайте время. Ведь сейчас особая ситуация: одни советы закрыва-

ются, другие, уже по нашим правилам, создаются. И такие защиты у нас, без-

условно, будут. 

А как относитесь к идее присуждать ученые степени без защиты диссертации? 
Садовничий | Это без нас. Хотя случается всякое. Знаю два случая, когда при за-

щите кандидатской совет присуждал сразу докторскую степень. Это факт из би-

ографии наших выдающихся соотечественников — Арнольда и Фоменко. 
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Документ размещен на 
сайте правительства РФ  
http://government.ru/
docs/27691/

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
обсудил новую 
программу вооружения

Остаться в силе

Кира Латухина, Сочи

ВЧЕРА Владимир Путин продолжил серию «оборон-
ных» совещаний, обсудив проект госпрограммы воору-
жения на 2018—2025 годы. Ее реализация позволит по-
высить боевой потенциал Вооруженных сил РФ, заявил 
президент. В том числе речь идет о разработке принци-
пиально новых видов оружия. 

«Новая программа призвана обеспечить сбалансиро-
ванное развитие систем вооружений для всех родов и ви-
дов войск, поэтапное оснащение ими частей и соединений, 
— заявил Верховный главнокомандующий. — Это позволит 
значительно повысить боевой потенциал Вооруженных 
сил, обеспечит выполнение тех ответственных задач, кото-
рые предусмотрены Военной доктриной, Стратегией на-
циональной безопасности, да и рядом других важнейших 
документов».

«Планируемые мероприятия позволят не только осна-
стить армию и флот современными образцами вооруже-
ния и техники, они дадут возможность сформировать на-
учно-технический задел для разработки принципиально 
новых видов оружия», — отметил президент. «Следует при-
нимать во внимание, что намеченные планы выполняются 
в условиях импортозамещения», — продолжил Путин. «В 
целом по импортозамещению продукции военного назна-
чения достигнуты хорошие результаты», — оценил он.

Но предстоит сделать гораздо больше, сказал прези-
дент. Речь идет о развитии отечественной электронной 
компонентной базы, реализации контрактов полного жиз-
ненного цикла военной продукции, а также синхрониза-
ции сроков подготовки необходимой инфраструктуры с 
поставками новых вооружений.

«К концу 2017 года доля современных вооружений в су-
хопутных войсках должна составить 42%, а в ВДВ — 58%», 
— напомнил Путин. Важно придать системе вооружения 
сил общего назначения новое качество, указал Верховный 
главнокомандующий. «Решение этой задачи прямо зави-
сит от возможностей организаций оборонно-промышлен-
ного комплекса», — подчеркнул он. Также важно оценить 
производственно-технологические мощности промыш-
ленности, в том числе и потенциал их развития.
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ПРАВО Минюст пообещал 
дополнительные 
гарантии по программе 
реновации в Москве

Поправки будут

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

В ПРОГРАММЕ Петербургского международного юри-
дического форума немало важных вопросов, ответы на 
которые будут определять ближайшее будущее всего 
мира: от юридических аспектов Brexit до использования 
роботов в юриспруденции. Но министра юстиции Алек-
сандра Коновалова журналисты спросили о более при-
земленных вещах. Начали с реновации московских хру-
щевок.

Министерство давало заключение на законопроект 
«О внесении изменений в Закон Российской Федерации 
«О статусе столицы РФ» и отдельные законодательные 
акты РФ в части установления особенностей реновации 
жилищного фонда в столице РФ — городе федерального 
значения Москве», рассказал Коновалов. Совместно с 
минстроем к нему были подготовлены замечания и реко-
мендации, а также поправки после первого чтения в Го-
сударственной Думе.

— В основном они 
касаются дополни-
тельных гарантий 
собственникам жи-
лых помещений, ко-
торые могут пойти 
под снос, — пояснил 
министр. — И думаю, 
что в будущем закон 
может претерпеть 
еще изменения.

Что касается кон-
цепции регулирова-
ния рынка профес-
сиональной юриди-
ческой помощи, о 
которой минюст 
объявил в конце 2015 года, то она все еще находится на 
доработке. Он также отметил, что идея концепции — 
улучшение рынка юридических услуг, однако как имен-
но это будет выглядеть — говорить рано. При этом наибо-
лее важное направление — преодоление «водораздела», 
по одну сторону которого находятся адвокаты, чья дея-
тельность строго регламентирована, а по другую — юри-
дические консультанты, которые не связаны статусом и 
не обязаны следовать профессиональным стандартам. 

Что касается подготовки нормативных актов, кото-
рые направлены на исполнение решений КC РФ, то рабо-
та над ними ведется активно. Накануне Коновалов рас-
сказал, что 173 решения КС уже реализовано, по 26 зако-
нопроекты направлены в парламент, еще восемь нахо-
дятся в работе. При этом закон о митингах, который упо-
мянут в решении по делу Ильи Дадина, минюст пока не 
планирует. 

— Решение КC не предполагает обязательных попра-
вок, и конкретных планов по подготовке законопроекта 
у нас пока нет, — заявил Коновалов. Тем временем Россия 
подготовит отзыв на апелляцию по делу ЮКОСА до сен-
тября, а ожидать решение приходится не ранее осени 
следующего года. Такой прогноз делал Коновалов, отве-
чая на вопрос о процессе в Апелляционном суде Гааги. 
Французские суды успели запустить процесс экзеквату-
ры — исполнения судебного решения, вынесенного судом 
другого государства, и на десятки объектов РФ был нало-
жен арест, но в большинстве случаев претензии истцов 
уже отклонены. Что касается возможного возмещения 
убытков акционерам компании за счет вновь выявлен-
ных активов ЮКОСА, если таковые найдутся, то Конова-
лов предложил читать решение КС РФ буквально: ком-
пенсация со стороны России может быть выделена в до-
бровольном порядке и только после удовлетворения 
всех требований со стороны государства.

АКЦЕНТ Патриарх Кирилл обратился к мировому сообществу с призывом остановить принятие 
антицерковных законов на Украине

Особый статус
Наталья Лебедева

А
нтицерковные законы, ко-
торые в четверг должна 
рассмотреть Верховная 

рада Украины, заставили Патри-
арха Московского и всея Руси 
Кирилла обратиться к мирово-
му сообществу. Глава РПЦ на-
правил послания главам госу-
дарств «нормандской четвер-
ки»: президенту России Влади-
миру Путину, федеральному 
канцлеру Германии Ангеле Мер-
кель, президенту Франции Эм-
манюэлю Макрону и президен-
ту Украины Петру Порошенко. 

Среди адресатов также предсто-
ятели поместных православных 
церквей, Папа Римский Фран-
циск, Генеральный секретарь 
ООН и генеральный секретарь 
Всемирного совета церквей. В 
своем послании Святейший вла-
дыка обращает внимание на то, 
что вносимые законопроекты 
противоречат Конституции Ук-
раины и действующим законо-
дательным нормам.

Законопроект  «О внесении 
изменений в Закон Украины «О 
свободе совести и религиозных 
организациях» предлагает вве-
сти в религиозное законода-

тельство расплывчатое поня-
тие «принадлежности лица к 
религиозной общине» на осно-
вании некоей «самоидентифи-
кации». Получается, что на это 
звание может претендовать лю-
бой житель населенного пункта 
и даже приезжий. И вот этим 

людям дается право простым 
большинством принимать ре-
шения об изменении устава об-
щины.

Законопроект  «Об особом 
статусе религиозных организа-
ций, руководящие центры кото-
рых находятся в государстве, ко-

торое признано Верховною ра-
дой страной-агрессором» зна-
чительно ограничивает права 
религиозных общин, чьи кано-
нические центры находятся в 
России (то есть в первую оче-
редь общинам Украинской пра-
вославной церкви). В частности, 
все общины Украинской право-
славной церкви обяжут пройти 
перерегистрацию. А это, опаса-
ются в Московском патриарха-
те, неминуемо спровоцирует 
столкновения между верующи-
ми различных конфессий и при-
ведет к новым захватам храмов. 
Но этого авторам законопроек-
та показалось мало, потому что 
они решили взять под контроль 
и внутреннюю жизнь религиоз-
ных общин. Которые, например, 
больше не смогут самостоятель-
но назначать епископов и ми-
трополитов, не согласовав это с 
органами власти. Согласовы-
вать придется даже визиты ино-
странных религиозных деяте-
лей. А в случае чего, религиоз-
ную общину можно будет при-
нудительно ликвидировать. 
Оснований для этого в новом за-
конопроекте предостаточно.

«В случае принятия данных 
проектов, — говорится в посла-
нии Патриарха, — будет узаконе-
на неслыханная для современ-
ной Европы дискриминацион-
ная правовая практика в отно-
шении большинства православ-
ного населения Украины. Столь 
ограничительное религиозное 
законодательство не действова-
ло на Украине даже в период 

коммунистического режима, а 
на остальной территории Евро-
пы нечто подобное существова-
ло разве лишь во времена на-
цистского правления в Герма-
нии».

Глава РПЦ напоминает, что 
Украинская православная цер-
ковь является  крупнейшей кон-
фессией страны, которая обла-
дает колоссальным миротворче-
ским потенциалом.

«Попытки втянуть ее в поли-
тическое противостояние недо-
пустимы и могут привести к не-
обратимым последствиям», — 
отмечает он и добавляет, что 
принятие этих законопроектов 
ставит под угрозу конституци-
онные права миллионов укра-
инских верующих и способно 
вызвать волну насилия и новых 
захватов храмов.

Это, по словам Патриарха, 
лишь обострит гражданский 
конфликт на Украине, переведя 
его в религиозную плоскость.

Более 40 храмов, напоминает 
Святейший владыка, были за-
хвачены праворадикальными 
элементами на территории  Ук-
раины. 

«Формальной основой для та-
ких захватов служит так называ-
емый «референдум» жителей 
села, принимающих решение о 
«переходе» общины. Мнение 
действительных учредителей и 
членов общины как юридиче-
ского лица в таких случаях не 
учитывается», — объясняет он.

К главам государств и рели-
гиозным лидерам Патриарх Ки-
рилл обращается с призывом 
приложить все усилия к тому, 
чтобы воспрепятствовать при-
нятию дискриминационных 
этих законопроектов, которое 
«грозит стать вопиющим при-
мером попрания прав человека 
на свободу религиозного испо-
ведания».

Жить по праву
Приоритетом россий-
ского правительства в 
юридической сфере яв-

ляется дальнейшая систематиза-
ция правового поля. «Мы в пра-
вительстве понимаем, что эконо-
мика российская, бизнес ждут не 
только понятных правил поведе-
ния, но и эффективных механиз-
мов защиты своих интересов», — 
отметил премьер.

Медведев обратил внимание 
на проблему большого количе-
ства правовых норм в форме 
различных подзаконных актов. 
В пример он привел Градострои-
тельный кодекс, положения ко-
торого дополняют несколько ты-
сяч документов. Отдельные нор-
мы корректируются судами, 
разбирательства доходят даже 
до Конституционного суда, что-
бы правильно растолковать от-
дельные понятия. Работа по 
сквозной систематизации пра-
вил, регулирующих экономиче-
скую деятельность, должна быть 
продолжена, уверен премьер-
министр. 

— Убежден, что таким обра-
зом мы сможем повысить каче-
ство правового регулирования, 
особенно в тех отраслях, где со-
держится много технических 
норм. Эту работу мы ведем в том 
числе в рамках реформы контр-
ольной и надзорной деятельнос-
ти, — заявил Медведев. — Но глав-
ное, такая систематизация по-
зволит уйти от тотального, от из-
матывающего контроля. А это 
значит, будет легче и малому 
бизнесу, и крупным предприни-
мателям, и вообще экономике в 
целом, и отдельным секторам 
промышленности, сельского хо-
зяйства.

В отдельных странах, добавил 
глава кабинета министров, счи-
тают, что законы пишутся пре-
жде всего для юристов. «Но мы 
стремимся в этом смысле дер-
жаться золотой середины, чтобы 
нормативные акты были понят-
ны и людям, достаточно далеким 
от юриспруденции», — подчер-
кнул он.

Для бизнеса не менее важен 
принцип невмешательства в 
частные дела. «Нет других право-
вых рецептов поощрения и охра-
ны предпринимательства, кроме 
института частной собственно-
сти, принципа невмешательства 
в частные дела, гарантии судеб-
ной защиты», — заявил Медведев. 
Один из приоритетов российско-
го правительства — поддержание 
стабильности гражданско-пра-
вовых отношений, прежде всего 
— права собственности как фун-
даментальной основы современ-
ного общества. Именно граждан-
ско-правовые принципы, полага-
ет премьер-министр, позволяют 
людям чувствовать себя уверен-

но, а предпринимателям — пони-
мать, как их инвестиции защище-
ны законом.

«Сознание своего права дела-
ет человека гражданином. Право 
и законность, стабильность от-
ношений частной собственно-
сти воспитывают в человеке та-
кие черты, которые необходимы 
для экономического процвета-
ния, а это — предприимчивость, 
умение смело реализовывать хо-
зяйственные планы, полагаться 
на себя, а не на случай», — сказал 
Медведев, процитировав рос-
сийского правоведа Льва Петра-
жицкого.

Своеобразным уроком для 
всего мира в этом плане Дмит-
рий Медведев считает револю-
ции 1917 года. Попытки создать 
особую «новую законность», 
предпринятые в 1917 году, себя 
не оправдали, считает премьер. 
«В  этом году  мы отмечаем 
100-летие двух революций — 
Февральской и Октябрьской. Я 
сейчас не буду давать оценку 
этим историческим событиям, в 
этом году много на эту тему бу-
дет дискуссий, но очевидно, что 
это и в известной степени юби-
лей попытки создать особую но-
вую законность. Попытки, кото-

рая, скажем по-честному, себя 
вряд ли оправдала», — сказал 
Медведев. «Итоги этого истори-
ческого урока неуважения к ин-
ституту частной собственности 
нам забывать, конечно, не следу-
ет», — добавил Медведев. 

В России об этом помнят и 
стараются, в частности, повы-
шать доверие к арбитражным су-
дам, в том числе со стороны госу-
дарства, поскольку арбитраж 
остается одним из самых востре-
бованных способов решения 
споров не только между государ-
ствами, но и между компаниями. 
Такие попытки решения споров 
глава правительства только при-
ветствует. Но с одной оговоркой.

— Естественно, при четком со-
блюдении существующей про-
цедуры. К таким случаям, конеч-
но, не относятся ситуации, когда 
появляются попытки разреше-
ния споров в международных су-
дах без согласия государства-от-
ветчика, — уточнил он. — Такие 
тенденции тоже существуют. 

Они опасны и противоречат 
сути международного судебного 
разбирательства.

Есть множество других во-
просов, которые тяжело решить 
на национальном уровне. На-
пример, как защитить права по-
требителя, который приобрета-
ет некачественный товар на за-
рубежных сайтах или как прове-
сти процедуру банкротства в от-
ношении транснациональной 
компании. Предложить решения 
для таких вопросов в рамках на-
ционального законодательства 
и национальной практики пра-
ктически невозможно. «Но это 
не значит, что мы должны прене-
брегать нормами национально-
го законодательства», — предо-
стерег премьер-министр и дал 
совет, как поступать.

— Нужно вести открытую ди-
скуссию по всем этим момен-
там, учитывать все риски и труд-
ности, с которыми сталкивают-
ся и мы, и наши зарубежные кол-
леги, перенимать действительно 

лучший опыт, не стесняться, на-
верное, и выхода на междуна-
родное регулирование, если об 
этом удастся договориться, со-
здания в перспективе новых 
конвенций, — предложил пре-
мьер решение подобных спор-
ных вопросов.

Международный юридиче-
ский форум в Петербурге являет-
ся крупнейшей площадкой для 
диалога политиков, юристов, 
экономистов и ученых. В этом 
году в работе форума участвуют 
более 3,5 тыс. гостей из 70 стран. 
Основными темами встречи ста-
ли регулирование современных 
технологий, рынка культурных 
ценностей, антимонопольное ре-
гулирование, финансовая и ин-
вестиционная политика, россий-
ско-азиатское сотрудничество.

Премьер РФ считает приоритетом 
в юридической сфере дальнейшую 
систематизацию правового поля.

Пока еще на крестный ход верующие в Киеве выходят без согласования с властями.

Акцент

 Экономика и бизнес ждут 
эффективных механизмов 
защиты своих интересов

Акцент

 Попытки втянуть Украинскую православную цер-
ковь в политическое противостояние недопустимы

В программе 
форума — немало 
важных вопросов, 
ответы на которые 
будут определять 
ближайшее буду-
щее всего мира

Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Александр Коновалов: Поправки в закон о реновации будут 
касаться дополнительных гарантий гражданам. 

МЕЖДУ ТЕМ

Результаты совместного проекта Совета Европы и министерства 

юстиции РФ «Оказание бесплатной юридической помощи соци-

ально незащищенным категориям граждан РФ» можно распро-

странять на всю страну. К такому выводу пришли российский и за-

рубежные эксперты — участники эксперимента, проведенного 

фактически в рамках Петербургского международного юридиче-

ского форума.

О начале проекта объявили два года назад, в рамках V форума, а 

итоги подвели на седьмом. Пилотными регионами стали Тамбов-

ская, Волгоградская и Ульяновская области. Работа велась в три 

этапа: разработка модели, тестирование и дальнейшее распро-

странение. Однако почти сразу выяснилось, что проект столкнул-

ся с трудностями, главная из которых — недостаточная информи-

рованность населения, а также убеждение россиян в том, что бес-

платное — значит некачественное.

Как отметила старший координатор проекта от Совета Европы 

Наталья Ходакевич, у проекта вскрылся и административный ба-

рьер — сложная для граждан процедура подтверждения права на 

бесплатную юридическую помощь. Правда, «на местах» учатся 

его преодолевать.

— Для получения бесплатной юридической помощи в нашем реги-

оне доход на каждого члена семьи не должен превышать два про-

житочных минимума, — рассказал корреспонденту «РГ» начальник 

государственно-правового управления администрации губерна-

тора Ульяновской области Алексей Преображенский. — Необхо-

димую справку выдает МФЦ, действует она около полугода.  

Необходимо помнить, что совместный с Советом Европы проект 

направлен прежде всего на реализацию федерального закона о 

бесплатной юридической помощи. Разрабатывая его, минюст 

опирался на опыт зарубежных стран, в первую очередь Финлян-

дии, поэтому участие иностранных экспертов было очень важ-

ным. При этом, например, выяснилось, что разработанные ими 

программы не всегда соответствуют потребностям населения 

России. 

1

A
P

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 мая 2017
четверг №105 (7271)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ИНИЦИАТИВА Россиянам 
дадут две недели 
для отказа от страховок

Полис 
с возвратом

Юлия Кривошапко

У клиентов страховщиков будет не меньше 14 дней для 
того, чтобы отказаться от навязанной или ненужной 
страховки и вернуть заплаченные за нее деньги. Полно-
стью, если договор не вступил в силу, или частично.

Проект указания об увеличении так называемого пе-
риода охлаждения  — срока, в течение которого человек 
может отказаться от дополнительных опций в договоре 
страхования, — опубликовал Банк России. Предлагаемые 
регулятором изменения могут вступить в силу с 1 янва-
ря 2018 года.

Сейчас период охлаждения составляет пять рабочих 
дней. Он действует с лета прошлого года и касается пра-
ктически всех популярных видов страхования. В ЦБ от-
мечают, что благодаря этой норме количество обраще-
ний по фактам навязывания дополнительных услуг, к 
примеру, при заключении договоров в самом проблем-
ном сегменте — обязательном страховании автограждан-
ской ответственности (ОСАГО), уже снизилось почти на 
треть — это данные первого квартала 2017 года.

Увеличение минимального срока, предоставляющего 
возможность отказаться от договора добровольного 
страхования, позволит, по мнению регулятора, не только 
повысить защиту прав и законных интересов страхова-
телей, но и снизить негативные последствия от недобро-
совестного поведения страховщиков по навязыванию 
дополнительных услуг по страхованию. 

Всероссийский союз страховщиков поддерживает 
планы Банка России по увеличению «периода охлажде-
ния». Вице-президент ВСС Максим Данилов, комменти-
руя инициативу, упомянул, что зачастую дело не в том, 
что человек в течение пяти дней не может прочитать до-
говор страхования. Люди, по его словам, также не всегда 
обладают доступными коммуникациями, чтобы вовре-
мя подать заявление на возврат заплаченных за страхов-
ку денег. «Страна у нас большая, не все активно пользу-
ются Интернетом, не везде есть офисы страховщиков 
или банков, поэтому увеличение «периода охлаждения» 
до 14 дней — вполне разумная мера»», — резюмировал 
Данилов.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Федеральные
программы позволили
Ингушетии решить острые
проблемы республики

Накопление силы

Алина Ростова

ИНГУШЕТИЯ стала террито-
рией эффективных капитальных 
вложений для крупного бизнеса, 
особенно в сфере АПК. В то же 
время за последние пять лет не-
малые государственные инве-
стиции направлены в республи-
ке на строительство социальных 
учреждений. Как удалось улуч-
шить положение дел и в эконо-
мике, и в социальной сфере реги-
она, — об этом рассказал его 
представитель в Совете Федера-
ции Белан Хамчиев. 

Белан Багаудинович, какие зна-
ковые тенденции в Ингушетии 
вы бы отметили? 
БЕЛАН ХАМЧИЕВ: Для социально-
экономического развития реги-
она, несомненно, стал этапным 
прошлый год. Решены острые 
проблемы республики, возник-
шие много лет назад. Строитель-
ство новых школ позволило от-
казаться от занятий учащихся в 
третью смену. Успешно решает-
ся вопрос переселения граждан, 
проживающих в оползневой 
зоне. Многие семьи получили 
бесплатные квартиры. Заверши-
лась реализация федеральной 
целевой программы социально-
экономического развития ре-
спублики, с ее помощью достиг-
нуты значительные позитивные 
изменения. Улучшилась ситуа-
ция в агропромышленном ком-
плексе — выросло производство 
продукции животноводства, по-
высилась урожайность зерно-
вых, картофеля, овощей и плодо-
вых. В АПК вкладывают средства 
частные инвесторы, что связано 
со стабильностью в регионе и со-
зданием в нем льготных условий 
для реализации инвестпроектов.

Есть примеры успешного 
привлечения значительных ин-
вестиций. Реализуются крупней-
шие проекты по закладке садов 
интенсивного типа. Местные 
производители не только полно-
стью обеспечат яблоками реги-
он, но будут поставлять их за его 
пределы. Реализуются масштаб-
ные проекты в сфере животно-
водства. Нашей задачей является 
их максимальная государствен-
ная поддержка в рамках про-
грамм Минсельхоза России и ре-
гионального министерства. 
Именно крупные инвестиции 
значительно повысят эффектив-
ность АПК республики и помо-
гут снизить дотационность субъ-
екта, создадут рабочие места и 
сократят безработицу.

Насколько известно, предпри-

ниматели республики стремят-
ся наладить связи и с зарубеж-
ными партнерами. Есть резуль-
таты? 
БЕЛАН ХАМЧИЕВ: Мы провели пре-
зентацию инвестиционных про-
ектов Ингушетии в Саудовской 
Аравии. Принятая в королевстве 
программа «Видение-2030» со-
здает благоприятные возможно-
сти в том числе для реализации 
нашими странами проектов на 
уровне малого и среднего бизне-
са. Саудовским бизнесменам 
были представлены проекты по 
развитию садоводства, созда-
нию крупнейших животноводче-
ского и тепличного комплексов, 
а также  другие. Это планы на 
перспективу, а ранее была до-
стигнута договоренность о по-
ставках в королевство ингуш-
ского меда. Первая партия про-
дукции направлена заказчику. 
Ведутся переговоры о поставках 
других сельхозтоваров из Ингу-
шетии. 

Последняя моя поездка в Сау-
довскую Аравию состоялась в 
составе делегации Совета Феде-
рации во главе с Валентиной 
Матвиенко, я — член группы по 
сотрудничеству с парламентами 
арабских государств. В ходе ви-
зита было отмечено, что коро-
левство рассматривает Россию 
как стратегического партнера и 
заинтересовано в сотрудничест-
ве в военно-технической сфере, 
энергетике, атомной отрасли и 
АПК.

Саудовская Аравия является 
еще и центром мусульманского 
мира. Ежегодно священные го-
рода Мекку и Медину посещают 
десятки тысяч паломников из 
России, в том числе из Ингуше-
тии. Для нас очень важно нала-
живание отношений и в духов-
ной сфере. 

С недавних пор не только в Рос-
сии, но и за границей об Ингуше-
тии узнали как о туристическом 
регионе. Что может предложить 
регион гостям? 
БЕЛАН ХАМЧИЕВ: Только в прошлом 
году республику посетили бо-
лее 40 тысяч российских и ино-
странных туристов. Создана 
особая экономическая зона с 
целью строительства всесезон-
ных горнолыжных курортов 
«Цори» и «Армхи». Уже рабо-
тают горнолыжная трасса, ка-
натная дорога, водный спор-
тивный комплекс и крытый 
бассейн, велотрасса, 
пейнтбольный клуб, веревоч-
ный городок, коттеджные до-
мики, ресторан «Эрзи» — на 
высоте, кстати, более полутора 
тысяч метров над уровнем 
моря. На этой базе проводятся 
спортивные и туристические 
мероприятия всероссийского и 
международного уровня. Не-
смотря на молодость курорта, 
там уже сейчас можно очень 
интересно отдохнуть. 
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Крупные инвести-
ции значительно 
повысят эффектив-
ность АПК и помо-
гут снизить дотаци-
онность субъекта

Белан Хамчиев: Для социально-
экономического развития региона 
стал этапным прошлый год.

Валерий Львов

В 
России 2017 год объявлен 
Годом экологии. Одна из 
важнейших его задач — из-

менить отношение граждан 
страны к острым экологическим 
проблемам. Можно с уверенно-
стью сказать, что оно начало ме-
няться. Вся страна поднялась на 
реализацию природоохранных 
проектов — от защиты озера Бай-
кал до восстановления 800 ты-
сяч гектаров лесов на террито-
рии страны. Государственные 
структуры, производственные 
предприятия и экологические 
общественные организации на-
конец-то смогли найти точки со-
прикосновения — и это сотруд-
ничество уже принесло вполне 
ощутимые плоды. В план Года 
экологии включено 64 природо-
охранных мероприятия в 22 
субъектах РФ, крупнейшие ком-
пании выделят 24 миллиарда ру-
блей на реализацию экологиче-
ских программ.

Новые технологии, 
а не закрытие

Однако сознательный и от-
ветственный подход далеко не 
всегда сопутствует экологиче-
ским акциям. Вместо решения 
реальных проблем радикальные 
экологические организации ве-
дут борьбу против крупнейших 
отечественных предприятий, от 
которых зависит благосостоя-
ние тысяч и миллионов граждан 
РФ. Вокруг различных начина-
ний природоохранной направ-
ленности сразу же начинают воз-
никать «шум и пыль», поднятые 
не самыми чистоплотными дея-
телями и организациями. Опыт у 
них, надо признать, немалый, а 
практика — постоянная. Только 
этой весной они провели акции в 
нескольких регионах нашей 
страны.

Так, организованные акции 
прошли недавно в дальневосточ-
ных портах Находка и Ванино, 
жители которых требовали от-
казаться от перевалки угля на 
местных терминалах. В конце 
апреля на такой же митинг со-
брались жители Советской Гава-
ни (Хабаровский край). Число 
участников правоохранители 
оценивали в 1800 человек, орга-
низаторы — примерно в 3000 
(фактически на митинг вышел 
каждый десятый житель этого 
города). К общественникам при-
соединились представители биз-
неса, связанного с добычей мо-
репродуктов и других биоресур-
сов в акватории Совгавани. 

Угольная пыль — это призна-
ют все — вопрос существенный. В 
России сейчас немало современ-
ных терминалов, где подобная 
проблема попросту не возника-
ет, но нужно, чтобы от них не от-
ставали и те терминалы, где ра-
боты по модернизации еще толь-
ко ведутся. Применять лучшие 
из защитных технологий — вот 
что необходимо портам, а вовсе 
не их закрытие, как требовали 
некоторые «горячие головы» в 
митинговом запале. Тысячи пор-
товиков не должны в один мо-
мент оказаться без работы на 
улице, пусть даже и абсолютно 
«чистой».

Как показывает мировой 
опыт, современные технологии 
позволяют свести к нулю эколо-
гический ущерб при перевалке 
угля. Понятно, что их повсемест-
ное внедрение - вопрос не одно-
го дня и даже не одного года, но 
первые шаги уже сделаны. Эта 
цель вполне реальна и достижи-
ма, как показывает, например, 
опыт Мурманска, где, кстати, не-
да в н о    т о ж е  б ы л  от м еч е н 
всплеск «антиугольных» высту-
плений в СМИ и блогосфере, 
хотя до митингов дело не дошло. 

Массы и шоу
Дальний Восток и Заполярье 

— регионы, которые испытывают 
множество острых проблем со-
циально-экономического свой-
ства. По данным социологиче-
ских опросов, на первом месте 
среди них — падение уровня жиз-
ни, рост цен и тарифов ЖКХ, 
страх безработицы, неудовлет-
ворительная работа систем 
здравоохранения и образова-
ния, пенсионного обеспечения. 

Это подтвердили и результа-
ты исследования Фондом обще-
ственного мнения (ФОМ), прове-
денного в марте-апреле 2017 г. в 
Мурманске. Экология заботит 
мурманчан, но находится далеко 

не на первом месте. 65% граждан 
в пятерку самых острых проблем 
города внесли ситуацию в сфере 
ЖКХ, 40% — низкие зарплаты, 
53% — рост цен на товары и услу-
ги, 30% — ситуацию в здравоохра-
нении. О том, что главной про-
блемой они считают экологиче-
скую ситуацию, сказали лишь 3% 
— наименьшее число респонден-
тов.

Подобное положение дел неу-
дивительно, ведь Мурманск яв-
ляется одним из самых чистых 
городов России в рейтинге мин-
природы. Уже 15 лет подряд спе-
циалисты отмечают тенденцию 
по улучшению экологической 
ситуации в городе. На этом фоне 
внезапный всплеск антиуголь-
ных настроений казался бы 
странным и не совсем логичным, 
если бы не одно «но» — похоже, 
для массовых акций просто на-
шлись умелые продюсеры, ре-
жиссеры и постановщики.

И не только в Мурманске. На-
иболее активные протесты на 
Дальнем Востоке, а также в дру-
гих регионах разгорались этой 
весной вокруг «угольной темы» 
фактически по единому сцена-
рию.Так, в преддверии некото-
рых из этих акций в российских 
городах компактным «десан-
том» высаживались представи-
тели экологических организа-
ций, в том числе и одной из при-
знанных в РФ «иностранным 
агентом», действующих на сред-
ства зарубежных спонсоров. Ак-
тивисты оповещали обществен-
ность о своем появлении через 
социальные сети, они устраива-
ли встречи с горожанами, крути-
ли короткометражный фильм, 
читали лекции о негативных по-

следствиях добычи и транспор-
тировки угля в российских усло-
виях.

 Угольной отрасли активисты-
экозащитники неизменно пред-
рекали скорый крах, а экологии 
страны — апокалипсис. Тезисы 
были абсолютно идентичными во 
всех городах «антиугольного» 
тура — Санкт-Петербурге, Кали-
нинграде, Москве, Новосибирс-
ке, Владивостоке, Мурманске, Ва-
нино, Находке, Советской Гавани. 

Удивляться тут особенно не-
чему: у приверженцев некото-
рых экозащитных организаций 
даже сложился собственный 
«фирменный стиль». В свой ак-
тив радикальные экологи запи-
сывают срыв федерального про-
екта строительства АЭС в севе-
ро-западном регионе и тормо-
жение межправительственного 
соглашения о строительстве 
АЭС в одной из африканских 
стран силами «Росатома». Вид-
но, что деятельность «против 
России» идет полным ходом.

В последние годы так называ-
емые экозащитники целена-
правленно активно борются с 
предприятиями российской 
угольной отрасли. Так, в 2016 
году они провели антиугольный 
тур более чем по десятку евро-
пейских городов, в 2017-м — 
представили в правительство 
одной из зарубежных стран до-
клад с требованием прекратить 
закупки угля в Кузбассе. Один из 
лидеров этой организации пря-
мо призывал таким образом 
«проявить международные со-
лидарность и сотрудничество», 
ч то б ы  л и ш и т ь  р о с с и й с к и е 
угольные компании рынков сбы-
та и нанести по ним сокруши-
тельный удар.

Очищение или зачистка?
«Международная солидар-

ность» коренным образом сме-
щает все акценты в лозунгах экс-
тремистов от экологии. По сути, 
вместо очистки воздуха и воды в 

проблемных портовых зонах 
экологи-активисты предлагают 
провести «зачистку» россий-
ской экономики — в самом бес-
пощадном смысле, подразуме-
вающем уничтожение и разру-
шение всего, что построено и что 
оказывает существенное влия-
ние на формирование бюджета 
страны.

Россия — третий по величине 
экспортер угля в мире после Ав-
стралии и Индонезии. Среди ба-
зовых продуктов экспорта из РФ 
уголь занимает пятое место по-
сле нефти, нефтепродуктов, газа 
и черных металлов. На мировом 
рынке наша угольная отрасль 
представляет собой серьезную 
конкуренцию для многих ино-
странных компаний — в том чи-
сле и тех, которые напрямую или 
через третьи руки финансируют 
деятельность экологических 
«агентов» и «защитников». За 
малоизвестными радикальными 
экогруппами обычно стоят мощ-
ные и влиятельные транснацио-
нальные концерны и правитель-
ства стран, для которых наше го-
сударство — реальный соперник, 
которого стремятся всеми сила-
ми «раздеть» и уничтожить. 

Это не просто, как говорят по-
литологи, «вызов». Это угроза, и 
весьма серьезная. В угольной от-
расли России сегодня заняты 150 
тысяч работников. Еще полмил-
лиона — так называемые «смеж-
ники» из связанных с ней секто-
ров экономики. Если добавить к 
ним еще и членов их семей, то 
цифру можно смело умножить 
как минимум на три. Угольные 
предприятия считаются градоо-
бразующими для 31 моногорода 
с общим населением в 1,5 млн че-

ловек.Только в грузообороте 
РЖД уголь составляет 39%, на-
логовые поступления от его про-
изводства и экспорта — в прямом 
смысле слова «крае-угольный» 
камень экономики сразу не-
скольких крупных регионов. 
Рухнет угольная отрасль, как это 
предлагают политически анга-
жированные экологи, и страну 
ждет «просадка» куда страшнее 
любых пыльных бурь.

Кстати, не случайно в декаб-
ре прошлого года на своей еже-
годной пресс-конференции пре-
зидент РФ Владимир Путин об-
молвился о том, что хорошо пом-
нит, как иностранные прави-
тельства «заряжали» некоторые 
экологические организации 
«при строительстве некоторых 
объектов морской и портовой 
инфраструктуры». Существует 
и подсчет, сколько денег направ-
лялось на срыв тех или иных 
проектов. 

Прояснить обстановку
Впрочем, важнее в данном 

случае другое: сколько бы чьих-
то денег ни шло на разрушение и 
подрыв экономических проек-
тов, Россия твердо намерена ин-
вестировать средства в созида-
ние. И сейчас делается все необ-
ходимое, чтобы при перевалке 
угля проблемы пыления не воз-
никало, а для этого в первую оче-
редь внедряются передовые тех-
нологии с учетом международ-
ного опыта. Специалистам давно 
и очень хорошо известны дейст-
венные технические решения, 
позволяющие обеспечить защи-
ту от угольной пыли. В передо-
вых портах мира они использу-
ются уже пару десятков лет. Ведь 
угольные порты расположены 
во многих крупных городах, на-
пример в голландском Роттерда-
ме, канадском Ванкувере, где 
расстояние от края штабелей 
угля до ближайших домов со-
ставляет несколько сотен ме-
тров. Решена эта проблема и в 

других местах — например, в 
польской Гдыне, австралийском 
Хей-Пойнте и китайском Цинь-
хуандао. 

Для того чтобы уголь не «пы-
лил», есть десятки эффектив-
нейших технологий. Например, 
вакуумные уборочные машины, 
каждая из которых способна со-
брать угольной пыли на два пол-
ноценных железнодорожных со-
става. Или специальные тумано-
образующие пушки, способные 
летом обеспечивать защиту сре-
ды влагой, а зимой — снегом. По-
верхность угля закрепляют с по-
мощью добавок, связывающих 
пыль. Ставят специальные за-
щитные экраны, обеспечиваю-
щие для угля безветренные 
зоны. Используют портальные 
краны и грейферы большей 
мощности. 

Да и простого соблюдения 
давно известных защитных 
норм тоже никто не отменял — 
здесь и ограничение высоты 
штабелей угля, и уменьшение 
высоты опускания и раскрытия 
ковша, и высадка буферных ле-
сополос. Важно просто грамотно 
использовать весь доступный 
арсенал мер.

И многие из этих мер сохра-
нения окружающей среды вне-
дряются в нашей стране. Уже не 
редкость современные природо-
охранные технологии, которые 
позволяют сделать разгрузоч-
ные терминалы, акваторию бухт 
и воздух в жилых кварталах аб-
солютно чистыми. Например, 
новое оборудование установле-
но в Усть-Луге (собственник — 
«Кузбассразрезуголь»), одном 
из самых чистых угольных тер-
миналов в стране. Высокоэффек-
тивные системы защиты смон-
тированы в Мурманском мор-
ском торговом порту, который 
21 апреля посетил премьер-ми-
нистр РФ Дмитрий Медведев. 
Как сообщили СМИ, до 2020 
года только в развитие Мурман-
ского порта будет вложено до 5 
млрд рублей, из них почти поло-
вина (2 млрд) — в экологические 
мероприятия.

 В тесном контакте с руковод-
ством Хабаровского края рабо-
тает компания «Мечел». По сло-
вам губернатора региона Вячес-
лава Шпорта, в Ванинском райо-
не уже закуплены и устанавлива-
ются дополнительное оборудо-
вание и снегогенераторы, ста-
вятся ограждения вокруг прича-
лов, где перегружают уголь. 
Местные власти готовы оказать 
всемерную поддержку и помощь 
в природоохранных мероприя-
тиях. 

Совместные усилия власти и 
бизнеса позволили внедрить но-
вые экотехнологии в российских 
портах гораздо раньше, чем это 
изначально планировалось. При 
этом даже и речи нет о закрытии 
предприятий, массовой безрабо-
тице, сокращении экспорта и 
прочих кардинальных мерах, ко-
торые предлагаются экстреми-
стами от экологии. Кстати, нема-
ловажный штрих: почему-то ор-
ганизаторы недавних митингов 
вели речь только о достаточно 
крупных и конкурентоспособ-
ных портах по перевалке угля, 
абсолютно не заботясь о неболь-
ших поселках, где экологические 
проблемы от угольной пыли мо-
гут быть куда серьезнее, а техно-
логий пылеподавления попросту 
нет. Не странно ли? Между тем 
российские власти и бизнес на-
мерены распространить приро-
доохранные программы на все 
населенные пункты без исклю-
чения, вне зависимости от их 
«удельного веса» в отрасли.

Все понимают, насколько важ-
но, и особенно в Год экологии, за-
щищать не только природу Рос-
сии и ее экономику, но и общест-
венное сознание от всякого рода 
«загрязнений», привнесенных 
извне. Как отметил, выступая на 
ПМЭФ-2016 в Петербурге специ-
альный представитель президен-
та Российской Федерации по во-
просам природоохранной дея-
тельности, экологии и транспор-
та Сергей Иванов, «часто эколо-
гия является, как говорят в узких 
кругах, прикрытием для реше-
ния совершенно других, не свя-
занных с экологией задач». Этого 
нельзя не учитывать. Митингово-
му экстремизму мы противопо-
ставим нормальную работу, от-
ветственное решение давно на-
зревших проблем — без шума и 
пыли, с чистой совестью и чисты-
ми руками.

Общество Как радикалы от экологии пытаются 
затормозить развитие угольной отрасли

Фирменный стиль 
борцов против 
пыли

Акцент

 Оставляя в стороне реальные 
проблемы, радикальные эко-
логические организации ведут 
борьбу против крупнейших 
отечественных предприятий,  
от которых зависит 
благосостояние миллионов 
российских граждан 
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Морнефтесервис» совместно с Администрацией МО «Город 

Архангельск» извещает о начале проведения общественных обсуждений 
в форме опроса по материалам «ОЦЕНКИ ВОЗДЕЙСТВИЯ НА ОКРУ-
ЖАЮЩУЮ СРЕДУ ПРИ ОСУЩЕСТВЛЕНИИ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ООО «МОРНЕФТЕСЕРВИС» ПО СБОРУ И ОБРА-
БОТКЕ НЕФТЕСОДЕРЖАЩИХ ОТХОДОВ» на акватории морского 
порта Архангельск. Ознакомиться с указанными материалами, а также 
заполнить и отправить опросные листы можно по адресам: ООО «Мор-
нефтесервис»: 163000, г. Архангельск, ул. Серафимовича, д. 14, офис 4,  
тел. (8182) 44-25-26, факс (8182) 20-44-62, e-mail: morneft29@yandex.ru; 
Администрация МО «Город Архангельск», Департамент городского  хо-
зяйства: 163000, г. Архангельск, пр. Троицкий, д. 60, (8182) 65-64-84,  
факс 606-845, e-mail: ecology@arhcity.ru; а также на официальном 
интернет-портале МО «Город Архангельск»: www.arhcity.ru, страница 
«Отдел экологии». Ответственный за прием замечаний и предложений 
Дроздов Владимир Сергеевич, тел. 89115542526. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных 
обсуждений (слушаний)

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», ГОСТ 17.5.3.04-
83 Охрана природы. Общие требования к рекультивации земель.

ООО «НИПИ «Нефтегазпроект» извещает о проведении об-
щественных обсуждений (в форме слушаний) проектной доку-
ментации по объекту: «Обустройство скважин куста № 19 и № 34 
Поточного месторождения»

Цели намечаемой деятельности: обустройство скважин куста 
№ 19 и № 34 Поточного месторождения, в том числе строитель-
ство накопителей отходов бурения, утилизация отходов бурения 
и рекультивация нарушенных земель.

Месторасположение намечаемой деятельности: ХМАО, Ниж-
невартовский район.

Наименование и адрес заявителя и его представителя: ООО 
«ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Лангепаснефтегаз», г. Лан-
гепас, ул. Ленина, д. 43.

Сроки ознакомления с проектной документацией: 22 мая 2017 
года — 23 июня 2017 года.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ответственный за организацию общественных обсуждений 

(слушаний): администрация Нижневартовского района.
С проектной документацией для рассмотрения и подготовки 

замечаний и предложений можно ознакомиться в администра-
ции сельского поселения Аган ул. Новая, д. 16. 

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 23 июня 
2017 года в 11.00 по адресу: ХМАО-Югра, Нижневартовский рай-
он, п. Аган, ул. Новая, д. 16, МКУ «Культурно-спортивный центр 
с.п. Аган», телефон 8 (34669) 5-20-46.

Ответственные организаторы: 
—  от администрации: глава администрации сельского поселе-

ния Аган — Калиновский Сергей Александрович, телефон 
8 (34669) 5-20-46;

—  от генпроектировщика ООО «Научно-исследовательский 
проектный институт «Нефтегазпроект» — Сидоров Андрей 
Николаевич — ГИП, телефон 8-3452-513-546, вн. 2214;

—  от заказчика ТПП «Лангепаснефтегаз» — Закиров Роман 
Вячеславович — начальник отдела ОПРиЭПиС, телефон 
8-34669-3-61-87.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных 
обсуждений (слушаний)

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», ГОСТ 17.5.3.04-
83 Охрана природы. Общие требования к рекультивации земель.

ООО «НИПИ «Нефтегазпроект» извещает о проведении об-
щественных обсуждений (в форме слушаний) проектной доку-
ментации по объекту: «Обустройство скважин куста № 8 Мало-
ключевого месторождения»

Цели намечаемой деятельности: обустройство скважин куста 
№ 8 Малоключевого месторождения, в том числе строительство 
накопителей отходов бурения, утилизация отходов бурения и ре-
культивация нарушенных земель.

Месторасположение намечаемой деятельности: ХМАО, Ниж-
невартовский район.

Наименование и адрес заявителя и его представителя: ООО 
«ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Лангепаснефтегаз», г. Лан-
гепас, ул. Ленина, д. 43.

Сроки ознакомления с проектной документацией: 22 мая 2017 
года — 23 июня 2017 года.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ответственный за организацию общественных обсуждений 

(слушаний): администрация Нижневартовского района.
С проектной документацией для рассмотрения и подготовки 

замечаний и предложений можно ознакомиться в администра-
ции сельского поселения Аган ул. Новая, д. 16. 

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 23 июня 
2017 года в 12.00 по адресу: ХМАО-Югра, Нижневартовский рай-
он, п. Аган, ул. Новая, д. 16, МКУ «Культурно-спортивный центр 
с.п. Аган», телефон 8 (34669) 5-20-46.

Ответственные организаторы: 
—  от администрации: глава администрации сельского поселе-

ния Аган — Калиновский Сергей Александрович, телефон 
8 (34669) 5-20-46;

—  от генпроектировщика ООО «Научно-исследовательский 
проектный институт «Нефтегазпроект» — Сидоров Андрей 
Николаевич — ГИП, телефон 8-3452-513-546, вн. 2214;

—  от заказчика ТПП «Лангепаснефтегаз» — Закиров Роман 
Вячеславович — начальник отдела ОПРиЭПиС, телефон 
8-34669-3-61-87.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Межрегионсбыт» в соответствии с Постановлением 

Правительства РФ от 21.01.2004 г. № 24 «Об утверждении стан-
дартов раскрытия информации субъектами оптового и рознич-
ного рынков электрической энергии» разместило информацию, 
подлежащую раскрытию в соответствии с настоящим докумен-
том, за 2016 г. на сайте компании: www.mrsb.ru.
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ТЕНДЕНЦИИ Алкоголем могут 
разрешить торговать 
в Интернете, но запретят 
показывать его по ТВ

Пьем не глядя

Ольга Игнатова 

РОССИЯ заняла четвертое место в рейтинге Всемирной 
организации здравоохранения по количеству потребля-
емого на душу населения алкоголя. Так, в прошлом году 
каждый россиянин выпил по 12 литров спиртного. Боль-
ше пили только жители Литвы (16 литров), Белоруссии 
(15 литров) и Латвии (13 литров).

 Как подчеркивает главный нарколог минздрава Евге-
ний Брюн, 12 литров — это много. Норма ВОЗ  — 3—4 литра 
на человека в год. Кстати, именно столько и пили россия-
не до Великой Отечественной войны, пить стали больше 
после нее. Как  считают в Центре разработки националь-
ной алкогольной политики, нам просто необходимо луч-
ше пропагандиро-
вать здоровый образ 
жизни. В том числе и 
с помощью полного 
запрета показа по те-
левизору с 6 до 23 
часов процесса рас-
пития алкоголя. Та-
кую инициативу 
центр направил в правительство и надеется получить на 
нее положительную оценку. Впрочем, как подчеркнул в 
беседе с «РГ» замглавы минкомсвязи Алексей Волин, 
этот проект — всего лишь способ привлечь к себе медий-
ное внимание. Вряд ли он будет одобрен. Иначе как рос-
сияне смогут увидеть любимые «Иронию судьбы…», 
«Джентльмены удачи», «Приключения Шурика», «Пок-
ровские ворота» и другие ставшие классикой фильмы, 
герои которых не прочь выпить рюмашку. А вот что влас-
ти точно поддерживают, так это легализацию интернет-
торговли алкоголем, которая сейчас запрещена. Минфин 
доработал законопроект о поэтапном запуске торговли 
алкоголем через Интернет и скоро представит его в Гос-
думу. По словам директора департамента налоговой и та-
моженной политики минфина Алексея Сазанова, на пер-
вом этапе, который продлится до июля 2018 года, онлайн 
разрешат продавать вино и пиво. Онлайн-магазины 
должны будут подключиться к системе ЕГАИС и полу-
чить лицензию на работу в Росалкогольрегулировании.  

ТУРИЗМ

Иностранным 
языкам теперь 
учат в России

ЗА УЧИТЕЛЕМ 
В СОЧИ

Нина Егоршева

ТРАДИЦИЯ образовательного 
туризма в нашей стране зароди-
лась в петровские времена, когда 
«государевых слуг» отправляли 
учиться за границу. Однако в по-
следнее время этот вид туризма 
переживает нелучшие времена — 
с момента кризиса спад выездно-
го турпотока, по оценкам эк-
спертов, составил 80 процентов.

С этого года в отрасли может 
произойти импортозамещение. 
Российские языковые лагеря 
стали альтернативой зарубеж-
ным поездкам для многих роди-
телей еще в прошлом году, этим 
летом тенденция продолжится, 
полагают специалисты. 

Объем мирового рынка обра-
зовательного туризма, по дан-
ным международной организа-
ции ICEF, в прошлом году достиг 
20 миллиардов долларов. Основ-
ную прибыль делят США, Вели-
кобритания, Австралия, Канада, 
Ирландия, Новая Зеландия и 
Мальта. Здесь везде учат англий-
скому языку. Общий объем тур-
потока - 3,7 миллиона человек.

Число россиян, изучавших 
язык в летних образовательных 
лагерях за границей, в начале 
2016 года составило 50 тысяч че-
ловек. С этим показателем наша 
доля на общемировом рынке 
языкового туризма снизилась до 
2,4 процента. 

Изменился и «портрет» рос-
сиян, которые могут позволить 
обучать своих детей за рубежом. 
Сейчас спрос концентрируется 
преимущественно в Москве и 
Санкт-Петербурге, хотя в докри-
зисные годы доля регионов дохо-
дила до 40 процентов.

«Есть четкая зависимость 
между экономическим состоя-
нием страны и объемом выезд-
ного и внутреннего образова-
тельного туризма. Например, 
после рецессии 2008 года в 
США этот рынок переживал су-
щественный спад, а после кри-
зиса в Испании была сокращена 
госпрограмма поддержки обра-
зовательных поездок. Такая же 
ситуация сейчас в России», — 
считает Кирилл Хрипунов, гла-
ва компании Jey Study, специа-
лизирующейся на образовании 
за рубежом.

Кроме того, поездки стали ко-
роче: вместо длительных языко-
вых программ (от трех недель) 
россияне стали чаще покупать 
двухнедельные туры. Также ста-
ли популярнее поездки «не в се-
зон», который у «языковых» ту-
ристов наступает летом. «Такие 
варианты, как правило, более 
привлекательны с финансовой 
точки зрения: программы в те-
чение учебного года дешевле 
летних на 20—30 процентов», — 
объясняет Хрипунов.

А цена имеет значение. С 
ослаблением рубля стоимость 
зарубежных программ выросла 
на 30—50 процентов. Сейчас 
средний чек заграничной обра-
зовательной поездки составляет 
150 тысяч рублей. Летние про-
граммы для детей в России тоже 
дорожали, но не так сильно — 
плюс 10—30 процентов. 

Стрелять буду

А как бы сложилась 
судьба человека, если 
бы на его защиту не 

встала общественность?
Мнения юристов по поводу 

расширения прав на самооборо-
ну диаметрально расходятся. 
Противники полагают, что наши 
законы и сегодня гарантируют 
право на защиту. Если же ввести 
презумпцию невиновности хо-
зяина, убившего гостя, то под са-
мооборону будут маскировать-
ся бытовые убийства.

Такие аргументы содержатся 
в отзыве правительства России. 
Правительственные эксперты 
считают, что статья 37 УК позво-
ляет вполне эффективно решать 
задачи обеспечения защиты 
личности и прав обороняющего-
ся, других лиц, включая проник-
новение в жилище и посягатель-
ства против собственности.

По тем же причинам не под-
держали инициативу и в Верхов-
ном суде России. Правительст-
венные эксперты также напом-
нили, что еще в 2012 году пле-
нум Верховного суда России  дал 
важные разъяснения, как рас-
сматривать дела по самооборо-
не. Главное правило: свою жизнь 
можно защищать всеми спосо-
бами. Такие правовые позиции 
заложены в постановлении пле-
нума. 

Но судам предписано каждый 
раз детально изучать ситуацию. 
Мог ли человек реально оценить 
опасность? Состояние страха, 
испуга, замешательства в мо-
мент нападения тоже может 
стать оправданием для того, кто 
защищался. Но это в теории. А на 
деле каждый раз многое зависит 
от взглядов конкретного следо-
вателя и судьи. И как раз на пра-
ктике, как поясняют эксперты, 

часто возникают проблемы и ре-
зонансные дела.  По данным Су-
дебного департамента при Вер-
ховном суде России, в прошлом 
году за превышение пределов са-
мообороны было осуждено 854 
человека. Из них 286 человек за 
убийство при превышении необ-
ходимой самообороны. Сели же 
в тюрьму за то, что перестара-
лись, защищая себя, 135 чело-
век. Из них 52 осужденных уби-
ли нападавших. Остальные при-
чинили какой-то вред здоровью 
агрессоров. Иными словами, 
каждый шестой обвиненный в 
превышении пределов самообо-
роны оказывается за решеткой. 
Остальные получают гуманные 
наказания: условный срок, огра-
ничение свободы и т.п.

«В настоящий момент базо-
вым принципом является фор-
мула: действия, совершаемые 
жертвой при необходимой обо-
роне, и вред, причиняемый ими, 
не должны превышать вред, при-
чиняемый преступным посяга-
тельством, — пояснила «РГ» ад-
вокат Оксана Грикевич. — Т.е. 
оборона не должна быть более 
«опасной», чем само преступле-
ние. Иначе оборонительные дей-
ствия становятся преступны-
ми». 

Но практика по таким делам 

неоднородна, и законопроект 
она называет правильным. Под-
держал идею и эксперт правово-
го центра «Общественная Дума» 
Павел Ивченков. 

«Законодатель стремится со-
блюдать баланс, однако тем са-
мым ставит законопослушных 
граждан в равное положение с 
преступниками, посягающими 
на чужое имущество, здоровье и 
даже жизнь, — сказал он. — Поэто-
му предложенные поправки, по-
зволяющие гражданам самосто-
ятельно защищать свое имуще-
ство и своих близких от преступ-
ных посягательств в границах 
своей собственности, крайне 
важны и послужат сдерживаю-
щим фактором для готовящихся 
преступлений».

Дискуссия о самообороне 
возникает не в первый раз. И 
явно - не в последний. Проблема 
еще в том, что нет четких объя-
снений, в чем заключается пре-
вышение самообороны. Само 
понятие пока никак не прописа-
но в законодательстве.  Поэтому 
все зависит от конкретных об-
стоятельств происшествия и как 
их оценивают следователи и су-
дьи.

Обычно воры стараются навестить чужой дом в отсутствие жильцов. Но в последнее время преступники не так щепетильны, и у хозяев есть риск столкнуться с ними лицом к лицу. 

ТЕХНОЛОГИИ В России введут единую систему 
нумерации лицевых счетов жильцов

Попали в десятку

ЖКХ Минимальную цену предложили 
установить на поверку приборов учета

Счетчики поймали 
на демпинге

Татьяна Шадрина

М
инкомсвязь совместно с 
минстроем разрабатыва-
ет единую систему нуме-

рации лицевых счетов собствен-
ников квартир. Планируется уло-
житься в десять знаков. И этот 
набор можно будет запомнить 
как номер телефона, отметил за-
мглавы минкомсвязи Михаил 
Евраев на презентации возмож-
ностей системы ГИС ЖКХ.

По номеру единого лицевого 
счета можно будет, придя в банк, 
оплатить коммунальные платежи 
безо всяких квитанций.  Все бан-
ки, которые участвуют в системе 
ГИС ЖКХ (более 530 кредитных 
организаций), смогут принять 
квартплату.

Так будет серьезно расширена 
конкурентная среда в платежах по 
территории страны, а пользовате-
лям это удобнее, считает Евраев. 
Для потребителя платеж по тако-
му счету, например, через личный 
кабинет в ГИС ЖКХ, может быть 
беспроцентным. Если управляю-
щая компания заключит договор с 
оператором или банком, процен-
ты за перечисление денег жильцы 
платить не будут. Это повысит 
платежную дисциплину граждан.

Еще можно завести единый но-

мер жильца для расчетов. Он по-
может и в борьбе с нечестными 
управляющими компаниями, ко-
торые не перечисляют средства 
ресурсным организациям.

Для решения этой проблемы 
ранее предполагалось создать в 
каждом регионе Единые расчет-
ные центры. Но сейчас появились 
другие предложения. «Рассматри-
вается три-четыре варианта, но 
пока ни на одном не остановились. 
Например, есть вариант с банком, 
когда именно кредитная органи-
зация будет перечислять деньги за 
тепло, воду. Просто счет жильца 
будет иметь специальный ре-
жим», — пояснил Евраев.

При этом управляющая компа-
ния сможет открыть счет в любом 
банке. Но, как подчеркнул замми-
нистра, ГИС ЖКХ не будет играть 
роль расчетного центра, так как 
начисления делают сами участни-

ки рынка, как и размещают расче-
ты в системе. Все операции в си-
стеме будет записывать независи-
мый регистратор. Это добавит ей 
прозрачности, отметил Евраев.

Кроме проведения коммуналь-
ных платежей ГИС ЖКХ можно 
использовать для голосования 
собственников жилья, любых об-
суждений и даже для проведения 
опросов. В дальнейшем в закон о 
ГИС ЖКХ могут внести поправки, 
которые позволят проводить 
опрос граждан даже на федераль-
ном уровне. Уже осенью совмест-
но с минстроем минкомсвязи на-
мерено разработать единую про-
цедуру голосования, в том числе 
по решениям собраний собствен-
ников жилья. Все данные будут 
сведены на ГИС ЖКХ, поделился 
идеей Евраев. Тогда проблем с кво-
румом на общем собрании точно 
не будет, полагает чиновник.

Акцент

 Через  ГИС ЖКХ можно будет 
проводить опросы граждан 
на федеральном уровне

Акцент

 Состояние страха или заме-
шательства в момент нападе-
ния может стать оправданием 
для того, кто защищался

Ученые выяснили, как победить тягу к алкоголю
rg.ru/art/1341166

Каждый россиянин 
в год выпивает 
12 литров алкоголя

В Красноярске любителям рюмочки установили 
персональный памятник.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Анатолий Кучерена,
председатель Общественного совета при МВД России, 
доктор юридических наук:

— Тема очень чувствительная, и к ней надо подходить аккуратно. В первую оче-

редь хочу напомнить, что в статье 37 Уголовного кодекса РФ говорится о том, что 

преступлением не является «причинение вреда посягающему лицу в состоянии 

необходимой обороны, то есть при защите личности и прав обороняющегося 

или других лиц, охраняемых законом интересов общества или государства от 

общественно опасного посягательства, если это посягательство было сопря-

жено с насилием, опасным для жизни обороняющегося или другого лица, либо с 

непосредственной угрозой применения такого насилия». При этом особо ого-

варивается, что превышением пределов необходимой обороны не являются 

действия обороняющегося лица, если это лицо вследствие неожиданности по-

сягательства не могло объективно оценить степень и характер опасности напа-

дения. То есть, к примеру, если грабитель, проникший в чужой дом, направит на 

владельца жилья газовый пистолет, тот вправе нанести нападающему любой 

вред, поскольку имеет все основания полагать, что пистолет боевой, а следова-

тельно, его жизни угрожает реальная опасность. 

Сейчас же предлагается включить в пределы допустимой самообороны и охра-

ну своей собственности. Тут следует в первую очередь думать о том, чтобы не 

допустить самоуправство, расправы, сведение счетов, разборки. Под оборону 

все это может быть умельцами подогнано. На мой взгляд, принятие подобных 

предложений к хорошему не приведет. Представим ситуацию, когда в ходе пья-

ного застолья в доме одного из собутыльников между ними возникла ссора, за-

вершившаяся дракой и гибелью гостя. У хозяина дома возникнет искушение 

представить свои действия как необходимую оборону. И эта позиция в случае 

принятия предлагаемых новаций может найти понимание у следствия. Возмо-

жен и случай, когда преступники, убив человека, перенесут тело жертвы в дом од-

ного из убийц. Который затем станет доказывать, что этот человек проник в его 

жилище и он убил его, защищая свой дом. Или, скажем, на ваш садовый участок 

забрались мальчишки полакомиться яблоками. Разве это повод давать право 

владельцам участков устраивать пальбу? Допускаю, что сегодня 37-я статья УК 

применяется не всегда правильно, и в результате людей, действовавших в пре-

делах необходимой обороны, иногда осуждают за ее превышение. Но это во-

прос правоприменительной практики и качества проведения следствия. Необ-

ходимо с каждым конкретным случаем тщательно разбираться. 

Но сама статья 37 УК РФ, на мой взгляд, в принципиальных изменениях не ну-

ждается. Она предоставляет достаточные возможности человеку, который под-

вергся нападению, защитить себя, свою семью и свое имущество и в то же время 

не служит «индульгенцией» на убийство любого человека, вторгшегося в част-

ные владения, независимо от того, был ли он вооружен и представляли ли его 

действия реальную угрозу чьей-либо жизни. Повторюсь, мы должны все взоры 

бросать на правоприменение, в том числе депутаты, которые будут рассматри-

вать этот законопроект.

Подготовил Иван Петров.
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И
дея установить минималь-
ную цену на поверку водо- 
и электросчетчиков обсу-

ждается в Росстандарте. 
Первое обсуждение этой еще 

не оформленной инициативы со-
стоялось на «круглом столе» в 
рамках XIII Московского между-
народного инновационного фо-
рума «Точные измерения — осно-
ва качества и безопасности». 

Жителей многоквартирных 
домов атакуют со всех сторон 
предложениями услуг по повер-
ке. Им звонят, пишут объявле-
ния, угрожают ссылками на зако-
ны и постановления. Ощущение, 
что поверка счетчиков — такой же 
выгодный бизнес, как доставка 
пиццы или стоматология, с той 
лишь разницей, что занимаются 
этим в основном мошенники. 

В последнее время происхо-
дит скачкообразный рост числа 
микроорганизаций, которые 
демпингуют на этом рынке, не 
проводя при этом самих поверок, 
объяснил «Российской газете» 
директор Всероссийского науч-

но-исследовательского институ-
та метрологической службы 
Александр Кузин. «К примеру, в 
Москве несколько лет назад по-
верка водосчетчика стоила 1000 
рублей, и это можно назвать обо-
снованной ценой, с учетом стои-
мости самих работ и оформления 
свидетельства, — рассказал Ку-
зин. — Сейчас стоимость фикси-
руется в диапазоне 300–400 ру-
блей, что может говорить о том, 
что сама услуга не оказывается, а 
просто выписывается свидетель-
ство и ведется массовый сбор де-
нег за фикцию».

Добросовестные организации 
тонут на этом рынке, в результа-
те нет никакой гарантии точно-
сти тех приборов, что стоят у нас 
в квартирах. А значит, и нет ника-
кой уверенности в том, что мы 
платим за воду ровно столько, 
сколько ее потребляем.

«Поэтому мы и предлагаем 
установить честную цену, ниже 
которой услуги по поверке ока-
зывать невозможно, – объясняет 
Кузин. – Это потребует большой 
подготовительной работы – нуж-
но будет обосновать трудоем-

кость по видам работ, нормы при-
были, региональные коэффици-
енты».

В первую очередь минималь-
ная цена должна быть введена на 
поверки массовых, бытовых при-
боров, потом этот подход следует 
распространить на поверку ве-
сов, других социально значимых 
приборов, полагает Александр 
Кузин. Возможно, говорит он, 
стоит ввести минимальные рас-
ценки на все услуги по поверке, 
потому что от демпинга страдает 
и серьезный бизнес — мошенники 
легко выигрывают все тендеры, 
выставляя на них низкие цены.

Специалисты отмечают, что 
а к к р е д и та ц и ю  н а  п о в е р к у 
средств измерений получить лег-
ко, а проконтролировать огром-
ное количества участников этого 
рынка невозможно. С введением 
минимальных цен у порядочных 
компаний появится хотя бы воз-
можность конкурировать с мо-
шенниками.

Впрочем, инициатива пока не 
поддержана даже минпромтор-
гом и еще будет обсуждаться ме-
трологами. 

ФИНАНСЫ Налоговые сборы 
в бюджет выросли 
на 20 процентов

Казна в плюсе

Юлия Кривошапко

С ЯНВАРЯ по апрель в консолидированный бюджет 
страны поступило 5,7 триллиона рублей. Это на 20 про-
центов, или на один триллион рублей, больше, чем за 
аналогичный период 2016 года.

В федеральный бюджет было направлено 3,1 триллио-
на рублей — рост почти 40 процентов. Такие данные озву-
чил глава Федеральной налоговой службы (ФНС) Миха-
ил Мишустин на расширенной коллегии ведомства.

Мишустин уточнил, что оживление экономики позво-
лило получить дополнительно около 100 миллиардов ру-
блей. Улучшение качества налогового администрирова-
ния принесло в бюджет еще 200 миллиардов рублей, или 
треть всего прироста поступлений — без учета налога на 
добычу полезных ископаемых (НДПИ).

Служба продолжает планомерно сокращать количе-
ство проверок, в том числе индивидуальных предприни-
мателей и малого бизнеса. В работе с этой категорией на-
логоплательщиков налоговое ведомство переходит в 
плоскость профилактической работы, снижая админи-
стративное давление, рассказал Мишустин.

На соблюдение баланса интересов государства и биз-
неса работает созданный гибкий институт банкротства, 
отметил глава ФНС. Благодаря практике мировых согла-
шений удается вернуть деньги в бюджет, погасив нако-
пленную задолженность и сохранив при этом работаю-
щий бизнес и рабочие места. В первом квартале размер 
задолженности, по которой были заключены мировые 
соглашения, вырос в 3,5 раза: с 0,4 миллиарда до 1,4 мил-
лиарда рублей, а поступления в бюджет в рамках заклю-
ченных мировых соглашений увеличились более чем в 
19 раз и составили почти 900 миллионов рублей. Всего 
поступления текущих платежей по банкротам выросли в 
1,4 раза до 8,4 миллиарда рублей, озвучил цифры Миха-
ил Мишустин. 

Комментируя внедрение в практику налогового адми-
нистрирования новой технологии контрольно-кассовой 
техники (ККТ), он сообщил, что почти 130 тысяч налого-
плательщиков перевели на новый порядок более 420 ты-
сяч единиц ККТ — это треть всех кассовых аппаратов 
страны. По словам Мишустина, сейчас созданы все усло-
вия для реализации перехода. В ФНС запущен онлайн-ка-
бинет ККТ, в котором можно зарегистрировать кассовый 
аппарат. В свою очередь, производители включили в ре-
естр около 80 моделей ККТ, в том числе несколько бюд-
жетных стоимостью до 18 тысяч рублей.
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ПРОЦЕСС Суд объяснил, 
почему потомкам не дали
дело осужденного 
родственника

Тайна за счет 
государства

Наталья Козлова

НА ЭТОЙ неделе районный суд в Санкт-Петербурге вы-
нес весьма любопытное решение. Он отказал региональ-
ному подразделению Федеральной службы безопасно-
сти в просьбе — чтобы потомки осужденного оплатили 
ведомству траты на работу по их запросу.

Суть дела в следующем. Во время Великой Отечест-
венной войны житель одного из населенных пунктов  
Белгородской области пошел служить фашистам. Дерев-
ня, в которой он жил, оказалась в зоне оккупации. А он, 
судя по архивным 
документам из уго-
ловного дела, стал у 
оккупантов управ-
ляющим местным 
колхозом. 

Причем работать 
на врага этот чело-
век пошел добро-
вольно. В его обязан-
ности входило снаб-
жать немецкую ар-
мию продуктами пи-
тания. И он это делал 
исправно — точно за-
протоколировано,  сколько за неполный год управляю-
щий поставил вражеской армии скота на мясо  и сколько 
сдал центнеров хлеба.

Но оккупантов уже в начале 1943 года из села выбила 
Красная армия и за сотрудничество с ними успешному 
управляющему пришлось отвечать по закону военного 
времени. Аргументы подсудимого, что он лично ничего и 
ни у кого не отбирал, а лишь отправлял извещения, а гра-
ждане сдавали все сами, военный суд по достоинству не 
оценил.  

Трибунал приговорил управляющего по статье «из-
мена Родине» к не самому большому сроку — к семи го-
дам лишения свободы и отправил его за Урал в лагерь. 
Через полтора года осужденный умер в зоне.

Его уголовное дело хранится в архиве УФСБ Белгород-
ской области. В 2015 году суд подтвердил, что реабили-
тировать гражданина посмертно нельзя. Он — изменник. 
Когда спустя десятилетия его потомки, которые прожи-
вают в Санкт-Петербурге, попросили органы безопасно-
сти дать им познакомиться с материалами уголовного 
дела, им было в этом отказано. 

Суть в том, что  по закону уголовные дела нереабили-
тированных граждан засекречены от всех, включая род-
ственников. Так сказано в  Законе «О реабилитации 
жертв политических репрессий» и Положении о порядке 
доступа к архивным материалам прекращенных уголов-
ных и административных дел в отношении лиц, подвер-
гшихся политическим репрессиям .

 Единственной формой предоставления информации 
по таким делам считается  простая справка об отрица-
тельном результате пересмотра приговора. 

Отказ чекистов потомками был оспорен в районном 
суде Петербурга. Но безуспешно — УФСБ выиграло дело. 
Но Белгородское УФСБ в питерский суд прислало своего 
сотрудника, чья командировка, как утверждало ведомст-
во, обошлась в 26 тысяч рублей. Чекисты посчитали, что 
за попытку узнать о судьбе репрессированного родст-
венника должны платить потомки. Но в этом им было от-
казано.  Суд решил, что за государственные  секреты 
УФСБ должно платить само, и отказал ведомству  в воз-
мещении потраченной суммы. 

ЖИЛЬЕ  Бесплатное жилье 
от минобороны получили 
уже 470 тысяч 
военных семей

Служба с видом 
на Москву

Юрий Гаврилов

РУКОВОДИТЕЛЬ Департамента жилищного обеспече-
ния Минобороны России Сергей Пирогов озвучил све-
жие денные о расселении кадровых военных и членов их 
семей.

По его словам, за последние семь лет ведомство вы-
полнило свои обязательства в отношении 470 тысяч во-
еннослужащих.  Если брать в расчет членов их семей, 
получается, что  минобороны за это время удалось ре-
шить жилищную проблему более чем полутора миллио-
нов человек.  «Для усовершенствования порядка учета 
военнослужащих создан единый электронный реестр 
нуждающихся в жилье. В настоящее время в него вклю-
чено более 400 тысяч записей», — подчеркнул Пирогов. 
Он добавил, что появление такого реестра существенно 
упростило жизнь бесквартирным военным. Процедура 
признания их нуждающимися теперь осуществляется 
только один раз. И при переводе к новому месту службы  
не надо повторно вставать на учет.

В этом реестре записаны и претенденты на получение 
квартиры в Москве. Сейчас таких в минобороны чуть бо-
лее четырех тысяч, в том числе 213 военных семей, кото-
рым по закону столичное жилье полагается вне очереди. 
Их расселение в последние месяцы заметно ускорилось. 
Например, в начале мая департамент выдал документы с 
правом собственности на 571 столичную жилплощадь. 

Есть договоренность с городским правительством, 
что оно передаст минобороны 250 квартир в районах с 
хорошо развитой инфраструктурой. Со слов Пирогова,  
это может произойти уже в июне. Чиновник напомнил, 
что в прошлом году в рамках взаимодействия с военным 
ведомством управление Росреестра по Москве зареги-
стрировало права на жилье более 5,8 тысячи служивых 
и членов их семей. 

Мнение В чем особенность работы Госдумы седьмого созыва 

Новый стиль

Леонид Поляков, 
доктор философских наук

П
осле пятнадцатид-
невных майских ка-
никул Государствен-
ная Дума возвраща-
ется к работе. За спи-

ной у депутатов семь с половиной 
месяцев напряженного труда, 
впереди еще два с половиной ме-
сяца — и на этом завершится пер-
вый год Госдумы седьмого созы-
ва. Окончательные итоги дебют-
ного года нижней палаты россий-
ского парламента подводить еще 
рано, но некоторые ее особенно-
сти и отличительные черты за-
фиксировать можно уже сейчас.

Начнем с, пожалуй, основного 
и главного — вопроса о том, оправ-
дал ли себя переход с пропорцио-
нальной системы выборов в Гос-
думу, которая действовала в 2008 
и 2011 годах, на смешанную, то 
есть пропорционально-мажори-
тарную, примененную в прош-
лом сентябре? Уже сегодня оче-
видно, что ответ должен быть дан 
положительный хотя бы потому, 
что весомое большинство депута-
тов, избранных в одномандатных 
округах, прошли своего рода 
двойной народный отбор.

Дело в том, что партия «Еди-
ная Россия», выигравшая более 
двухсот мандатов в мажоритар-
ных округах, сформировала свои 
списки одномандатников по ито-
гам так называемых праймериз — 
предварительных голосований. 
Эта технология позволила от-
крыть партийные «двери» для 
всех активных граждан, облада-
ющих лидерскими качествами, 
знаниями и желанием менять 
жизнь района, города, региона и 
страны к лучшему. Она же позво-
лила избирателям заранее при-
смотреться к кандидатам от пра-
вящей партии с тем, чтобы уже 

на собственно думских выборах 
голосовать не наугад, а с ясным 
осознанием своего решения.

Это не значит, что депутаты-
одномандатники составляют ка-
кую-то особую привилегирован-
ную группу в общем составе дум-
ского депутатского корпуса. Это 
значит лишь, что свой путь в выс-
ший законодательный орган 
страны они прошли в условиях 
повышенной конкуренции. И что 
в глазах избирателей своего окру-
га они поэтому обладают несом-

ненной личной легитимностью. А 
это, в свою очередь, добавляет ле-
гитимности и самому институту 
— Государственной Думе Феде-
рального Собрания Российской 
Федерации.

Это важно само по себе в каче-
стве индикатора укрепления рос-
сийской демократии. Но что не 
менее важно — это свидетельству-
ет о том, что стратегия реформи-
рования национальной полити-
ческой системы, реализующаяся 
с 2012 года, дает запланирован-
ный эффект. За счет глубокой ка-
дровой ротации нижней палаты 
парламента и соответствующего 
роста ее легитимности роль и 
статус законодательной власти в 
системе не столько разделения, 
сколько равновесия властей 
определенно повышаются. В чем 
видится заслуга не только фрак-

ции большинства, но и фракций 
оппозиции — КПРФ, ЛДПР, СР.

Процедура ежегодного отчета 
правительства РФ в Государст-
венной Думе 19 апреля и набор 
вопросов к докладчику — предсе-
дателю правительства и лидеру 
«единороссов» Дмитрию Медве-
деву и острота последовавшей 
дискуссии показали, что думская 
трибуна — надежный канал связи 
власти и общества. Что ни одна 
острая социально-экономиче-
ская и политическая проблема 

вниманием не обойдена. Что пло-
щадка на Охотном Ряду россий-
ской столицы становится местом 
согласования региональных, от-
раслевых, групповых и многих 
других интересов. И что стили-
стика политического компро-
мисса, особо значимая в год сто-
летнего «юбилея» сокрушитель-
ной Русской Революции, стано-
вится фирменным стилем Госу-
дарственной Думы.

Кстати, о стилистике Госдумы 
седьмого созыва. У каждой из 
предыдущих Дум был, что назы-
вается, свой почерк, свое осо-
бенное лицо. И каждая из них 
привнесла свой особый вклад в 
развитие российского парла-
ментаризма. Нередко эта осо-
бость замечалась не сразу и про-
являлась отчетливо к середине, а 
то и концу легислатуры. У ны-

нешней Думы все иначе. Может 
быть, оттого что избиралась она 
в сентябре как раз к началу бюд-
жетного процесса и сразу приня-
лась за самое серьезное государ-
ственное дело, основные ее чер-
ты сформировались уже с пер-
вых заседаний.

Первая из них — это высокий 
профессионализм. Началось, ка-
залось бы, с малого — с введения 
четкой дисциплины, исключаю-
щей «свободный режим», прогу-
лы, голосование за других и пр. 
вольности предыдущих созывов. 
Изначальное понимание того, 
что депутатский мандат — это не 
допуск к синекуре, а обязатель-
ство ответственного законотвор-
чества, уже дало впечатляющий 
результат в виде принятия 240 
новых законов. Всего же за про-
шедшие семь месяцев Госдума 
рассмотрела 1029 законопроек-
тов, из них 968 в первом чтении. 

Вторая стилистическая осо-
бенность нынешней Госдумы мо-
жет быть обозначена как деловой 
прагматизм. При всем том, что у 
разных фракций имеются разные 
подходы практически ко всем ос-
новным проблемам социально-
экономического развития стра-
ны, работа в комитетах строится 
таким образом, чтобы у законо-
проектов, выносимых на пленар-
ное заседание, было снято макси-
мальное количество чисто поли-
тических разногласий. И чтобы 
законопроект решал соответст-
вующую проблему в общенацио-
нальных интересах и укреплял 
государственную стабильность.

В связи с этим последним мо-
ментом имеет смысл выделять 
третью стилистическую особен-
ность Госдумы, а именно — отчет-
ливую принципиальность. Она 
проявилась особенно наглядно в, 
казалось бы, чисто локальном во-
просе, касающемся программы 

так называемой «реновации» мо-
сковского жилья, или по-просто-
му — в вопросе о сносе москов-
ских «хрущевок». Вопрос острый, 
неоднозначный, получивший ши-
рокий общественный и политиче-
ский резонанс. И, казалось бы, 
чисто региональный. То есть, по-
чему бы не «сгрузить» его цели-
ком и полностью на ответствен-
ность московских властей?

Но именно потому, что Госу-
дарственная Дума — орган всерос-
сийского представительства и по-
тому, что значительная часть ее 
состава делегирована москвича-
ми, спикер Вячеслав Володин от-
ложил второе чтение законопро-
екта на июль с тем, чтобы прове-
сти тщательную экспертизу, от-
крытые парламентские слуша-
ния и на выходе принять профес-
сиональное, взвешенное и пра-
гматичное решение, устраиваю-
щее все стороны потенциального 
конфликта.

Эти первые (но отнюдь не ито-
говые!) наблюдения позволяют 
сделать некоторые выводы. Исхо-
дя из того, как новый созыв Госу-
дарственной Думы без промедле-
ния включился в важнейшую за-
конодательную работу и как рит-
мично ее продолжает, можно ут-
верждать, что в результате сен-
тябрьских выборов мы получили 
качественно новый институт в си-
стеме государственной власти. 
Обновленный кадровый состав, 
деловой профессиональный стиль 
в принятии принципиальных ре-
шений, продуктивное сотрудни-
чество с исполнительной властью, 
открытость обществу — все это 
дает надежное подспорье для реа-
лизации основных направлений 
внутренней и внешней политики, 
определяемых президентом РФ.

Основные черты работы действу-
ющей Госдумы начали формиро-
ваться уже с первых заседаний. 

Акцент

 За прошедшие семь месяцев 
Госдума рассмотрела 
1029 законопроектов, 
из них 968 в первом чтении
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Минфин 
предложил 
снизить 
дефицит 
бюджета 
на 2017 год

ДОХОДНЫЕ
МЕСТА

Роман Маркелов

МИНФИН запланировал сни-
зить дефицит федерального бюд-
жета в 2017 году практически на 
треть. При этом как доходы, так 
и расходы госказны на текущий 
год ведомство может увеличить.  

Об этом говорится в проекте 
поправок в Закон «О федераль-
ном бюджете на 2017 год и на 
плановый период 2018 и 2019 
годов». Минфин опубликовал их 
в среду на интернет-портале 
regulation.gov.ru.

Как следует из поправок, об-
щий объем доходов федерально-
го бюджета в 2017 году может 
составить не 13,5 триллиона ру-
блей, как планировалось ранее, 
а 14,6 триллиона рублей. Таким 
образом, показатель может по-
выситься почти на 8,5 процента. 
Объем расходов предлагается 
увеличить уже не так серьезно: с 
16,24 до 16,56 триллиона рублей 
(рост почти на два процента по 
сравнению с действующим зако-
ном о бюджете).

В связи с этим минфин ради-
кально понизил прогноз по де-
фициту бюджета на 2017 год. Те-
перь, следует из поправок, он 
может составить не 3,2 процента 
ВВП, а только 2,1 процента ВВП 
(снижение с 2,75 до 1,92 трилли-
она рублей, или на 30,1 процен-
та). При этом планомерное сни-
жение дефицита бюджета пред-
усматривает и действующее за-
конодательство: по нему показа-
тель должен упасть с 3,2 процен-
та ВВП в 2017 году до 2,2 процен-
та ВВП в 2018 году. На 2019 год 
текущая редакция закона плани-
рует снижение дефицита до 1,2 
процента ВВП.

Одним из основных источни-
ков финансирования дефицита 
бюджета минфин оставляет 
средства из Резервного фонда и 
Фонда национального благосо-
стояния. Согласно поправкам, 
из первого на это в 2017 году мо-
жет быть потрачено 1,061 трил-
лиона рублей, из второго — 663,5 
миллиарда рублей. Таким обра-
зом, фактический расход суве-
ренных фондов может немного 
снизиться. По действующему за-
кону о бюджете из них планиру-
ется направить на финансирова-
ние дефицита 1,15 и 0,668 трил-
лиона рублей.

Кроме того, в рамках попра-
вок минфин также уточнил про-
гноз по инфляции на этот год. Те-
перь он составляет не четыре 
процента, а 3,8 процента. В ми-
нэкономразвития на этой неделе 
прогнозировали более серьезное 
снижение годовой инфляции — 
до 2,9 процента (при сохранении 
текущего обменного курса ру-
бля до конца года).

По мнению директора Науч-
но-исследовательского финан-
сового института при минфине 
Владимира Назарова, прогноз по 
дефициту бюджета пересмотрен 
благодаря дополнительным до-
ходам за счет более высоких цен 
на нефть в этом году. Бюджет 
верстался исходя из среднегодо-
вой цены барреля нефти россий-
ской марки Urals в 40 долларов. 
По данным минфина, за январь — 
апрель этот показатель составил 
51,84 доллара.

От дальнейшей динамики 
цены нефти зависит и судьба Ре-
зервного фонда, говорит Наза-
ров. «Шансы на то, что он не бу-
дет потрачен до конца этого года, 
все же очень низкие», — считает 
он. Но даже если нефтяная конъ-
юнктура окажется очень благо-
получной, Резервный фонд все 
равно будет полностью исчер-
пан в начале 2018 года, полагает 
аналитик. 

Дефицит бюджета 
на этот год 
пересмотрен из-за 
более высоких, 
чем ожидалось, 
цен на нефть

РЕНОВАЦИЯ Мосгордума приняла закон о допгарантиях жителям пятиэтажек

Свобода выбора
Александр Мелешенко

М
осгордума вчера приняла 
закон о дополнительных 
гарантиях москвичам, 

дома которых будут участвовать 
в программе реновации. После 
двухчасовых дебатов законопро-
ект абсолютным большинством 
голосов был принят в первом чте-
нии. Спустя еще час в документ 
внесли единственную поправку и 
приняли его окончательно. 

Представлявшая законопро-
ект председатель Москомархи-
тектуры Юлиана Княжевская на-
помнила, что программа ренова-
ции возникла по причине неудов-
летворительного состояния мно-
гих старых пятиэтажных домов и 
их неремонтопригодности. 

— Городской законопроект дает 

дополнительные гарантии и защи-
щает имущественные права физи-
ческих и юридических лиц, участ-
вующих в программе, — подчер-
кнула Княжевская. — При этом он 
не отменяет никаких уже действу-
ющих в городе гарантий, установ-
ленных федеральным и городским 
законодательством. 

Законопроект в парламент 
внес мэр Сергей Собянин. Доку-
мент предусматривает 12 гаран-
тий москвичам, чьи дома попа-
дут в программу реновации. В 
частности, в программу войдут 
лишь дома первого периода инду-
стриального домостроения и 
аналогичные им по конструктив-
ным характеристикам, где более 
двух третей собственников и на-
нимателей (по договорам соц-
найма) проголосуют за снос. 

Жильцы смогут провести об-
щее собрание и проголосовать за 
исключение дома из программы 
в любой момент до заключения 
первого договора мены старой 
квартиры на новую.

Квартиры жители сносимых 
пятиэтажек получат равнознач-
ные в новостройках — число ком-
нат будет не меньше, чем прежде, 
жилая площадь тоже. Общая будет 
больше примерно на 20% за счет 
более просторных кухонь, сануз-

лов и прихожих. Собственники 
квартир в пятиэтажках получат 
новое жилье в собственность, а 
владельцы неприватизированных 
квартир смогут выбирать: стать 
собственником или сохранить со-
циальный наем. При этом у жите-
лей будет выбор между равноз-
начным и равноценным жильем, 
также люди смогут получить вза-
мен своей квартиры деньги в раз-
мере ее рыночной стоимости.

Закон гарантируют жильцам 

пятиэтажек переселение только в 
границах своего района, а в Зеле-
нограде и Новой Москве — в преде-
лах округа. Новые квартиры пре-
доставят москвичам с улучшен-
ной отделкой. «Уровень комфорта 
в них будет существенно выше, 
чем в квартирах с муниципаль-
ным ремонтом, и позволит людям 
незамедлительно въехать в новый 
дом без затрат на ремонт», — под-
черкнула Княжевская. 

Предусматривает закон и вне-
очередное улучшение жилищных 
условий очередников, освобо-
ждение от уплаты взносов на ка-
премонт, а также помощь с перее-
здом. Единственная внесенная 
вчера в закон поправка добавила 
в список льготников многодет-
ные семьи, которым помогут пе-
реехать. 

Акцент

 Новые квартиры предоставят 
с улучшенной отделкой 
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РАКУРС  К Кубку 
конфедераций 
московские контролеры 
заговорят по-английски

Если «заяц» 
иностранец

Светлана Батова

В ПРЕДДВЕРИИ Кубка конфедераций, который пройдет в 
столице с 17 июня по 4 июля, столичные контролеры на-
земного транспорта и метро начали изучать азы англий-
ского языка. В течение месяца все проверяющие должны 
вызубрить основные ключевые фразы, необходимые для 
проверки билетов.

Кроме того, контролеры должны будут способны по-
мочь сориентироваться иностранному гостю. Поэтому в 
вокабуляре, который надо выучить, «право», «лево», «ме-
тро», «стадион», «остановка», «трамвай»… Приходится 
доучивать и несколько положений регламента работы. Во 
время Кубка несколько изменятся правила проезда. Доба-
вятся несколько разновидностей билетов. В частности, 
бесплатно в день матча смогут ездить болельщики при на-
личии паспорта фаната и билета на матч. Бесплатно будут 
передвигаться по столице и волонтеры с организаторами. 

Контролеров снабдят электронными переводчиками — 
всем им установят такие программы в их персональные 
служебные смартфоны.

Конечно, никто не будет требовать от контролеров сда-
чи TOEFL в сжатые сроки. В течение месяца, оставшегося 
до Кубка, надо обучить весь солидный штат проверяющих 
— 650 человек. Каждому из них надо побывать на трех заня-
тиях. В помощь транспортникам подготовили методичку с 
самыми распространенными фразами — можно показать 
иностранцу, если совсем не получается объясниться. 

По окончании курсов — тестирование. Оно, уверяют в 
ГКУ «Организатор перевозок», ни на что не повлияет, но 
поможет контролерам обнаружить свои слабые стороны. 
А самых «говорливых», говорит глава организации Сергей 
Дьяков, поставят на маршруты рядом со стадионом. 

ИНИЦИАТИВА Билеты 
на американское кино 
предлагают сделать 
дороже

Красный свет 
для Голливуда

Татьяна Замахина

МИНИСТР культуры РФ Владимир Мединский, высту-
пая в Госдуме на правительственном часе, призвал вве-
сти протекционистские меры, которые защитят рос-
сийское кино от «неравной конкуренции Голливуда». В 
целях идеологической и финансовой борьбы можно, в 
частности, поднять цены на билеты на американские 
фильмы.

Российские кинозрители в прошлом году (то есть в 
Год кино) поставили абсолютный рекорд за всю историю 
современной России: отечественные фильмы посмотре-
ли 35 млн человек, а кассовые сборы увеличились более 
чем на 40% по сравнению с 2012 годом. Важно, что две 
трети зрителей, по данным ВЦИОМ, отметили улучше-
ние качества наших фильмов, добавил Мединский. И это 
притом что на всю 
поддержку нашего 
кино уходит меньше 
половины бюджета 
одного голливудско-
го блокбастера, ска-
зал министр. Однако 
у его собеседников 
нашлись претензии 
по этому поводу. Де-
путат и режиссер 
Владимир Бортко (КПРФ) выразил недовольство тем, что 
«Минкультуры выделяет только 35 миллионов рублей на 
фильм, то есть 225 тыс. долларов». При этом средний 
бюджет американского фильма — 12 млн долларов. Не-
спроста, рассудил Бортко, мы проигрываем Голливуду: 
на наши фильмы пришли только 18% всех зрителей, а 
львиная доля пирога ушла западным конкурентам.

Мединский признал, что российское кино не может 
соревноваться бюджетами с Голливудом. В качестве 
меры поддержки он предложил ценовое регулирование. 
Дело в том, что сейчас билеты на голливудский и отече-
ственный фильмы стоят одну и ту же сумму — в среднем 
230 рублей. Почему это неправильно, министр объяснил 
на примере автопрома. «Представьте себе, что амери-
канские автомобили будут продаваться в автосалонах 
наряду с отечественными, будут стоять рядом и стоить 
одинаковую сумму», — сказал он, предложив подумать, 
что предпочтет покупатель. Ограничения для фильмов 
Голливуда нужны не только по финансовым, но и по идео-
логическим причинам, подчеркнул министр.

На правительственном часе поговорили и о театре. В 
ответ на жалобы на «билетную мафию» Мединский сооб-
щил о разработке законопроекта о борьбе с такого рода 
спекулянтами. «Ограничиваются сайты перекупщиков. 
Нельзя будет продавать билет дороже, чем цена, указан-
ная в номинале», — назвал он ключевую идею. Кроме 
того, строго будет ограничен перечень причин, по кото-
рым можно будет сдать билет в кассу за 15 минут до 
спектакля. Эти и другие меры согласованы с театраль-
ным сообществом, сказал собеседник депутатов.

СОТРУДНИЧЕСТВО Военные из Белоруссии и Сербии осваивают новый 
российский парашют «Арбалет-2»

Четыре километра вниз
Юрий Гаврилов

П
од Рязанью на базе 309-го 
Центра специальной под-
готовки Воздушно-десан-

тных войск проходит учебно-тре-
нировочный сбор будущих ин-
структоров-парашютистов. По-
мимо российских голубых бере-
тов этот курс также осваивают 
солдаты и офицеры подразделе-
ния Сил специальных операций 
из Белоруссии и военнослужа-
щие армии Сербии. 

В минобороны корреспонден-
ту «РГ» сообщили, что под Ряза-
нью им предстоит учиться по 
программам воздушно-десан-
тной подготовки, которые ис-
пользует наша крылатая пехота. 
И в том числе выполнить прыжки 
с парашютом с высоты от 1200 до 
4000 метров. 

Кроме того, на практических 
занятиях нашим и зарубежным 
десантникам предстоит освоить 

навыки в выравнивании пони-
женного атмосферного давления, 
планировании на дальность до 35 
километров для приземления в 
указанную координатную точку. 
Для прыжков будущие инструк-
торы используют российские па-
рашюты специального назначе-
ния «Арбалет».

Эта система имеет несколько 
модификаций. К примеру, «Арба-
лет-2» специально конструиро-
вали под нужды военных развед-

чиков и спецназа. Отсюда — осо-
бые технические характеристи-
ки изделия. С этим парашютом, к 
примеру, можно прыгать, когда 
за бортом самолета стоит 35-гра-
дусный мороз или жара, а лайнер 
с десантниками на борту несется 
со скоростью 350 километров в 
час. 

Именно такие свойства «Ар-
балета» были учтены, когда де-
сантное командование решало, 
какую экипировку выбрать для 

первой в мировой истории вы-
броски военнослужащих с само-
лета в районе Северного полюса.

Высокую надежность этой па-
рашютной системе обеспечива-
ют планирующие 9-секционные 
купола площадью 27 квадратных 
метров. У них общая подвесная 
система, куда при необходимо-
сти можно крепить 50-килограм-
мовый грузовой контейнер с ав-
тономной парашютной системой 
ГКпс. Кроме того, подвесная си-
стема имеет девять точек регули-
ровки, что позволяет подгонять 
ее даже под парашютиста ростом 
два метра.

Первыми в ВДВ «Арбале-
том-2» оснастили разведыва-
тельные подразделения Иванов-
ской 98-й воздушно-десантной 
дивизии. Затем очередь дошла до 
31-й Ульяновской бригады и Ку-
бинского десантного спецназа. 
Позже новую парашютную си-
стему получили и успешно осво-
или в Псковской, Новороссий-
ской, Тульской дивизиях ВДВ и 
других соединениях российской 
крылатой пехоты.

Стоит пояснить, почему к де-
сантной подготовке в учебном 
центре ВДВ и прыжкам с нашим 
«Абралетом» привлекли именно 
белорусских и сербских воен-
ных. Дело в том, что эти пара-
шютные системы десантники и 
спецназовцы трех стран посто-
янно используют на ежегодных 
совместных учениях «Славян-
ское братство». Как правило, они 
имеют антитеррористическую 
направленность и предусматри-
вают решение задач в том числе 
на незнакомых для зарубежных 
солдат и офицеров военных поли-
гонах. 

Первые такие маневры прош-
ли два года назад на полигоне под 
Новороссийском, где дислоциру-
ется наша 7-я десантная дивизия. 
Осенью 2016-го две сотни бело-
русских и российских военных 
принимали у себя сербы. В июне 
нынешнего года «Славянское 
братство» развернется уже в Бе-
лоруссии.  Планируется, что там 
десантники вновь используют  
парашюты «Арбалет-2».

ОТДЫХ

В Москве 
идет заявочная
кампания
по детскому 
отдыху

ЛЕТО К НАМ 
ПРИХОДИТ 

Ангелина Жукова

В СТОЛИЦЕ продолжается зая-
вочная кампания на получение 
льготных путевок на летние кани-
кулы. Вчера стали доступны до-
полнительные федеральные пу-
тевки для маленьких москвичей. 
Уже сегодня родители могут зай-
ти на портал госуслуг и заброни-
ровать путевку в детский лагерь.

Бесплатные путевки в детские 
лагеря, приобретенные за счет 
средств федерального бюджета, 
рассчитаны на вторую, третью и 
четвертую смены. Чтобы отпра-
вить ребенка на отдых, родителям 
не нужно платить за проживание, 
питание и транспортировку детей 
до лагеря. По словам гендиректо-
ра «Мосгортура» Василия Овчин-
никова, путевками могут восполь-
зоваться дети льготных категорий 
от 7 до 17 лет. При этом получить 
их  смогут и те дети, которые уже 
отдохнули за счет средств город-
ского бюджета в этом году.

Правительство России еще ле-
том 2016 года выделило средства 
для закупки дополнительных пу-
тевок в детские лагеря. Путевки 
будут выкладываться на портале 
mos.ru по мере проверки баз. 
Папы и мамы смогут выбрать кон-
кретную базу отдыха или лагерь. 
«Этим летом московские дети 
смогут отдохнуть в лагерях Мо-
сковской области, средней поло-
сы России и на базах Черномор-
ского и Азовского побережья», — 
рассказал гендиректор «Мосгор-
тура» Василий Овчинников.

По его словам, бронирование 
путевок пройдет в плановом ре-
жиме — так же, как и в прошлом 
году. Поправить здоровье на мор-
ском побережье смогут дети од-
ной из 12 льготных категорий, в 
том числе инвалиды, сироты и ре-
бята из малообеспеченных семей.

Сидят не по-взрослому
Даже администрация. В 
итоге все вернулось на-
зад, закон был отменен, 

и в 19 лет молодых заключенных, 
кому не вышел срок, стали пере-
водить во взрослые колонии.

Но плохо и так, и так: отправ-
лять и не отправлять. Потому что 
заключенные разные. Есть неи-
справимые, и их действительно 
лучше отправить пораньше во 
взрослую зону. А есть те, до кого 
удалось достучаться. И от кри-
минального мира их надо убе-
речь.

Поэтому сейчас в Госдуме 
рассматривается инициатива, 
которая вводит гибкую систему. 
Для положительно характеризу-
ющихся подростков предлагает-
ся увеличить возрастную грани-
цу до 21 года.

Также законопроект разреша-
ет переводить положительно ха-
рактеризующихся подростков, 
достигших 18 лет, из воспита-
тельной колонии в колонию-по-
селение. А при взрослых зонах 
допускается создание участков, 
функционирующих, как воспита-
тельные колонии. То есть даже 
повзрослевшие заключенные мо-
гут быть отделены от взрослого 
мира.

По мнению сторонников идеи, 
предлагаемые поправки в Уго-
ловно-исполнительный кодекс  
оградили бы подростков от нега-
тивного влияния криминальной 
субкультуры, способствовали со-
хранению связей с родственни-
ками, решению вопросов их бы-
тового и трудового устройства 
после освобождения.

Оставаться в воспитательной 
колонии после совершеннолетия 
будут только те подростки, кото-
рые характеризуются исключи-
тельно положительно и находят-
ся в облегченных или льготных 
условиях содержания. Решение о 
продолжении пребывания в вос-
питательной колонии будет при-
нимать начальник колонии по 
санкции прокурора. Врио дирек-
тора ФСИН Анатолий Рудый под-
черкнул, что предлагаемая си-
стема отличается от прошлых 
именно своей гибкостью и объек-
тивностью. К каждому будет ин-
дивидуальный подход.

Еще один актуальный вопрос: 
правовой статус школ воспита-
тельных колоний. Повзрослевших заключенных из воспитательных колоний предлагается изолировать от взрослого криминала.

Акцент

 Парашюты «Арбалет-2» 
военные России, Белоруссии 
и Сербии используют на уче-
ниях «Славянское братство» 

В прошлом году 
отечественные 
фильмы посмотре-
ли 35 млн человек

Читайте также: К 2020 году 
ВДВ получат более трехсот 
новых бронемашин
rg.ru/art/1397602

Министр культуры сообщил о разработке законопроекта 
по борьбе с перекупщиками театральных билетов.
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АКЦИЯ 

В ночь 
с 20 на 21 мая 
московские 
музеи будут 
бесплатными

ОТКРОЙ ТАЙНУ

Сергей Жуков

ВЕЧЕРОМ 20 мая в столице в 
одиннадцатый раз пройдет 
«Ночь в музее». Акция охватит 
более 200 площадок — галереи, 
библиотеки, театры, школы 
искусств и другие культурные 
учреждения. Многие из них на-
чнут принимать гостей с 18.00 
и будут бесплатно работать до-
поздна. Самые интересные и не-
обычные мероприятия акции — 
в обзоре «РГ».

Как сообщили в пресс-служ-
бе департамента культуры Мо-
сквы, на субботу запланирова-
но около 500 лекций, творче-
ских встреч, экскурсий, перфо-
мансов и концертов. Первым в 
«ночь» погрузится сад «Эрми-
таж». Именно отсюда в пять ча-
сов вечера акция официально и 
стартует. Двумя часами ранее 
там же начнется образователь-
ный фестиваль. Лекции под от-
крытым небом прочитают из-
вестные историки, художники, 
журналисты, фотографы. Ос-
новные мероприятия начнутся 
с 18.00 — именно в это время 
большинство городских учре-
ждений культуры присоединят-
ся к акции. 

Москвичи откроют для себя 
секретные места, ранее неиз-
вестные широкой публике. По 
словам организаторов, свои 
тайны есть у каждого неболь-
шого дома-музея и квартиры, 
где раньше жили знаменитые 
писатели и поэты. Таким спосо-
бом организаторы хотят пере-
ключить внимание с Третьяков-
ки и других гигантов на менее 
раскрученные, объяснил глава 
столичного департамента куль-
туры Александр Кибовский. 

Туда, где все же соберутся 
длинные очереди, на автомоби-
лях с концертами отправятся 
артисты. Если томиться в мно-
гочасовых ожиданиях желания 
нет, можно попытать судьбу и 
пройти онлайн-тест от Государ-
ственного музея изобразитель-
ных искусств имени Пушкина. 
Правильные ответы дадут шанс 
пройти в здание вне очереди. 
Там подготовили квест «Ожив-
ший Пушкинский», акцию «Я — 
экскурсовод», виртуальную эк-
скурсию по Музейному городку 
и выставку одного экспоната — 
шлема VI века до нашей эры. В 
Историческом музее появится 
средневековый театр, пройдут 
фотосессии с викингами и гре-
ческими воинами, а также дру-
гие мероприятия. 

Музей космонавтики запу-
стит бесплатные экскурсии по 
основной экспозиции и пока-
жет документальные фильмы. О 
Вселенной на мастер-классе 
расскажет космонавт Алек-
сандр Лавейкин. 

Любители пешеходных про-
гулок могут отправиться в «пу-
тешествие» по Москве — от Пре-
чистенки до Покровки, от Со-
кольников до Замоскворечья. 
Будет интересно и в метро. На 
станции «Арбатская» выступит 
актриса Алиса Гребенщикова. 
Она под аккомпанемент камер-
ного Шнитке-оркестра прочи-
тает стихотворения Марины 
Цветаевой.

Приехать в «ночь» можно на 
бесплатных автобусах. Мар-
шрут свяжет между собой раз-
ные учреждения: Музей космо-
навтики, Еврейский музей и 
центр толерантности, Музей 
Булгакова, Дарвиновский му-
зей, здания Третьяковской га-
лереи на Крымском Валу и в 
Лаврушинском переулке. Авто-
бусы будут ходить с 18.00 до по-
луночи — с интервалом в 15 ми-
нут.

На субботу 
запланировано 
около 500 лекций, 
творческих встреч, 
экскурсий, 
перфомансов 
и концертов. 
Первым в «ночь» 
погрузится сад 
«Эрмитаж»

КСТАТИ

Путеводитель по всем площадкам 

«Ночи в музее» размещен на сайте 

mos.ru/museumnight. Здесь можно по-

смотреть, где и во сколько начинается 

мероприятие. 

ДЛЯ СПРАВКИ: 

Чтобы получить путевку, необходимо 

подать заявление в электронном виде 

на портале mos.ru, либо лично обра-

титься в ГАУК  «Мосгортур».
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ВЛАСТЬ

Во Франции 
сформировано 
правительство 

«СОЛЯНКА» 
ОТ ФИЛИППА

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», 
Париж

ВО Франции  сформировано но-
вое правительство. Однако это 
случилось  на сутки позже, чем 
планировалось. В качестве при-
чины переноса Елисейский дво-
рец указал на «необходимость 
самым тщательным образом»  
проверить налоговые деклара-
ции  кандидатов на министер-
ские должности, а также их де-
кларации об имущественном и 
финансовом состоянии. Отме-
тим, что ранее такая проверка 
проводилась после назначения 
на пост.  В кабинете немало зна-
комых фигур, таких как  социа-
лист Жан-Ив Ле Дриан. Он сме-
нил кресло главы министерства 
обороны, которое занимал  на 
протяжении последних пяти лет 
при однопартийце и близком то-
варище Франсуа Олланде,  на 
должность  министра европей-
ских и иностранных дел. Фран-
цузское МВД возглавил также со-
циалист 69-летний мэр Лиона 
Жерар Коллон. Он одним из пер-
вых поддержал Эмманюэля Ма-
крона в его намерении побороть-
ся за Елисейский дворец, за что 
теперь и вознагражден. А мини-
стром обороны стала дама — ев-
родепутат Сильви Гулар, которая 
в свое время была советником 
экс-президента Еврокомиссии 
Романо Проди.  Она  известна как 
сторонница тесного сотрудниче-
ства с Германией по целому ряду 
вопросов.

Тенденция Киев самоизолировался от всего, что связано с «русским миром» 

В тюрьму за ленточки
Евгений Шестаков

К 
каким бы возвышен-
ным заклинаниям о 
«единой и неделимой» 
Украине ни прибегал 
официальный Киев, 

президент Петр Порошенко де-
монстративно взял курс на окон-
чательное отделение Донецкой и 
Луганской народных республик. 
При этом украинские власти 
стремятся представить Россию в 
качестве главного виновника рас-
пада страны, чтобы оправдать на-
сильственную украинизацию ее 
оставшейся части и убедить За-
пад сохранять санкции в отноше-
нии Москвы.

В среду вступил в силу запрет 
на использование георгиевской 
ленточки по всей территории Ук-
раины. Власти сделали выводы из 
столкновений, которые произош-
ли 9 мая между радикалами и от-
мечавшими День Победы демон-
странтами, встав на сторону про-
тивников праздника. Теперь за 
ношение символа Победы на Ук-
раине будут штрафовать, а в слу-
чае повторного задержания нару-
шителю грозит арест на срок до 
15 суток. Но это лишь один, дале-
ко не единственный шаг Киева, 
ставящий под сомнение принци-
пиальную возможность объеди-
нения Украины. «А как, интере-
сно, в следующем году на Украине 
будут праздновать День Победы и 
проводить шествия «Бессмертно-
го полка»? — задается вопросом 
официальный представитель 
МИД России Мария Захарова.

Впрочем, с точки зрения ко-
манды Порошенко, отказ от об-
щих с Россией и Донбассом празд-
ников, особенно знаковых, — 
часть стратегии Киева на созда-
ние национального, одноязычно-
го государства. При этом цена во-
проса значения не имеет. В среду 
эксперты подсчитали, что испол-
нение указа президента Украины 
о блокировке российских интер-
нет-ресурсов потребует около 
двух лет и примерно миллиарда 
долларов. Порошенко убеждает 
соотечественников «немедленно 
выйти из российских серверов из 
соображений безопасности». 
Указ украинского президента рас-
шифровали в Службе безопасно-
сти незалежней, где обвинили со-
циальные сети и поисковик «Ян-
декс» в распространении «антиу-
краинских призывов к радикаль-
ным протестным акциям». Тем са-
мым еще одна ниточка, связывав-
шая Украину и Донбасс, оказа-
лась отрезанной — в народных ре-
спубликах никаких ограничений 
на российские интернет-платфор-
мы не вводилось. Для тех, кто не 
согласен говорить на одной лишь 
«мове», украинские власти пред-
лагают единственную альтерна-
тиву — покинуть страну, пере-
бравшись в Россию либо на непод-
контрольные Киеву территории. 

Не менее последовательными 
выглядят шаги официального Ки-
ева, направленные на разруше-
ние единого экономического 
пространства с Донбассом. Наря-
ду с блокадой республик украин-
ские власти вводят запреты в 
сфере финансов, которые даже в 
отдаленном будущем делают не-
возможной унификацию бухгал-
терских систем ДНР и ЛНР с быв-
шей митрополией. И вновь все 
объясняется населению мифиче-
ской защитой безопасности Ук-
раины. Секретарь Совета нацио-
нальной безопасности незалеж-
ней Александр Турчинов  объя-
вил, что бухгалтерская програм-
ма «1С» якобы облегчает кибер-
шпионаж и кибератаки со сторо-
ны Москвы. Турчинов потребо-
вал от государственных и бюд-
жетных организаций перейти на 
программные продукты украин-
ского производства. В который 
раз цена вопроса в Киеве никого 
не волновала, хотя по данным 
украинского портала «УНИАН» 
доля «1С» на местном рынке со-
ставляет 98 процентов, а реаль-
ной замены этой бухгалтерской 
программе нет. Первым о выпол-
нении президентского указа от-
читался Национальный банк Ук-
раины — его руководство сообщи-
ло, что не использует програм-
мные продукты российского про-

изводства. Исключением стал 
входящий в систему Нацбанка 
Корпоративный негосударствен-
ный пенсионный фонд, но теперь 
и ему придется сменить програм-
мное обеспечение. Заплатят же 
за этот экономический произвол 
(не в первый раз) украинский 
бизнес и налогоплательщики.

Демонстративный отказ от 
«русского мира» во всех его про-
явлениях от экономики до куль-
туры бесповоротно отрезает 
Киев от Донбасса, сделав малове-
роятным даже в отдаленном буду-
щем возвращение этих респу-
блик в состав Украины, как, впро-
чем, и приход на Украине к власти 
пророссийски настроенных по-
литиков. Своими действиями ре-
жим Порошенко целенаправлен-
но добивается, чтобы на Западе 

признали нереальность выполне-
ния Минского соглашения и воз-
вращения Донбасса в состав Ук-
раины.  Взявшему курс на постро-
ение национального, лишенного 
русскоязычности государства 
Порошенко не нужен разрушен-
ный украинской армией, зали-
тый кровью русскоговорящий 
Донбасс — тот не вписывается в 
концепцию «проевропейской» 
англоговорящей Украины, для 
поддержания которой на плаву 
Европа и Международный валют-
ный фонд уже потратили десятки 
миллиардов евро.

В среду министр обороны Ук-
раины Степан Полторак, нахо-
дившийся с визитом в Германии, 
заявил, что его страна не намере-
на возвращать контроль над Дон-
бассом военным путем. Стоит 

обратить внимание еще на одну 
цитату Полторака: «Мы убежде-
ны, что Донецк и Луганск — терри-
тория Украины». Но в ситуации, 
когда Киев вроде бы отказался от 
планов военной интервенции 
против народных республик, по-
следние указы Порошенко де-
монстрируют откровенное неже-
лание Украины сохранять с Дон-
бассом единое экономическое, 
гуманитарное и языковое про-
странство. Так что мирного воз-
врата этих территорий в состав 
Украины в Киеве на самом деле 
категорически не хотят и даже бо-
ятся, ограничиваясь  общими де-
кларациями, призванными успо-
коить своих, не желающих отда-
вать ни пяди земли «записных па-
триотов». Что же касается убе-
жденности Полторака и других 
киевских чиновников в украин-
ской принадлежности Донбасса, 
то политики незалежней, как из-
вестно, умеют быстро приспоса-
бливать взгляды под конъюнкту-
ру и личные бизнес-интересы.

Урегулирование конфликта на 
востоке Украины не входит в чи-
сло внешнеполитических прио-
ритетов Порошенко, и вина за та-
кой подход в немалой степени ле-
жит на Западе. Нулевое выполне-
ние Киевом пресловутых Мин-
ских соглашений и подписанные 
президентом Украины недемо-

кратичные указы, ставшие по 
словам исполнительного дирек-
тора киевского Института массо-
вой информации Оксаны Рома-
нюк наступлением на «террито-
рию свободы слова — Интернет», 
никакого официального осужде-
ния ни в Европе, ни в США не выз-
вали. Напротив, Порошенко по-
лучил поощрение. Как написал 
Wall Street Journal, «приятно ви-
деть, что Евросоюз вознаградил 
ожидания Киева, наконец предо-
ставив украинцам право путеше-
ствовать по Шенгенской зоне без 
виз». Но за эту «морковку на ве-
ревочке», как называл украин-
ский безвизовый режим замести-
тель министра иностранных дел 
РФ Алексей Мешков, Киев созна-
тельно самоизолировался от До-
нецкой и Луганской народных ре-
спублик и всего, что прямо или 
косвенно связано с Россией и 
«русским миром».  Как в извест-
ной пословице: назло маме отмо-
рожу уши...   

После стычек между отмечавшими 
9 Мая и радикалами Киев запретил 
георгиевские ленты. 

Акцент

 Киев демонстрирует откро-
венное нежелание сохранять 
с Донбассом единое экономи-
ческое, гуманитарное и язы-
ковое пространство

ВЫБОРЫ Иран вновь выбирает между либеральным и консервативным курсом

Битва цветов
Константин Волков

Г
лавная интрига президент-
ских выборов в Иране, кото-
рые намечены на 19 мая, — 

кто победит, нынешний прези-
дент Хасан Роухани или религиоз-
ный деятель Эбрахим Раиси? Пер-
вый — сторонник налаживания 
контактов с Западом, если это не 
идет в ущерб его стране, может 
быть даже назван либералом, на-
сколько такое понятие вообще 
применимо к иранским полити-
кам. Второй — консерватор, глава 
самого мощного иранского бла-
готворительного фонда «Астан 
Кудс Разави», ранее — глава Коми-
тета по борьбе с коррупцией ИРИ 
(Исламской Республики Иран). 
Он критикует действия нынеш-
них властей, в первую 
очередь — сделку по 
иранской ядерной 
проблеме, утвер-
ждая, что Теге-
ран «прогадал» 
и что не надо 
было делать 
никаких 

добровольных шагов навстречу 
Западу в этом вопросе, пока «не 
обналичен чек» — читай, не сняты 
санкции.

Что интересно — оба кандидата 
учились в Кумской семинарии — 
крупнейшей школе шиитского ис-
лама.

Благодаря Роухани и Раиси са-
мыми широко используемыми в 
Иране сейчас стали два цвета — 
фиолетовый и зеленый. Сторон-
ники Роухани выходят на митинги 
с фиолетовыми плакатами (фио-
летовый цвет в Иране связан с 
предсказанием будущего в зави-
симости от цвета солнца во время 
затмения). Те, кто за Раиси, выбра-
ли зеленый. Причем зеленый в 
Иране ассоциируется сегодня не 
столько с исламом, сколько с про-
тестами 2009 года, когда массы 
людей в больших городах проте-
стовали против второго срока 
президента Ахмадинежада. Впро-

чем, Раиси обещает вернуть зеле-
ному цвету его основное значе-
ние одного из символов Пророка.

По опросам Иранского студен-
ческого опросного агентства 

(ISPA) — одной из главных со-
циологических структур 

ИРИ — за несколько дней 
до выборов за Роухани 
собирались голосовать 
43,2 процента избира-
телей, за Раиси — 24,7 
процента. На третьем 

месте был Мохаммад-Ба-
гер Галибаф, мэр Тегера-
на, который выдвинул-
ся, несмотря на насмеш-

ки многих иранцев, 
что, мол, «сто-

лицу не может в порядок приве-
сти, а туда же, в президенты». Со-
гласно исследованиям, он мог рас-
считывать на 24 процента голо-
сов. Однако Галибаф сошел с ди-
станции, рекомендовав своим сто-
ронникам голосовать за Раиси.

Поэтому на текущий момент 
Роухани и Раиси, получивший 
примерно 77 процентов голосов 
сторонников Галибафа, идут вро-
вень. Есть еще три кандидата, но 
они в общей сложности набирают 
порядка пяти процентов голосов и 
в качестве серьезных соперников 
для лидеров гонки рассматривать-
ся вряд ли могут. «За Роухани го-
лосует интеллигенция, жители 
больших городов, — пояснил «РГ» 
старший научный сотрудник Ин-
ститута востоковедения РАН Вла-
димир Сажин. — Жители сель-
ской местности преимуще-
ственно поддерживают кон-
серватора Раиси».

Впрочем, по словам Са-
жина, вряд ли стоит ожи-
дать второго тура. Пока что, 
начиная с прихода в 1989 
году президента Рафсанд-
жани, еще ни один человек, 
занимающий этот пост, не 
ушел после первого срока.

«У Роухани много успехов, — 
сказал Сажин. — Заключение дого-
вора по ядерной проблеме Ирана, 
позволившего начать снятие сан-
кций с Исламской Республики — 
это заслуга нынешнего президен-
та и его команды. Правда, иранцы 
ожидали, что сразу после вступле-
ния договоренностей в силу их 
страна начнет процветать, а ока-
залось, что снятие санкций — дол-
гий процесс. И недовольные тем, 
что дело затянулось, поддержива-
ют консерваторов».

Раиси проводит более попу-
листскую политику, чем Роухани. 
Он обещает в первую очередь 
не развитие экономики, а 
увеличение на 300 про-
центов в случае своего 
избрания денежных 

субсидий населе-
нию из казны.

Выборы пройдут в Иране и во 
многих странах за рубежом в пят-
ницу, священный выходной день у 
мусульман. Ожидается, что все бу-
дет решено за один тур. Оконча-
тельные итоги будут опубликова-
ны через несколько дней, после их 
утверждения верховным лидером 
Ирана аятоллой Али Хаменеи.

Между тем иранская сторона, 
похоже, считает, что противостоя-
ние фиолетовых и зеленых флагов 
— их внутреннее дело.  Тегеран по-
прежнему подозревает иностран-
ных журналистов в неблагонадеж-
ности, в связи с чем выдвигает до-
статочно жесткие требования. На-
пример, журналист обязан перед 
поездкой связаться с одной из че-
тырех иранских туристических 
компаний, уполномоченных ра-
ботать с зарубежной прессой. Эти 
компании предоставляют тран-
спорт, переводчика и тому подоб-
ные услуги, разумеется, за счет 
журналиста. Кроме того, действу-

ют весьма строгие ограниче-
ния по сроку действия 

визы — ее дают на 
пять дней. И, раз-

умеется, в Ира-
не сохраня-
ются жест-
кие запреты 
касательно 
фото- и виде-
осъемки.

КОНФЛИКТ Кто и зачем 
раскручивает очередной 
скандал в США?

Трамп, Лавров 
и «секретные 
данные»

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон

ГАЗЕТА «Вашингтон пост» в понедельник опубликовала 
статью, в которой со ссылкой на источники в Белом доме 
утверждалось, что президент США Дональд Трамп во 
время недавней встречи с главой МИД России Сергеем 
Лавровым раскрыл важные секретные данные. Публика-
ция взорвала вечерний телеэфир в США, вызвала бур-
ную реакцию политиков и заняла первые полосы нацио-
нальных газет. Противники президента США сразу обру-
шились с резкой критикой на него, его подчиненные ри-
нулись на защиту, а в Кремле историю назвали «ерун-
дой».

По данным газе-
ты, Трамп сообщил 
подробности о вы-
явленной угрозе со 
стороны террори-
стической группи-
ровки ДАИШ (за-
прещена в РФ. — 
«РГ»). Речь идет о 
возможности подго-
товки терактов с ис-

пользованием ноутбуков на авиарейсах. Согласно пу-
бликации, он также раскрыл название города на терри-
тории, контролируемой ДАИШ, где разведка одной из 
стран—союзниц США выявила эту угрозу. Президент 
рассказал о принятых Вашингтоном мерах для проти-
водействия. (Ранее американские власти объявляли о 
запрете на провоз электронных устройств на ряде рей-
сов из-за рубежа в США. — «РГ».) Информация была по-
лучена спецслужбами США от одного из зарубежных 
партнеров и, как утверждает издание, считалась очень 
чувствительной.

Сам Трамп отчасти подтвердил эту публикацию, про-
комментировав в своем «Твиттере»: «Как президент я 
хотел поделиться с Россией (во время публично объяв-
ленной встречи в расписании Белого дома), на что имею 
полное право, фактами о терроризме и безопасности по-
летов. По гуманитарным причинам, кроме того, я хочу, 
чтобы Россия сильно активизировала свою борьбу про-
тив ДАИШ и терроризма». Хотя заголовки американской 
прессы звучали одиозно — «Президент слил русским се-
кретную информацию!», даже «Вашингтон пост» в своей 
публикации признавала, что, скорее всего, никакого 
криминала тут нет. Ведь глава государства имеет широ-
кие полномочия по рассекречиванию информации. Из-
дание «Слейт» напоминает, что ничего беспрецедентно-
го в раскрытии конфиденциальных данных перед ино-
странными коллегами нет: «Джордж Буш приглашал за-
рубежных лидеров на закрытые брифинги (которые раз-
ведсообщество США ежедневно проводит для президен-
та. — «РГ»), в том числе премьера Великобритании Тони 
Блэра, японского премьера Дзюнъитиро Коидзуми, ис-
панского премьера Хосе Марию Аснара и — да — прези-
дента России Владимира Путина».

В чем же тогда 
проблема? Если су-
дить по публикаци-
ям, то наиболее 
«скользким» являет-
ся то, что информа-
ция была получена 
американцами от 
партнера, который 
не давал своего со-
гласия на ее разгла-
шение третьим сто-
ронам. Кроме того, 
озвучивались опасе-
ния, что Трамп рас-
сказал больше деталей, чем было необходимо, в том чи-
сле название города. Источник «Вашингтон пост» утвер-
ждал, что это может раскрыть методы сбора информа-
ции и поставить под угрозу важный источник одного из 
союзников США. Сам факт раскрытия секретной инфор-
мации президентом США перед зарубежным коллегой 
чем-то экстраординарным не является. Для Вашингтона 
вопрос скорее в том, что именно Трамп сказал в данном 
конкретном случае, хотел ли чего-то достичь этим или 
же просто покрасовался? Но судить об этом могут толь-
ко те, кто знаком с полным содержанием, а не с вырван-
ными из контекста и обезличенными выпадами в статье 
«Вашингтон пост».

Публикация — очередной выпад против Трампа, леги-
тимность которого демократы начали ставить под сом-
нение еще до его инаугурации. За ней, вероятно, вновь 
стоит оставшийся от предыдущей администрации 
«крот» среднего звена в структуре Белого дома, носталь-
гирующий по Обаме и обнаруживший очередной пред-
лог бросить тень на неугодного Трампа. Именно такую 
версию сразу изложили поддерживающие Трампа кон-
сервативные СМИ, в том числе портал breitbart.com. Без-
ликие анонимы из Белого дома сливали в прессу детали 
переговоров с зарубежными лидерами, подробности о 
распрях в его окружении. Президент предпринимал по-
пытки пресечь эти утечки, но пока не преуспел.

ПРОЧИТАНО

Якобы раскрытая Трампом «сенсация» о том, что террористиче-

ская группировка «ДАИШ» (запрещена в РФ) планирует устроить 

взрыв на борту пассажирского самолета, выполняющего рейс в 

США, давно не была секретом для американских СМИ. Еще в нача-

ле апреля телеканал CNN выдал «эксклюзив» со ссылкой на источ-

ники в разведсообществе. Согласно этим утечкам, «новейшие 

бомбы, спрятанные в ноутбуках, могут обмануть систему безопа-

сности аэропортов». Сюжет вышел с пометкой «впервые на CNN». 

В нем говорилось, что последние несколько месяцев спецслужбы 

США собрали чувствительную информацию, которая повлияла на 

решение новой администрации запретить провоз габаритных 

электронных гаджетов в пассажирских салонах самолетов на 

международных рейсах из восьми государств Ближнего Востока 

и Северной Африки. «CNN выяснила, что благодаря серии тестов, 

проведенных в этом году, ФБР удалось установить: сканерам бу-

дет гораздо сложнее распознать «бомбы-ноутбуки», нежели са-

модельные взрывные устройства предыдущего поколения», — ут-

верждали американские репортеры. Издание Daily Beast 5 мая со-

общало о том, что Министерство внутренней безопасности США 

намерено распространить запрет на провоз электронных 

устройств в салонах на все трансатлантические авиарейсы из Ев-

ропы – «из опасений, что террористы смогут встроить бомбу в но-

утбук». 10 мая об этой инициативе написала и газета Washington 

Post. «О запрете заговорили ввиду растущих опасений, что терро-

ристы могут использовать лэптопы и другие девайсы, чтобы тай-

ком пронести взрывчатку на борт. Такая перспектива была впер-

вые озвучена еще в 2014 году, а в последние месяцы получила но-

вое подтверждение у американских официальных лиц», — отмеча-

ло издание.

Подготовила Екатерина Забродина

Трамп предприни-
мал попытки пре-
сечь эти утечки, 
но пока не преуспел

Демократы, как 
всегда, ухватились 
за очередную воз-
можность раздуть 
скандал вокруг 
президента

Роухани (слева) вывел Иран из изоля-
ции. Но Раиси, его соперник на выбо-
рах, считает, что Тегеран слишком 
легко согласился с Западом. А
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Пройдите тест «РГ» 
о символе Победы: 
Почему у георгиевской 
ленты цвета черно-
оранжевые?
rg.ru/art/1395455

Акцент

 Два самых популярных цвета 
в Иране перед выборами — 
фиолетовый и зеленый



9Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 мая 2017
четверг №105 (7271)

Культураfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Кино В конкурсе Каннского фестиваля фильм Сергея Лозницы «Кроткая»

На деревню девушке
Валерий Кичин 

Н
овый фильм Сергея 
Лозницы «Кроткая» в 
главном конкурсе 
Каннского фестиваля. 
Как характеризует 

картину сайт дистрибьюторской 
компании Wild Bunch, это «путе-
шествие в край преступления без 
наказания».

К «фантастическому рассказу» 
Достоевского картина имеет кос-
венное отношение. Действие про-
исходит в наши дни, и это история 
о деревенской женщине, которая 
получает обратно посылку, так и 
не дошедшую до ее осужденного 
мужа, с пометкой «Вернуть отпра-
вителю». Растерянная, убитая 
страшными предположениями ге-
роиня решается совершить долгое 
путешествие в «края не столь от-
даленные» — узнать, что же случи-
лось. И начинаются трудные, по-
рой унизительные поиски спра-
ведливости…

Картину снимал румынский 
оператор Олег Муту, который ра-
ботал с Лозницей на фильмах «В 
тумане» и «Счастье мое». Почти 
все роли сыграли артисты екате-
ринбургского «Коляда-театра» 
Василина Маковцева, Сергей Ко-
лесов, Светлана Колесова, Сергей 
Федоров, Алиса Кравцова, Конс-
тантин Итунин, Александр Заму-
раев. В одной из ролей Лия Ахед-
жакова, в эпизоде Николай Коля-
да.

Исполнительница заглавной 
роли Василина Маковцева дала 
обозревателю «РГ» эксклюзивное 
интервью.

ВАСИЛИНА МАКОВЦЕВА: Конечно, эта 
картина не является прямой 
экранизацией «Кроткой» Досто-
евского. Но, на мой взгляд, есть 
много общего между повестью и 
фильмом — тема человека, кото-
рый пытается выжить в сложив-
шейся ситуации. У героини нет 
сил бороться, она просто хочет 
понять, как жить, что делать в 
сложившихся обстоятельствах. 
Но не находит ответов. А тема ни-
щеты была актуальна и во време-
на Шекспира, и во времена До-
стоевского, и, увы, сейчас. Да, мы 
теперь передвигаемся на автомо-
билях и говорим по сотовым теле-
фонам, но, к сожалению, огром-
ный процент людей живет за чер-
той бедности. Выжить в этой сре-
де очень сложно, не потеряв чело-
веческие ценности: сострадание, 
терпение, любовь. Кто-то теряет 
человеческий облик и продолжа-
ет жить, а кто-то погибает... как 
героиня фильма.

Где проходили съемки картины?
В АС И Л И Н А  М АК О В Ц Е В А :  Снимали в 
Латвии, в Даугавпилсе, где 90 про-
центов населения русскоговоря-
щие. Многие из местных жителей 

принимали участие в массовых и 
эпизодических сценах.

Это ваша первая большая кино-
роль — что было для вас самым 
трудным?
ВАСИЛИНА МАКОВЦЕВА: Я снималась в 
фильме  «Важняк» Владимира Хо-
тиненко, но это был телесериал. А 
тут главная роль в кино. Естест-
венно, перед началом подготови-
тельного процесса я волновалась: 

новая роль, другая страна, множе-
ство незнакомых людей вокруг, 
говорящих на разных языках... К 
тому же театральный актер при-
вык к последовательному разви-
тию и действия, и образа: завязка 
и развязка спектакля уложены в 
один вечер. Совсем иначе в кино: 
хотя Сергей Лозница тоже стре-
мился снимать последовательно, 
но неизбежно работали эпизода-
ми, иногда последующий снимает-

ся раньше предыдущего — прихо-
дится входить в нужное состояние 
без разбега. Но все на съемочной 
площадке было очень доброжела-
тельно, профессионально, и не-
нужные переживания прошли. 
Даже если и были трудности, я их 
уже не помню, остались только са-
мые теплые воспоминания. Сер-
гей Лозница человек очень интел-
лигентный, доброжелательный, 
простой в общении, в нем совсем 
нет «звездности». О каких-то гло-
бальных «сверхзадачах» фильма 
мы не говорили — обсуждали, что 
за человек моя героиня. Она за-
мкнута в себе, внешне спокойна, 
сдержанна, и ничто не предвещает 
внутренних сломов. Но подробнее 
о сюжете картины рассказывать 
не могу — это входит в условия 
контракта. 

Сергей Лозница не говорил, по-
чему он постоянно обращается 

к труппе именно вашего теа-
тра? 
ВАСИЛИНА МАКОВЦЕВА: Он говорил хо-
рошие слова о наших спектаклях 
и актерах. А мне кажется, все 
дело в том, что у нас очень рабо-
тоспособная труппа. Николай 
Владимирович Коляда привил 
нам вкус к эксперименту — и все в 
театре очень легки на подъем. Ак-
теры абсолютно доверяют ре-
жиссеру и профессионально вы-
полняют его задания.

Вы в Канне впервые будете смо-
треть картину?
ВАСИЛИНА МАКОВЦЕВА: Я видела ка-
кие-то эпизоды со своим участи-
ем в черновом материале. А кар-
тину целиком — да, посмотрю ее 
на каннской премьере.

Выжить в такой среде главной героине оказывается очень сложно, не потеряв человеческие ценности: сострадание, терпение, любовь.

Акцент

 Кто-то теряет человеческий 
облик и продолжает жить, 
а кто-то погибает... 
как героиня фильма

ТЕАТР Светлана Немоляева с внучкой играют 
Островского на сцене Маяковки

Деньги с неба
Зоя Апостольская

В 
Театре имени В. Маяковско-
го поставили А. Островско-
го: спектакль «Бешеные 

деньги» приурочили к прошедше-
му только что юбилею актрисы 
Светланы Немоляевой.

Надо напомнить, если кто-ни-
будь забыл: Немоляева сыграла в 
своем родном театре полсотни ро-
лей. Здесь когда-то служил акте-
ром ее дядя, брат отца, а в 1959 
году она была принята в труппу 
одновременно с Александром Ла-
заревым. Через год они пожени-
лись. Теперь Светлана Немоляева 
выходит на сцену Маяковки в ше-
сти спектаклях. В двух из них — 
вместе с внучкой, Полиной Лаза-
ревой.

Семейный дуэт участвует и в 
бешеной гонке за деньгами по 
пьесе Островского — они играют 
мать и дочь. Полина говорит, что 
работать с бабушкой легко и по-
лезно: и знают друг друга прекра-
сно, и рядом с большой актрисой 
играть — всегда счастье. Самое лю-
бопытное, что режиссер Анато-
лий Шульев, предложив такое вот 
распределение ролей худруку 
Миндаугасу Карбаускису, еще не 
знал, что Немоляева и Лазарева — 
бабушка и внучка. Но это прости-
тельно: Шульев, ученик Римаса 
Туминаса, ставит в Маяковке 
лишь второй спектакль.

Итак, Светлана Немоляева иг-
рает Надежду Антоновну Чебок-
сарову. Кроткую, безобидную ста-
рушку-мать, пекущуюся о счастье 
дочери, девицы на выданье. Но, 
как это часто бывает, благопри-
стойности лишь маска, за которой 
— желание жить ого-го, лишь на 
широкую ногу. За всяким ювелир-
но-аккуратным жестом — попыт-
ка прощупать чужой карман. Ну 
или не совсем чужой — карман по-

тенциального мужа, который, как 
честный человек, возьмет на со-
держание и ее, и дочь.

«Спекулировать» Надежде Ан-
тоновне нетрудно — приемы отра-
ботаны на собственном муже, ко-
торый никогда не считался с ка-
зенными деньгами, если того тре-
бовали нужды женской части се-
мьи. И выставить дочь на аукцион 
— пусть и завуалированный — ей 
тоже легче легкого: Лидия, собст-
венно, мечтает о том же, что и ма-
маша. Только дочь прямолиней-
нее, без материнских сантимен-
тов. Полина Лазарева так ее и иг-
рает — замашисто, как бы невзи-
рая на знаменитую напарницу по 
сцене. Голос густ, жесты щедры.

А Светлана Немоляева тонко 
хлопочет, заламывает ручки — при 
этом очень точно передает на фи-
зическом уровне двужильность 
характера своей героини. Ее не 
пугают ни активные, треплющие 
рукопожатия Василькова, ни на-
пор «дочери-внучки». Она гнется, 
но не ломается, трепещет, но толь-
ко внешне. Не выпадает из образа 
божьего одуванчика.

Купец на товар нашелся бы-
стро — Лидия Чебоксарова ходила 
в невестах престижных, так что 
взять в оборот провинциального 
Василькова ей было нетрудно. 
Сделка, поначалу казавшаяся бес-
честной, на деле оказалась очень 
даже справедливой. И Васильков, 
и Лидия искали в браке вполне 
конкретные вещи. Их они и полу-
чили. Вопрос лишь в том, кто из 
них окажется более хватким, «де-
ловым».

Победила хватка Василькова. 
Он делец, деньги ему не с неба 
упали и не по наследству доста-
лись. Он умеет и зарабатывать, и 
экономить. И с Лидией поступил 
так же — нанял в экономки, пообе-
щав за это доход. Впряг теперь 
уже не совсем жену в повозку — и 
погнал к светлому будущему.

Конечно, это все театр. Но что-
то мне подсказывает: такие вот к 
этому светлому будущему точно 
доедут.

Чтобы убедить выйти замуж такую 
красивую девушку, как героиня 
Полины Лазаревой, кому угодно 
пришлось бы сильно постараться. 

ПРЕМЬЕРА В Михайловском театре —
свадьба Фигаро

Харакири под Моцарта
Ольга Штраус

О
перу «Моцарт. Свадьба Фи-
гаро» поставил в Михай-
ловском театре режиссер-

постановщик Вячеслав Стародуб-
цев, назначенный не так давно 
главным режиссером Новосибир-
ского театра оперы и балета. При-
чем имя композитора в названии, 
по словам режиссера, неслучай-
но. Стародубцев считает, что Фи-
гаро — альтер эго самого Моцарта: 
создавая свое бессмертное произ-
ведение, музыкант стремился не 
столько идти по стопам Бомарше, 
сколько исследовать все стадии 
любви. От юношеской гиперсек-
суальности Керубино, сходящего 
с ума от всякой юбки, до графа 
Альмавива с его увядающим су-
пружеским чувством.

Так ли думал когда-то сам Мо-
царт? Можно только гадать. Но ре-
жиссер сделал спектакль 
именно об этом: о тран-
сформации любви. Дело 
это серьезное — так что 
комедией спек-
такль можно на-
звать все-таки 
с оговорка-
ми. Но это 
не снижа-
ет градус 
зрелищ-
ности.

Тут ведь не маски, а живые 
люди и живые чувства. Простуш-
ка с легким оттенком вульгарно-
сти — Сюзанна (Анна Налбан-
дянц). Вполне прагматичный и ра-
циональный Фигаро (Андрей Се-
ров): для него предстоящая свадь-
ба — радость, конечно, но и дело-
вой проект по «разруливанию» 
имеющихся вопросов. Наконец, 
запутавшийся в своем «кризисе 
среднего возраста» граф Альма-
вива (Борис Пинхасович). И обая-
тельнейшая графиня (Мария Буй-
носова), замечательно стойко пе-
реживающая все фокусы старею-
щего мужа.

Идея — решить образ спектакля 
в модном для моцартовского вре-
мени стиле «шинуазри» (в дослов-

ном переводе — «китайщина») — 
сделала постановку необычайно 
красочной и пикантной. Каждая 
новая сцена здесь — как этакая 
бонбоньерка: рассматривать хо-
чется, как отдельную штучку. Изо-
бретательны и веселы костюмы 
Жанны Усачевой, роскошны игры 
света на сцене... Кажется, худож-
ники под руководством Петра 
Окунева настолько увлеклись 
ориентальными мотивами, что 
останавливаться на одной «китай-
щине» не стали, в ход пошли кимо-
но, восточные единоборства, даже 
отсылки к японским аниме. И все 
же игра в «шинуазри» оказалась 
ужасно увлекательной — не только 
для художников, а и для зрителей 
(да, видимо, и для самих артистов).

В первой сцене — интерьер бо-
гатого дома, убранство которого 
полностью соответствует «мод-
ным тенденциям»: тут и кровати с 
балдахинами и расписными ки-
тайскими подушками, и панно с 
ветками и птицами на заднем пла-
не. Восточный экзотизм срабаты-
вает в самые напряженные момен-
ты конфликта. Альмавива, разго-
рячившись, готов сделать хараки-
ри — но пальчик уколол: утешила 
перевязкой Сюзанна...

Едва ли не лучшим в спектакле 
стал пролог второго акта. Свою 
знаменитую печальную каватину 
о превратностях любви графиня 
поет, словно находясь за стеной 
гигантского аквариума. А перед 
зрителями в 3D проплывут кра-
сные рыбки-вуалехвостки.  Ну, а 
ближе к финалу уже персонажи, 
распутывая узел любовной нераз-
берихи, будут блуждать в ярко-
алых плащах, до мельчайших под-
робностей напоминая тех самых 
аквариумных рыбок... И мы ощу-
тим горький привкус ускользаю-
щего времени, отпущенного, каза-
лось бы, для любви.

Все новости фестиваля 
на сайте
rg.ru/sujet/5861

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Михаил Пиотровский, 
директор Эрмитажа: 

— Маноло Бланик интересен тем, что выбирая для себя какие-то 

любопытные детали, он создает на их основе особенные вещи. И 

мы способны узнавать их, улавливать дух того же Александра Ма-

кедонского или Марии Антуанетты.   У нас даже была идея совме-

стить эту выставку с эрмитажной коллекцией, ведь у музея есть 

предметы дизайна разных эпох, которые перекликаются с этой 

обувью, но мы ее отложили. Впечатлило ли дизайнера что-то из со-

брания Эрмитажа? Думаю, когда-нибудь мы увидим новую пару ту-

фель его авторства и узнаем в ней что-то знакомое.

Хороший 
голос порой 
сглаживает 
любые кон-

фликты.
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ВЫСТАВКА Эрмитаж 
представил обувь 
дизайнера Маноло 
Бланика 

Чей туфля?

Инга Бугулова

ВЫСТАВКУ Маноло Бланика — более 200 туфель, со-
зданных всемирно известным испанским дизайнером за 
45 лет, представил Государственный Эрмитаж. Сам ма-
стер на открытии экспозиции признался, что увидеть 
свои работы в одном из главных музеев России всегда 
было его мечтой, и рассказал, чем его вдохновляют Ека-
терина Великая и русские балерины.

Появление Маноло Бланика, чья пара обуви обяза-
тельна в гардеробах голливудских звезд, в Эрмитаже со-
бытие, казалось бы, не совсем логичное. Но это только на 
первый взгляд: главный петербургский музей не первый 
раз обращается к теме дизайна, а кроме того вовсю гото-
вится открывать в 2018 году на своей базе Музей моды и 
костюма.

Предваряя вы-
ставку, Михаил Пи-
отровский публику, 
правда, все-таки 
призвал не путать 
искусство с витри-
нами бутиков. Лю-
бители шопинга сра-
зу заметят: здесь 
что-то не то. Туфли 
выставлены не пара-
ми, а по одной. 

Залы представля-
ют основные темы, 
интересные дизай-
неру. Скажем, сек-
ция «Сердце» рас-
сказывает о важных 
для Бланика лично-
стях. Внимательные 
зрители заметят в 
некоторых моделях и отголоски русской культуры, кото-
рая для дизайнера стоит особняком, на особом месте.

— Что меня вдохновляет в России? — увлеченно расска-
зывает дизайнер. — Во-первых, это, конечно, Екатерина 
Великая. Действительно великая женщина с великолеп-
ным вкусом, в чем мы, находясь в Эрмитаже, можем убе-
диться. Если говорить о личностях не столь далеких, иде-
алами для меня всегда являлись русские балерины: Анна 
Павлова, Тамара Туманова. А вчера я был в доме-музее 
Пушкина — поэта, который мне с детства очень дорог. 
Помню, как читал на испанском его «Капитанскую доч-
ку»…

На выставке можно увидеть простенькие босоножки 
в клеточку, посвященные Брижит Бардо. Или туфли из 
денима, созданные в соавторстве с певицей Рианной. А 
вот и сандалии, образ которых дизайнеру навеяла эпоха 
Александра Македонского.

В его работах интересны и природные мотивы. Ре-
мешки в виде ящерок или ветвей роз. Декор из свисаю-
щей земляники или ромашек. Узор в виде листьев пальм 
и кактусов. Смотрится это все необычно и экстраваган-
тно. 

Кстати, по признанию дизайнера, придумывать моде-
ли он начал будучи еще мальчиком. Обувал не только 
собственную мать, но все, что шевелится вокруг от собак 
до тех же самых ящериц. Для последних «туфельки» 
предполагались из блестящей фольги. А вот свой первый 
опыт в большой моде дизайнер вспоминает практически 
с ужасом. На лондонском показе в 1970-х он не снабдил 
изящные каблуки металлической основой, из-за чего ко-

лодки постоянно 
смещались, а мане-
кенщицы выглядели 
неестественно рас-
качивающимися. «Я 
был готов умереть от 

страха, что каблуки в любой момент могут сломаться», — 
вздыхает он. 

На выставке есть и коллекция «Архитектура и искус-
ство», созданная Маноло Блаником по мотивам мировых 
памятников и шедевров живописи. Есть разделы «Геог-
рафические влияния» и «Материалы» (а их огромное ко-
личество: мастер использует атлас, вельвет, твид, каше-
мир, ручное кружево, шерсть). Самые дорогие туфли, в 
том числе и украшенные драгоценностями, представле-
ны в секции «Гала». Здесь, например, можно полюбо-
ваться обувью из фильма Софии Копполы «Мария Анту-
анетта».

— Конечно, в витринах этого храма искусств моя об-
увь выглядит восхитительно. Но все-таки больше я лю-
блю видеть ее на женских ножках. Знаете, первые два-
три дня после создания новой пары я просто счастлив, но 
через время это ощущение притупляется. Тем более что 
не все туфли одинаково успешны, — говорит Бланик.

Кроме обуви в залах выставлены рисунки дизайнера, 
выполненные акварелью и карандашом. Можно загля-
нуть и в мастерскую Бланика: в одной из витрин пошаго-
во воссоздан процесс «рождения» туфли из его послед-
ней коллекции. 

Выставка  в главном штабе Эрмитажа  будет  открыта 
до 23 июля, после чего отправится в Прагу и в Торонто, 
где, кстати, и  находится самый большой в мире музей 
обуви.

Эрмитаж не первый 
раз обращается 
к теме дизайна 
и готовится откры-
вать в 2018 году 
на своей базе 
Музей моды 
и костюма

О такой туфель-
ке мечтают 

только богатые 
Золушки. 
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ДОСЬЕ «РГ»

Исполнительница главной роли в кон-

курсном фильме «Кроткая» Василина 

Маковцева окончила отделение музы-

кальной комедии Екатеринбургского 

театрального института (мастер курса 

Кирилл Стрежнев), год играла в Свер-

дловском музкоме, ей нравился жанр 

мюзикла. Но потом увлеклась «Коля-

да-театром», даже немного поработа-

ла там в буфете, а потом спросила у Ко-

ляды, не нужны ли актрисы. Через не-

делю ей поручили роль Золушки. Те-

перь в ее репертуаре Раневская 

(«Вишневый сад»), Офелия («Гамлет»), 

Бланш Дюбуа («Трамвай «Желание»), 

Нина («Маскарад»), Корделия («Ко-

роль Лир»), Марина Мнишек («Борис 

Годунов») и десятки ролей в пьесах 

современных уральских драматургов.

Официальная каннская премьера 

«Кроткой» (международное название 

A GENTLE CREATURE) состоится 25 

мая.

Эту выставку  в Эрмитаже Михаил 
Пиотровский и Маноло Бланик 
открывали вместе.
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ЭКОЛОГИЯ На юго-востоке 
Москвы произошел 
выброс сероводорода

Сектор газа

Сергей Бабкин

В НОЧЬ на среду на юго-востоке Москвы произошел 
мощный выброс сероводорода: концентрация этого ве-
щества превысила предельно допустимую более чем в 50 
раз. Прокуратура, Росприроднадзор и другие ведомства 
начали искать источник загрязнения.  

Специалисты «Мосэкомониторинга» зафиксирова-
ли 51-кратное превышение ПДК сероводорода вчера 
около 01.00. Причем только в одном районе юго-восто-
ка, в Капотне, где работает нефтеперерабатывающий 

завод. В пресс-служ-
бе департамента 
природопользова-
ния и охраны окру-
жающей среды «РГ» 
заявили, что такое 
превышение являет-
ся сверхнорматив-
ным, но серьезного 
влияния на здоровье 
оказать не может. 
Автоматизирован-
ные лаборатории за-
фиксировали уро-
вень 0,8 мг/м3, а 
больные аллергией 
или астмой могут 
почувствовать себя 
плохо при концен-
трации 2,8 мг/м3. К 
тому же серьезное 

повышение ПДК наблюдалось только ночью и рано 
утром. А около 11 часов передвижная лаборатория ГУ 
МЧС по Москве провело свои замеры и никаких откло-
нений от нормы не обнаружило. 

Тем не менее, превышение ПДК по сероводороду все 
равно могло отразиться на жизни москвичей, рассказал 
«РГ» заведующий лабораторией прогнозирования ка-
чества окружающей среды и здоровья населения ИНП 
РАН Борис Ревич. Во-первых, у сероводорода резкий не-
приятный запах. Во-вторых, его повышенная концен-
трация в воздухе может приводить к резкому ухудше-
нию настроения, снижению работоспособности, у кого-
то может даже разболеться голова. И главное — никакой 
профилактики медицина не знает: единственное, что 
можно сделать, так это быстрее покинуть загрязненные 
районы. Тем более что загрязнение кратковременное. 
Впрочем, ситуация уже напоминает тенденцию: 14 мая 
в том же столичном районе уже фиксировалось серьез-
ное превышение ПДК сероводорода. Правда, не в 51 раз, 
а в 17. 

Контролирующие органы начали выяснять, почему 
же произошел выброс. Как сообщили в пресс-службе 
Росприроднадзора, специалисты ведомства совмест-
но с природоохранной прокуратурой уже начали про-
верку. Прежде всего инспекторов направили на нефте-
перерабатывающий завод, потому что именно это 
предприятие является источником выбросов серово-
дорода. Эксперты выяснят, качественно ли работают 
системы очистки воздуха и соответствует ли проводи-
мая на предприятии реконструкция экологическим 
нормам. 

ДОРОГИ Завтра
в Москве 
пройдет 
основной день 
акции 
«На работу 
на велосипеде»

НА СВОИХ 
ДВОИХ

Светлана Батова

ЗАВТРА, 19 мая, в Москве прой-
дет основной день акции «На ра-
боту на велосипеде», цель кото-
рой показать, что крутить педа-
ли можно не только ради здоро-
вья, но и чтобы ездить по городу. 
В этом году она про длится це-
лых две недели и завершится 
только 28 мая грандиозным ве-
лопарадом.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе столичного департамента 
транспорта и развития дорожно-
транспортной инфраструктуры, 
стартовала акция 15 мая. В пят-
ницу к ней присоединятся спон-
соры и различные организации. 
Во всем городе будут работать 
энергетические точки, где полу-
чится получить сувениры и уго-
щения. Как сообщили «РГ» в 
пресс-службе Центральной при-
городной и Московско-Тверской 
пригородной пассажирской ком-
паний, на всех направлениях же-
лезной дороги можно будет бес-
платно провозить велосипеды в 
электричках.

Кроме того, по льготным та-
рифам будет работать велопро-
кат. Например, время бесплатно-
го проката, включенного в тариф 
«весь сезон», увеличится с 30 
минут до 60, что должно стиму-
лировать горожан воспользо-
ваться прокатными байками. 

Напомню, велосипед в Мо-
скве становится все более попу-
лярным транспортом. В этом 
году число точек проката увели-
чивается до 380, а велосипедов — 
до 3200. В хорошую погоду вело-
байки разбираются практически 
полностью, и в популярных ме-
стах их даже не хватает. Завер-
шатся две недели «На работу на 
велосипеде» велопарадом, на ко-
тором ожидается порядка 30 ты-
сяч участников. В частности, в 
этом году собирается принять 
участие в нем и команда «Рос-
сийской газеты». 

Повышенная 
концентрация 
сероводорода 
может  приводить 
к резкому ухудше-
нию настроения, 
снижению работо-
способности, 
 головной боли

Акционерное общество «Агентство ипотеч-
ного жилищного кредитования» в соответствии 
с решением Правления АО «АИЖК» (протокол 
от 27.04.2017 № 6/13) сообщает о проведении 
аукциона по продаже находящегося в федераль-
ной собственности земельного участка площа-
дью 8 000 кв. метров, расположенного по адресу: 
г. Москва, ул. Героев Панфиловцев, вл. 20, корп. 
1 (кадастровый номер 77:08:0003001:9938), 
для иного строительства (далее соответствен-
но — аукцион, Участок), открытый по составу 
участников и форме подачи предложений о цене 
Участка.

Организация аукциона осуществляется в 
соответствии с решением Правительственной 
комиссии по развитию жилищного строитель-
ства и оценке эффективности использования 
земельных участков, находящихся в собствен-
ности Российской Федерации (протокол от 
26.07.2012 № 39) о передаче Участка для фор-
мирования имущества Фонда «РЖС» в соот-
ветствии с Федеральным законом от 24.07.2008 
№ 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного 
строительства» (далее — Федеральный закон от 
24.07.2008 № 161-ФЗ).

В соответствии с пунктом 1 части 1 статьи 14 
Федерального закона от 23.06.2016 № 221-ФЗ 
«О внесении изменений в Федеральный закон 
«О содействии развитию жилищного строи-
тельства» и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» (далее — Федераль-
ный закон от 23.06.2016 № 221-ФЗ) права и 
обязанности Фонда «РЖС» по решению задач 
и осуществлению функций, предусмотренных 
Федеральным законом № 161-ФЗ, переходят к 
указанному в Федеральном законе от 13.07.2015 
№ 225-ФЗ «О содействии развитию и повыше-
нию эффективности управления в жилищной 
сфере и о внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации» (да-
лее — Федеральный закон № 225-ФЗ) единому 
институту развития в жилищной сфере, которым 
в соответствии с частью 1 статьи 2 Федерально-
го закона № 225-ФЗ является АО «АИЖК». 

В соответствии с частью 2 статьи 14 Феде-
рального закона от 23.06.2016 № 221-ФЗ юри-
дические и иные действия, в том числе сделки, 
с земельными участками и иными объектами 
недвижимого имущества осуществляются еди-
ным институтом развития в жилищной сфере. 
При этом внесение изменений в решения Пра-
вительственной комиссии по развитию жилищ-
ного строительства и оценке эффективности ис-
пользования земельных участков, находящихся 
в собственности Российской Федерации, не тре-
буется.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальная цена Участка составляет  

38 700 000 (тридцать восемь миллионов семьсот 
тысяч) рублей, НДС не облагается.

Величина повышения начальной цены Учас-
тка («шаг аукциона»): 400 000 (четыреста ты-
сяч) рублей.

Документация об аукционе размещена на 
официальном сайте АО «АИЖК» дом.рф в сети 
Интернет (далее — сайт АО «АИЖК»).

1. Характеристика Участка
Сведения об Участке
Адрес (местоположение): г. Москва, ул. Ге-

роев Панфиловцев, вл. 20, корп. 1.
Кадастровый номер: 77:08:0003001:9938.
Категория земель: земли населенных  

пунктов.
Вид разрешенного использования: участки 

размещения жилищно-коммунальных объек-
тов: объекты размещения помещений и техни-
ческих устройств многоэтажных и подземных 
гаражей, стоянок (1.2.3).

Площадь Участка: 8 000 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в Едином государственном реестре не-
движимости (далее — ЕГРН) от 10.04.2015  
№  77-77/012-77/012/009/2015-967/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРН от 01.03.2017 
№ 77/100/013/2017-305: земельный учас-
ток передан АО «АИЖК» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федера-
ции в соответствии с Федеральным законом  
№ 161-ФЗ (запись в ЕГРН от 13.09.2016  
№ 77-77/012-77/012/009/2015-969/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обремене-
ниях, указаны в выписке из ЕГРН от 01.03.2017 
№ 77/100/013/2017-305, выданной филиалом 
ФГБУ «ФКП Росреестра» по Москве.

Информация о разрешенном использовании 
земельного участка, требованиях к назначению, 
параметрам и размещению объекта капитально-
го строительства на земельном участке указана 
в градостроительном плане земельного участка 
№ RU77-193000-009191 (далее — ГПЗУ), ут-
вержденном приказом Комитета по архитек-
туре и градостроительству города Москвы от 
24.07.2013 № 1439.

Генеральный план города Москвы (далее — 
ГП) утвержден Московской городской Думой 
Закон г. Москвы от 05.05.2010 № 17 (в ред. 
от 15.03.2017) «О Генеральном плане города 
Москвы».

Материалы ГП содержат сведения о видах, 
назначении и наименованиях планируемых для 
размещения на территории города территорий 
общего пользования, объектов жилищного стро-
ительства, объектов транспортной, социальной 
инфраструктур, об особо охраняемых природ-
ных территориях и производственных объек-
тах регионального и федерального значения, 
основных характеристиках и местоположении 
данных объектов, а также о некоторых объектах 
транспортной инфраструктуры без отнесения 
указанных объектов к объектам федерального 
и/или регионального значения. Участок распо-
ложен в границах зоны планируемого разме-
щения объектов капитального строительства 
производственного назначения в составе комму-
нальных зон без отнесения указанных объектов 
к объектам федерального и/или регионального 
значения. В соответствии со статьями 11, 13 
Градостроительного кодекса города Москвы — 
Закон города Москвы от 25.06.2008 № 28 (в ред. 
от 16.12.2015) объекты капитального строи-
тельства местного значения и зоны планируемо-
го размещения указанных объектов не являются 
объектами градостроительной деятельности на 
территории города Москвы.

Согласно данным графических приложений 
ГП Участок расположен в следующих границах:

– граница производственной функциональ-
ной зоны — коммунальная зона, индекс назна-
чения зоны — 300;

– граница санитарно-защитных зон: границы 
расчетных санитарно-защитных зон и террито-
рии объектов негативного воздействия, для ко-
торых указаны санитарно-защитные зоны;

– граница районов распространения опасных 
геологических процессов — оползневых процес-
сов и районов, для которых характерна опасная 
категория карстовой опасности.

Правила землепользования и застройки го-
рода Москвы (далее — ПЗЗ) утверждены поста-
новлением Правительства Москвы от 28.03.2017 
№ 120-ПП «Об утверждении правил землеполь-
зования и застройки города Москвы». Согласно 

данным графических приложений ПЗЗ Участок 
расположен в следующих границах:

– граница территориальной зоны, виды раз-
решенного использования земельных участков 
и объектов капитального строительства кото-
рой определяются утвержденным градострои-
тельным планом земельного участка;

– граница установленных санитарно-защит-
ных зон (чертеж «Карта границ санитарно-за-
щитных зон»).

В соответствии с ГПЗУ основной вид раз-
решенного использования — объекты разме-
щения помещений и технических устройств 
многоэтажных и подземных гаражей, стоянок  
(3004 09); предельное количество этажей —  
25 м, расчетная наземная площадь — 17 600 
кв. метров, количество м/м — 600, предельная 
плотность застройки — 22 тыс. кв. метров/га.

Технические условия подключения объек-
тов капитального строительства к сетям инже-
нерно-технического обеспечения определены в 
письмах: 

– ПАО «МОЭСК» от 18.05.2016 № МОЭСК/
АМ-1791;

– ООО «ЦТП МОЭК» от 27.04.2017 № ЦТП/
ТП/07-2630/17;

– АО «Мосводоканал» от 22.03.2017  
№ (01)01.09и-6610/17;

– АО «Мосгаз» от 15/05/2017 № МГ/17-
5684/17.

Плата за подключение объекта капитального 
строительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения определяется в соответствии:

– с постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 13.05.2013 № 406 (ред. от 
24.12.2015) «О государственном регулировании 
тарифов в сфере водоснабжения и водоотведе-
ния»;

– с постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 22.10.2012 № 1075 (ред. от 
29.06.2016) «О ценообразовании в сфере тепло-
снабжения»;

— с постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 29.12.2011 № 1178 (ред. от 
17.05.2016) «О ценообразовании в области регу-
лируемых цен (тарифов) в электроэнергетике»;

– с постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 13.02.2006 № 83 (ред. от 
23.08.2014) «Об утверждении Правил определе-
ния и предоставления технических условий под-
ключения объекта капитального строительства 
к сетям инженерно-технического обеспечения 
и Правил подключения объекта капитального 
строительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения»;

– с постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 30.12.2013 № 1314 (ред. 
от 14.11.2014) «Об утверждении Правил под-
ключения (технологического присоединения) 
объектов капитального строительства к сетям 
газораспределения, а также об изменении и 
признании утратившими силу некоторых актов 
Правительства Российской Федерации».

Ограничения осуществления хозяйственной, 
предпринимательской и иной деятельности, 
владения, пользования и распоряжения Учас-
тком, иные ограничения, связанные с особым 
правовым режимом Участка, устанавливают-
ся законодательством Российской Федерации. 
Соблюдение установленных ограничений воз-
лагается на победителя аукциона.

2. Порядок оформления заявки  
на участие в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или 
его представитель представляет организатору 
аукциона по описи заявку на участие в аукционе 
по утвержденной форме и документы, указан-
ные в подпункте 1.3 пункта 1 раздела III доку-

ментации об аукционе, размещенной на сайте 
АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов 
составляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с при-
лагаемыми к ним документами, указанными в 
пункте 2.1 настоящего извещения, принимают-
ся организатором аукциона по рабочим дням с 
10:00 до 17:00 (перерыв с 13:00 до 14:00) начи-
ная с 18.05.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воз-
движенка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
Воздвиженка Центр (вход со стороны Б. Кис-
ловского переулка). Прием заявок прекращает-
ся 15.06.2017 в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления 
с документами об Участке, получения разъясне-
ний по документации об аукционе предусмотрен 
документацией об аукционе, размещенной на 
сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора 
аукциона: +7 (495) 685-94-45.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит 
задаток в размере 38 700 000 (тридцать восемь 
миллионов семьсот тысяч) рублей, НДС не об-
лагается. Оплата задатка осуществляется путем 
безналичного перечисления денежных средств 
на расчетный счет организатора аукциона, ука-
занный в настоящем извещении, в срок не поз-
днее 15.06.2017.

Задаток НДС не облагается и вносится в 
валюте Российской Федерации единым пла-
тежом по следующим реквизитам: расчетный 
счет: 40702810838040027597 в ПАО Сбер-
банк г. Москвы, корреспондентский счет: 
30101810400000000225, БИК 044525225, 
ИНН/КПП 7729355614/775050001. В графе 
«Назначение платежа» указать: «Задаток в счет 
обеспечения заявки на участие в аукционе по 
продаже земельного участка (регистрационный 
номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента за-
числения денежных средств на расчетный счет 
организатора аукциона и должен поступить на 
такой счет не позднее 00:01 по московскому вре-
мени 16.06.2017.

Представление заявителем в составе заявки 
документов, подтверждающих внесение задатка, 
признается заключением соглашения о задатке.

Перечисление суммы задатка осуществля-
ется заявителем. Исполнение обязанности по 
внесению суммы задатка третьими лицами не 
допускается. Внесение суммы задатка третьими 
лицами не является оплатой задатка.

Порядок внесения, удержания и возврата за-
датка предусмотрен документацией об аукцио-
не, размещенной на сайте АО «АИЖК».

3. Порядок проведения аукциона, 
определения его победителя,  

заключения договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона про-

водится 16.06.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воз-
движенка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
Воздвиженка Центр.

3.2. Аукцион состоится 19.06.2017 в 13:00 по 
адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торго-
во-офисный комплекс Воздвиженка Центр.

Регистрация участников аукциона осущест-
вляется в день проведения аукциона в течение 
одного часа до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмот-
ренном документацией об аукционе. Победи-
телем аукциона признается участник аукциона, 
предложивший наибольшую цену за Участок.

3.3. Протокол о результатах аукциона яв-
ляется документом, удостоверяющим право 
победителя на заключение договора купли-про-
дажи. Организатор аукциона вправе отказаться 
от проведения аукциона в срок не позднее, чем 

за 3 (три) дня до даты окончания срока приема 
заявок, а при выявлении обстоятельств, предус-
мотренных частью 8 статьи 39.11 Земельного 
кодекса Российской Федерации, не позднее даты 
проведения аукциона включительно. Публика-
ция извещения об отказе от проведения аукцио-
на и порядок возврата задатков устанавливают-
ся документацией об аукционе.

3.4. Возврат задатка заявителям, не допущен-
ным к участию в аукционе, осуществляется в те-
чение 3 (трех) рабочих дней с даты оформления 
протокола рассмотрения заявок; участникам 
аукциона, за исключением победителя, лиц, ука-
занных в пункте 3.11 настоящего извещения, — 
в течение 3 (трех) рабочих дней с даты оформле-
ния протокола о результатах аукциона. Задаток, 
внесенный победителем аукциона, иным лицом, 
с которым договор купли-продажи заключается 
в соответствии с пунктами 3.5, 3.10 настоящего 
извещения, засчитывается в счет оплаты стои-
мости Участка.

3.5. Организатор аукциона в десятиднев-
ный срок с даты составления протокола о ре-
зультатах аукциона вручает или направляет 
победителю аукциона (его представителю) или 
единственному принявшему участие в аукционе 
его участнику три экземпляра подписанного со 
своей стороны проекта договора купли-продажи 
и три экземпляра проекта акта приема-переда-
чи Участка. При этом договор купли-продажи 
заключается с победителем аукциона по предло-
женной им цене, а с единственным принявшим 
участие в аукционе его участником — по началь-
ной цене предмета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единственный 
принявший участие в аукционе его участник 
представляют организатору аукциона подпи-
санные со своей стороны три экземпляра дого-
вора купли-продажи и подписанные со своей 
стороны три экземпляра проекта акта приема-
передачи Участка в срок не позднее 30 (тридца-
ти) дней с даты направления проекта договора 
купли-продажи.

Не допускается заключение договора купли-
продажи ранее чем через 10 (десять) дней с даты 
размещения информации о результатах аукцио-
на на сайте АО «АИЖК».

Организатор аукциона осуществляет разме-
щение протокола о результатах аукциона на сай-
те АО «АИЖК» в течение 1 (одного) рабочего 
дня с даты его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка производится 
в соответствии с договором купли-продажи.

3.8. Передача Участка осуществляется в соот-
ветствии с договором купли-продажи. Передача 
Участка оформляется актом приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона или единс-
твенный принявший участие в аукционе его 
участник в течение 30 (тридцати) дней с даты 
направления ему проекта договора купли-про-
дажи не подписал его и не представил организа-
тору аукциона, победитель аукциона или единс-
твенный принявший участие в аукционе его 
участник признается уклонившимся от заклю-
чения договора купли-продажи и утратившим 
право на заключение договора купли-продажи, 
внесенный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику 
аукциона, который сделал предпоследнее пред-
ложение о цене предмета аукциона, три экзем-
пляра подписанного со своей стороны проекта 
договора купли-продажи и три экземпляра про-
екта акта приема-передачи Участка с предло-
жением заключить соответствующий договор в 
течение 30 (тридцати) дней с даты направления 
ему проекта договора купли-продажи по цене 
предмета аукциона, предложенной победителем 
аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несо-
стоявшимся и только один заявитель признан 
участником аукциона либо единственная заявка 
и заявитель, подавший указанную заявку, при-
знаны соответствующими всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукциона, 
организатор аукциона в десятидневный срок 
с даты составления протокола рассмотрения 
заявок направляет заявителю, признанному 
единственным участником аукциона, или заяви-
телю, который и единственная заявка которого 
соответствуют всем требованиям и указанным в 
извещении условиям аукциона, три экземпляра 
подписанного со своей стороны проекта дого-
вора купли-продажи и три экземпляра проекта 
акта приема-передачи Участка. При этом дого-
вор купли-продажи с заявителем, признанным 
единственным участником аукциона, либо с за-
явителем, который и единственная заявка кото-
рого соответствуют всем требованиям и указан-
ным в извещении условиям аукциона, заключа-
ется по начальной цене предмета аукциона.

Заявитель, признанный единственным учас-
тником аукциона, либо заявитель, который и 
единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, представляют организатору 
аукциона подписанные со своей стороны три эк-
земпляра договора купли-продажи и подписан-
ные со своей стороны три экземпляра проекта 
акта приема-передачи Участка в срок не позднее 
30 (тридцати) дней с даты направления проекта 
договора купли-продажи.

Если заявитель, признанный единственным 
участником аукциона, либо заявитель, который 
и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, в течение 30 (тридцати) 
дней с даты направления ему проекта договора 
купли-продажи не подписал его и не представил 
организатору аукциона, заявитель, признанный 
единственным участником аукциона, либо за-
явитель, который и единственная заявка кото-
рого соответствуют всем требованиям и указан-
ным в извещении условиям аукциона, признает-
ся уклонившимся от заключения договора куп-
ли-продажи и утрачивает право на заключение 
договора купли-продажи, внесенный им задаток 
удерживается.

3.11. Организатор аукциона в течение 1 (од-
ного) рабочего дня по истечении 30 (тридцати) 
дней с даты направления победителю аукциона, 
единственному принявшему участие в аукционе 
его участнику, заявителю, признанному единс-
твенным участником аукциона, либо заявите-
лю, который и единственная заявка которого 
соответствуют всем требованиям и указанным в 
извещении условиям аукциона, составляет про-
токол о признании указанных лиц уклонивши-
мися от заключения договора купли-продажи 
и утратившими право на заключение договора 
купли-продажи.

3.12. Организатор аукциона в течение 1 (од-
ного) рабочего дня с даты составления прото-
кола о признании лиц, указанных в пункте 3.11, 
уклонившимися от заключения договора купли-
продажи и утратившими право на заключение 
договора купли-продажи размещает его на сайте 
АО «АИЖК» и в течение 5 (пяти) рабочих дней 
направляет сведения, предусмотренные подпун-
ктами 1–3 пункта 29 статьи 39.12 Земельного 
кодекса Российской Федерации, в уполномочен-
ный Правительством Российской Федерации 
федеральный орган исполнительной власти для 
включения их в реестр недобросовестных участ-
ников аукциона.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося в федеральной собственности  
земельного участка для иного строительства

Свадьбы В ЗАГСах Москвы не будет живой музыки и фотографов

Марш отсюда

Сергей Бабкин 

Ц
еремонии бракосочета-
ния в Москве вскоре 
будут обходиться без 
живой музыки. Как со-
общила «РГ» офици-

альный представитель столично-
го управления ЗАГС Евгения 
Смирнова, марш Мендельсона и 
другие сопутствующие случаю 
мелодии молодожены услышат 
только из музыкальных центров. 

Причина перемен — многочи-
сленные вопросы женихов и не-
вест, отметила собеседница «РГ». 
Не успеешь подойти к дверям ЗА-
ГСа — невесть откуда налетают 

фотографы, операторы, музы-
канты, все со своими услугами. И 
вроде бы жалко им платить, но в 
то же время и отказать неудобно: 
все-таки свадьба иногда и раз в 
жизни бывает. Эти услуги оказы-
вали не сотрудники ЗАГСов, а ин-

дивидуальные предприниматели. 
С 1 мая руководство регистраци-
онных учреждений решило отка-
заться от их услуг. 

На молодоженах новшество 
никак не скажется, уверены в 
управлении ЗАГС. Теперь, как 

только москвичи подают заявле-
ние на регистрацию брака, им 
выдают буклет, где подробно 
описаны действия с учетом кор-
ректировок. Например, супру-
гам рекомендуется заранее поза-
ботиться о фото- и видеосъемке: 
своих операторов ведь приво-
дить все еще можно, но музыкан-
тов — нет. Всем гостям вступаю-
щих в брак советуют одеться по 
случаю, желательно не прихо-
дить в шортах и рваных джинсах.

Отказываться от живой музы-
ки ЗАГСы начали поэтапно с 1 
мая. Сейчас примерно в полови-
не городских отделов уже уста-
новлены музыкальные центры, 

которые воспроизводят качест-
в е н н у ю  ф о н о г р а м м у.  « Ка к 
класс» музыканты исчезнут из 
ЗАГСов уже к лету. Но все же не 
из всех: в парке «Коломенское» и 
на ВДНХ о предоставлении плат-
ных услуг нужно будет договари-
ваться с местной администра-
цией. Однако в абсолютном 
большинстве ЗАГСов, чтобы 
вступить в брак, москвичам по-
требуется только заплатить пош-
лину. Все остальные траты — ис-
ключительно на усмотрение же-
нихов и невест. 

Свадьбой в джинсах сегодня уже 
никого не удивишь, и вводить 
дресс-код в ЗАГСах не планируют. 

Акцент

 Чтобы вступить в брак, 
москвичам потребуется 
 только заплатить пошлину
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ВОЛЕЙБОЛ Наша мужская 
сборная готовится
к квалификации на ЧМ

Два состава 
игроков

Илья Трисвятский

РОССИЯНЕ начали подготовку к отбору на ЧМ-2018 и к 
Мировой лиге-2017. На сбор в Новогорск главный тре-
нер Сергей Шляпников вызвал 25 игроков. 

Вот кого Шляпников привлек к подготовке: связую-
щие — Сергей Гранкин, Сергей Антипкин (оба — «Дина-
мо», Москва), Дмитрий Ковалев («Урал», Уфа), Павел 
Панков («Кузбасс», Кемерово); диагональные нападаю-
щие — Константин Бакун («Динамо» М), Максим Михай-
лов («Зенит, Казань), Максим Жигалов («Белогорье», 
Белгород), Александр Кимеров («Факел», Новый Урен-
гой), Александр Чефранов («Газпром-Югра», Сургут); 
блокирующие — Артем Вольвич («Зенит»), Илья Власов 
(«Факел»), Ильяс Куркаев («Локомотив», Новосибирск), 
Вадим Лихошерстов («Факел»), Дмитрий Щербинин 
(«Динамо» М); доигровщики — Денис Бирюков, Дмитрий 
Ильиных, Юрий Бережко (все — «Динамо» М), Дмитрий 
Волков, Егор Клюка (оба — «Факел»), Егор Феоктистов 
(«Урал»), Антон Ботин («Динамо-ЛО», Сосновый Бор); 
либеро — Артем Ермаков («Динамо» М), Артем Зеленков 
(«Динамо-ЛО»), Валентин Кротков («Зенит»), Роман 
Мартынюк («Белогорье). 

Часть из указанных игроков присоединяется к коман-
де на сборе 18—19 мая. Поясним, что в заявку на Миро-
вую лигу не входят Гранкин, Михайлов, Бакун, Вольвич, 
Ботин, Бережко и Ермаков, То есть они кандидаты на по-
ездку только в Эстонию. Наша сборная отправится в Тал-
лин 20 мая с 14 волейболистами. Начиная с 24 мая будем 
играть пять дней подряд — с Черногорией, Румынией, 
Венгрией, Косово и Эстонией. Первое место гарантирует 
участие в ЧМ-2018, вторая позиция дает возможность 
выступить в дополнительном раунде отбора. Любой дру-
гой результат лишает участников всяческих шансов пое-
хать на мировое первенство, которое пройдет в будущем 
году в Италии и Болгарии.

ШАХМАТЫ  В Москве 
продолжается этап 
Гран-при ФИДЕ

Грищук обидел 
королеву

Павел Петровский

НАКАНУНЕ в Москве прошел пятый тур этапа Гран-при 
ФИДЕ. Партии играются в здании Центрального телегра-
фа, где в прошлом году проходил турнир претендентов.

Интересно, что участники сыграют девять туров по 
швейцарской системе с «длинным» контролем, но без 
«софийских» правил, поэтому ничья может последовать 
как угодно быстро.

В поединке между лидерами турнира Шахрияром Ма-
медьяровым и Дин Лижэнем была зафиксирована ничья 
уже на 15-м ходу. Первую победу в турнире одержал рей-
тинг-фаворит Максим Вашье-Лаграв, игравший с Сале-
хом Салемом. Также порадуемся за нашего мастера 
Александра Грищука, который открыл счет победам, вы-
играв черными у 
экс-чемпионки мира 
китаянки Хоу 
Ифань. 

В варианте Най-
дорфа черным уда-
лось найти слабости 
в позиции белых, а 
после вскрытия цен-
тра знаменитая ки-
таянка грубо оши-
блась и осталась без 
материала. В итоге 
перед первым контролем белые признали свое пораже-
ние. 

Петр Свидлер имел неплохие шансы получить серьез-
ный перевес в партии с Теймуром Раджабовым, но про-
медлил, и в итоге было подписано мирное соглашение.

После пяти туров у Дин Лижэня и Шахрияра Мамедь-
ярова — по 3,5 очка, следом с отставанием на полбалла 
расположились Петр Свидлер, Теймур Раджабов, Алек-
сандр Грищук и Максим Вашье-Лаграв.

Тем временем стало известно, что Ингушетия намере-
на принять турнир претендентов по шахматам в марте 
2018 года.

«Считаю, что в нашей республике предусмотрены все 
условия для проведения турнира такого масштаба. Более 
того, в Ингушетии любят шахматы: республиканская 
шахматная федерация активно ведет свою работу: на 
базе средних школ открыты кружки по шахматам, про-
водятся шахматные фестивали, мастер-классы», — цити-
руют информационные агентства слова главы Ингуше-
тии Евкурова.

Напомним, что турнир претендентов состоится в мар-
те 2018 года. Одним из участников автоматически стал 
россиянин Сергей Карякин. Там также сыграют два луч-
ших шахматиста Гран-при ФИДЕ, два сильнейших участ-
ника Кубка мира и два лучших по рейтингу из числа не 
отобравшихся по первым двум критериям и один облада-
тель «уайлд-кард». Матч за мировую шахматную корону 
между Карлсеном и победителем турнира претендентов 
2018 пройдет в том же году с 7 по 28 ноября.

Хоккей Наша сборная проведет четвертьфинал ЧМ-2017 с чехами, 
после чего может встретиться с главными фаворитами турнира

Канада на горизонте

Свою первую побе-
ду на этапе Гран-при 
Грищук смог одер-
жать, играя черны-
ми фигурами

Александр Грищук — один из пяти российских гроссмейсте-
ров, которые принимают участие в московском турнире.

НОВОСТИ

Девушки
в преддверии
Евробаскета
сыграют
в Крылатском 

РАЗОМНЕМСЯ 
С ТУРЧАНКАМИ

Владимир Ильин

ЖЕНСКАЯ сборная России по 
баскетболу в рамках подготовки 
к стартующему 16 июня в Чехии 
финальному турниру чемпиона-
та Европы проведет два контр-
ольных матча на домашней пло-
щадке в столичном дворце спор-
та «Крылатское» против коман-
ды Турции.

Даты этих товарищеских 
встреч — 3 июня (начало в 17.00) 
и 4 июня (18.00). Турция также 
примет участие в грядущем Ев-
робаскете, выступая на предва-
рительном этапе в разных с рос-
сиянками группах. Кстати, имен-
но наша команда и турчанки иг-
рали друг с другом в финале по-
бедного для нас чемпионата Ев-
ропы 2011 года.   

— Игры в Москве проведем в 
середине процесса подготовки к 
Евро-2017, будет очень важно 
проверить свои силы. На самом 
турнире придется играть два дня 
подряд, поэтому мы решили 
смоделировать такую ситуацию, 
— пояснил главный тренер нашей 
сборной Александр Васин.

ФИФА изменит 
формат 
награждения 
лучшего 
игрока мира

ОТМЕТЯТ 
ЗА СЕЗОН

Павел Петровский

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция футбола (ФИФА) в ближай-
шее время намерена серьезно 
пересмотреть регламент с награ-
дой лучшему игроку мира.

Как стало известно нашим за-
падным коллегам, планируется, 
что приз, который получит на-
звание «Лучший», будет вру-
чаться не по итогам календарно-
го года, а по завершении сезона. 

В ФИФА отметили, что боль-
шинство чемпионатов проходят 
с августа по июнь и лишь в Юж-
ной Америке футбольный сезон 
завершается в соответствии с ка-
лендарным годом. В связи с этим 
процесс голосования планирует-
ся перенести на старт сезона, 
чтобы игроки и тренеры могли 
проголосовать, учитывая прош-
лые результаты.

Напомним, в 2016 году луч-
шим игроком стал нападающий 
«Реала» и сборной Португалии 
Криштиану Роналду.

В этом году торжественная 
церемония вручения приза 
пройдет 23 октября на торжест-
венном гала-вечере в Лондоне.

Гандболисты
из Чехова
и Питера
сразятся
за «золото» 

«МЕДВЕДИ»
ЕДУТ НА НЕВУ

Илья Трисвятский

ПОДМОСКОВНАЯ мужская 
гандбольная команда «Чехов-
ские медведи» и питерский клуб 
«Университет-Нева» будут бить-
ся между собой в финальной се-
рии за «золото» Суперлиги.

Во втором матче полуфиналь-
ной серии против ставрополь-
ского клуба «Динамо-Виктор» 
чеховцы взяли верх с минималь-
ным перевесом — 29:28. В первой 
игре на выезде подопечные ле-
гендарного Владимира Макси-
мова и бывшего игрока «Медве-
дей» Виталия Иванова также 
праздновали успех — 31:28. 

В другой серии краснодар-
ский СКИФ во втором матче с 
питерским «Университетом-Не-
вой» взял реванш в гостях — 
28:26 (первую встречу дома ку-
банцы проиграли—  22:23). Реша-
ющее, третье сражение между 
этими соперниками состоялось 
вчера вечером снова на берегах 
Невы. Хозяева были сильнее — 
25:22. У питерцев 11 мячей за-
бросил Дмитрий Киселев. Фи-
нальная серия до трех побед 
стартует 22 мая в Чехове.
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Илья Зубко 

Н
а чемпионате мира 
по хоккею, проходя-
щем в Кельне и Пари-
же, финишировал 
групповой этап. А 

уже сегодня вечером состоятся 
четвертьфинальные матчи, побе-
дители которых поборются в вы-
ходные за медали. «РГ» представ-
ляет пары плей-офф и рассказы-
вает о шансах команд.

Россия — Чехия
На первый взгляд, жребий 

российской сборной выпал до-
вольно удачный. Но в реально-
сти победа команде Олега Знар-
ка отнюдь не гарантирована по 
целому ряду причин. Чехи нам 
хорошо знакомы — с этой коман-
дой российская сборная посто-
янно встречается как на евроту-
рах, так и на чемпионатах мира. 
Но при этом назвать этого со-
перника удобным никак нельзя. 
Из 17 матчей между этими сбор-
ными в рамках мировых пер-
венств лишь шесть закончились 
победой России в основное вре-
мя, а еще один выигрыш был до-
быт в овертайме. Последняя 
встреча в рамках группового 
этапа московского ЧМ годичной 
давности осталась как раз за че-
хами — 3:0. Да и поражение в фи-
нале чемпионата мира-2010 со 
счетом 1:2 еще достаточно све-
жо в памяти. Как и неудача в 
«бронзовом» матче год спустя, в 
Братиславе. В общем, чехи регу-
лярно ставят нашим хоккеистам 
подножки.

В пользу наших соперников 
играет и место проведения мат-

ча. Из-за того, что в четвертьфи-
нал пробились немцы, сборной 
России пришлось ехать из Кель-
на, где она основательно обжи-
лась, в Париж. Путешествие дли-
ной в 500 километров наша ко-
манда совершила на скоростном 
поезде, и назвать его изнури-
тельным никак нельзя. Но любая 
перемена мест, да еще и в ключе-
вой момент, ни к чему. Нашим 
придется привыкать к арене в па-
рижском Берси, где они ни разу 
еще не играли. А вот чехи прове-
ли в Париже две недели и чувст-
вуют себя там уже как дома.

Понятно, что даже эти факто-
ры не меняют общего расклада. 
Фаворитом будет сборная Рос-
сии. Собственно, она им являет-
ся с самого начала чемпионата — 
выше нашей команды у букмеке-
ров котировалась только Кана-
да. Чехи же входили лишь в пя-
терку претендентов. Но именно 
эту сборную многие специали-
сты называли той самой «тем-
ной лошадкой», которая может 
удивить. Пока, впрочем, Чехия 
эти оптимистичные прогнозы не 
слишком оправдывает. И ее вы-

ступление на групповом этапе 
иначе как средним не назовешь. 
Поражения от Канады и, что 
куда болезненнее, от Швейца-
рии, натужная победа лишь в 
овертайме над Норвегией после 
нулевой ничьей в основное вре-
мя — эти результаты никак не вы-
дают в нашем будущем соперни-
ке потенциальную команду-сен-
сацию.

В списках лучших по стати-
стическим показателям чехов 
также не наблюдается, то есть 
никто в команде феерического 
хоккея пока не показал. Вместе с 
тем у чехов в составе достаточно 
именитых ребят из НХЛ, кото-
рые могут сделать результат. 

Также в составе сборной Че-
хии много хоккеистов, хорошо 
знакомых российским болель-
щикам по выступлениям за клу-
бы КХЛ. Это и Ян Коварж из 
«Магнитки», и Роман Горак с 
Якубом Ержабеком, представля-
ющие «Витязь» ,  и  вратарь 
«Трактора» Павел Францоуз. С 
таким подбором исполнителей 
чехи сегодня, разумеется, доста-
вят сборной России сложности. 

Германия — Канада
Здесь все на поверхности и 

исход сомнений не вызывает. 
Немцы, конечно, молодцы, что в 
эпической битве с Латвией выг-
рызли себе место в четвертьфи-
нале в серии буллитов. Но это не 
та команда, которая способна 
остановить действующих чем-
пионов мира. Канада снова при-
везла на первенство планеты 
очень приличный состав. На 
групповом этапе «Кленовые ли-
стья» допустили лишь одну осеч-
ку, слишком расслабившись в 
матче со швейцарцами. И проиг-
рали в овертайме. Локальная не-
удача их только раззадорила. 
Больше таких вольностей канад-
цы себе не позволят.

Немцы в четверг на 99 про-
центов обречены, а вот дальше 
картина получается интересная. 
Ведь в полуфинале, если все пой-
дет по плану, нас может ждать 
очередная серия главной саги 
мирового хоккея. И Канада вы-
ходит по сетке плей-офф на по-
бедителя пары Россия — Чехия. 

США — Финляндия
Групповой этап финская ко-

манда провела на удивление не-
внятно — чего стоит одно только 
поражение от Франции 1:5. До 
четвертьфинала финны в итоге 
все же доползли, но дальше они 
могут рассчитывать разве что на 
чудесное преображение и мо-
рально-волевые качества.

Сборная США, которая в по-
следние годы на чемпионатах 
мира показывает стабильно вы-
сокие результаты, наоборот, свой 
класс подтвердила. В этой коман-
де есть несколько студентов, но и 

звезд НХЛ в составе вполне до-
статочно.  

Швеция — Швейцария
«Тре Крунур» входит в число 

главных фаворитов чемпионата, 
и по именам команда у сканди-
навов подобралась шикарная. А 
после того как из-за океана 
подъехали легендарный вратарь 
Лундквист и центрфорвард 
Бэкстрем, шведы и вовсе выгля-
дят самой звездной сборной. Да 
вот беда — склеить по-настояще-
му хороший коллектив у тренер-
ского штаба пока не получается. 
Впрочем, для того чтобы выйти 
в полуфинал, и этого должно 
хватить. Швейцарцы удивили на 
групповом этапе, выиграв у Ка-
нады и Чехии, однако в плей-
офф, более высокий класс шве-
дов должен сказаться.

Акцент

 На четвертьфинальный матч 
против чехов в Париж 
наша команда 
отправилась из Кельна 
на скоростном поезде

Все новости чемпионата: 
расписание, турнирная 
таблица, фотоотчеты, 
онлайн-трансляции матчей
rg.ru/sujet/hockey2017

Расписание 
четвертьфиналов
18 мая, четверг, Париж, 
дворец «Берси»
17.15* Россия — Чехия

21.15 Швеция — Швейцария

Кельн, «Ланксесс Арена»

17.15 США — Финляндия

21.15 Германия — Канада

* — везде указано московское время   

На первый взгляд, жребий россий-
ской сборной выпал довольно 
удачный. Но в реальности победа 
команде Олега Знарка отнюдь не 
гарантирована.
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ФУТБОЛ ЦСКА сделал шаг к попаданию в групповой раунд Лиги чемпионов

Разыграли большинство
Павел Петровский, 
Илья Трисвятский

В 
чемпионате страны по фут-
болу среди команд Пре-
мьер-лиги прошли матчи 

предпоследнего, 29-го тура. 
Столичный «Спартак», кото-

рый ранее обеспечил себе золо-
тые медали, принимал грознен-
ский «Терек». «Красно-белые», 
которым после этой игры вруча-
ли чемпионский Кубок, провели 
матч на одном дыхании. Уже в 
первом тайме капитан команды 
Денис Глушаков дважды поразил 
ворота грозненцев. Во второй по-
ловине Промес довел дело до раз-
грома — 3:0. После финального 
свистка спартаковские фанаты 
хлынули на футбольное поле и 
вместе с игроками еще раз от-
праздновали успех.

Интерес у болельщиков вызы-
вало заочное сражение за второе 
место и путевку в групповой ра-
унд Лиги чемпионов в турнирной 
таблице между московским 
ЦСКА и питерским «Зенитом».

Питерцы благодаря голу Арте-
ма Дзюбы смогли одолеть «Крас-
нодар» — 1:0.

В свою очередь ЦСКА стол-
кнулся с большими проблемами в 
выездном матче против «Рубина». 
В первом тайме команды голов не 
забили, а во втором казанцы сами 

подарили армейцам преимущест-
во. Бозо Цактас в грубом подкате 
«сломал» Василия Березуцкого и 
заслуженно увидел перед собой 
красную карточку. Оставшись в 
меньшинстве, «Рубин» стал пя-
титься к собственным воротам, 

чем воспользовались «красно-си-
ние». Витиньо и вышедший на за-
мену Дзагоев принесли армейцам 
важнейшие три очка — 2:0.

Продолжает радовать почита-
телей столичный «Локомотив», 
который после успеха в Кубке 

России преобразился. Накануне 
«железнодорожники» в гостях 
одержали победу над екатерин-
бургским «Уралом» — 2:1. В соста-

ве московского клуба голами от-
метились Неманья Пейчинович и 
Мануэл Фернандеш.

Тем временем президент Рос-
сийской футбольной премьер-
лиги Сергей Прядкин назвал дату 
и место проведения поединка за 
Суперкубок страны. «Суперку-
бок пройдет 14 июля на стадионе 
«Локомотива», — сказал Прядкин 
в беседе с журналистами. 

В матче за этот трофей сыгра-
ют чемпион страны московский 
«Спартак» и обладатель Кубка 
России »Локомотив».

Положение после 29 туров

И Н П М О
1. Спартак 22 3 4 46-24 69

2. ЦСКА 17 8 4 43-15 59

3. Зенит 17 7 5 48-19 58

4. Ростов 13 9 7 36-16 48

5. Краснодар 11 13 5 35-21 46

6. Терек 13 6 10 35-34 45

7. Локомотив 10 12 7 39-25 42

8. Уфа 11 7 11 21-25 40

9. Рубин 9 8 12 28-33 35

10. Амкар 8 11 10 24-27 35

11. Урал 8 6 15 24-43 30

12. Анжи 7 9 13 24-34 30

13. Кр. Советов 6 10 13 30-36 28

14. Оренбург 6 9 14 23-36 27

15. Арсенал 6 7 16 15-40 25

16. Томь 3 5 21 16-59 14

«Зенит» победил «Краснодар», 
но по-прежнему отстает от второго 
места на одно очко.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Вам придется бороться в первую 
очередь с самим собой — желание 
отложить решение важных про-
блем и посвятить время отдыху 
выглядит заманчивым, но не бу-
дет верным.

Телец 
День будет наполнен неожидан-
ностями. Вы получите желаемое в 
награду за прошлые усилия. 

Близнецы  
Ваша активность поможет до-
биться серьезных результатов в 
работе. Может появиться пер-
спектива карьерного роста.

Рак 
Сегодня с осторожностью следу-
ет отнестись к новым знакомым, 
они могут вас подвести.

Лев 
Берегите свое здоровье. В бли-
жайшее время оно уязвимо. 

Дева 
Как личные, так и рабочие дела, 
которыми вы будете заниматься 
сегодня, пойдут даже лучше, чем 
вы ожидали.

Весы 
Вам не помешают немного нагло-
сти и напора, и тогда вы сами уди-
витесь результату своего труда. 

Скорпион 
Будьте внимательны со своими 
близкими, им нужна ваша под-
держка.

Стрелец 
Не допускайте, чтобы вами овла-
дела тоска. Все не так уж плохо.

Козерог 
Вы полны оптимизма, и это по-
зволит вам преодолеть любые 
преграды. Вероятны яркие и за-
поминающиеся события, пози-
тивные перемены в жизни.

Водолей 
Ваши проблемы вдруг обретут 
единственно верное решение. Не 
забудьте прислушиваться к своей 
интуиции, сегодня она вас не под-
ведет.

Рыбы 
В какой-то момент вам может по-
казаться, что вы ничего не успе-
ваете, однако не отчаивайтесь, а 
лучше сконцентрируйтесь.

18.05| 

ЧЕТВЕРГ

Москва +4...+18, перем. обл.

Санкт-Петербург +7...+16, дождь

Анадырь -1...+6, перем. обл.

Архангельск +1...+11, дождь

Астрахань +12...+23, дождь

Благовещенск  +13...+24, дождь

Владивосток +9...+19, перем. обл.

Волгоград +8...+19, дождь

Воронеж +5...+15, дождь

Екатеринбург +4...+19, перем. обл.

Иркутск +4...+9, дождь

Казань +9...+19, перем. обл.

Калининград +9...+22, перем. обл.

Краснодар +12...+19, дождь

Магнитогорск +4...+20, ясно

Мурманск +4...+8, дождь

Нижний Новгород +8...+20, дождь

Новосибирск +2...+9, перем. обл.

Омск 0...+14, дождь

Орел +5...+16, дождь

Оренбург +6...+21, перем. обл.

Пермь +3...+15, дождь

Ростов-на-Дону +7...+16, дождь

Севастополь +8...+19, перем. обл.

Симферополь +8...+19, перем. обл.

Сочи +12...+19, дождь

Тамбов +4...+18, дождь

Тюмень +2...+16, дождь

Уфа +5...+20, перем. обл.

Хабаровск +14...+28, перем. обл.

Челябинск +4...+21, дождь

Чита +8...+16, дождь

Элиста +12...+25, дождь

Южно-Сахалинск +5...+22, перем. обл.

Якутск -3...+6, дождь

Ярославль +3...+19, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
На улице потеплеет и вы-
глянет солнце. Но возмо-
жен небольшой дождь. 
Давление составит 
752 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
День обещает быть 
безоблачным и сухим. 
Атмосферное давление — 
751 мм ртутного столба.

СУББОТА
Синоптики прогнозиру-
ют ясную погоду 
без осадков. Давление — 
750 мм ртутного столба.

Оскароносный испанский режиссер Педро Альмодовар, ставший в этом году председателем жюри юбилейного 70-го Каннского кинофестиваля, который только что открылся, не смог пройти мимо фото-
корреспондентов, прибывших на Лазурный Берег в поисках ценных кадров. Присев как простой смертный на обычный стульчик, а не в кресло режиссера, он принялся изучать особенности репортер-
ской съемки, спровоцировав тем самым необыкновенный ажиотаж среди снимающей братии. Надо заметить, что если не брать в расчет его известность и белую шляпу, то отличить Педро Альмодовара 
от обычного папарацци было бы просто невозможно, настолько органично кинорежиссер смотрится с фотокамерой в руках. В этом году комиссия фестиваля отобрала 19 работ для основного конкурса 
из почти двух тысяч полнометражных фильмов. Из них в официальную программу вошли 49 картин. В основной конкурсной части среди прочих оказались и два российских фильма — «Нелюбовь» 
Андрея Звягинцева и «Теснота» Кантемира Балагова (заявлен в программе «Особый взгляд»). Продолжение темы на с. 9
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ЗАКОНОПРОЕКТ, о котором «РГ» 
пишет на 1-й и 5-й полосах, на са-
мом деле не такое уж большое 
новшество. Отдельные депутаты 
и сенаторы уже не раз пытались 
внести изменения в наше законо-
дательство о самообороне.

Я  считаю, что это правильно. 
Оно, то есть это самое законода-
тельство, действительно требует 
некоторой корректировки. 

В англосаксонских странах до-
ктрина «мой дом — моя крепость» 
является незыблемой. Право на 
самозащиту вплоть до причине-
ния смерти нападающему в слу-
чае его проникновения в жилище 
признается безусловным.

У нас же важную роль играют 
обстоятельства. Если ты убил 
вторгшегося в твой дом преступ-
ника, который не был вооружен, 
или причинил тяжкий вред его 
здоровью, считай, подписал себе 
приговор. Поскольку в нашем за-
конодательстве есть такое поня-
тие, как «превышение пределов 
допустимой самообороны».  Обо-
рона от посягательства на жизнь, 

здоровье или частную собствен-
ность должна быть соразмерна 
степени угрозы. То есть сам по 
себе человек, пробравшийся в 
твое жилище, еще не представля-
ет опасности. А вот если он доста-
ет нож, пистолет или дубину, тог-
да уже угроза становится более 
реальной. Но, если жертве напа-
дения удается каким-то чудом 
обезоружить преступника, ска-
жем, отобрать у него пистолет, 
она не имеет права из этого же пи-
столета в нападающего стрелять. 
Подобные действия уже будут яв-
ляться уголовно наказуемыми.

К сожалению, наши суды рас-
сматривают преступление пре-
жде всего как ущерб. Если вред 
причинен, то отвечает, естествен-
но, его причинитель. Такую пра-
ктику нужно ломать. И это пыта-

лись делать еще в советское вре-
мя. Но безуспешно. До сих пор у 
нас пострадавший — равно жер-
тва. Хотя  в случае с самозащитой 
нападающий может стать постра-
давшим исключительно по своей 
же собственной вине.

Существуют опасения, что 
если обсуждаемый законопроект 
будет принят, под самооборону 
начнут маскировать бытовые 
убийства. Я их не разделяю. У нас 
есть следствие, которое как раз и 
обязано разбираться во всех тон-
костях каждого конкретного пре-
ступления. Кроме того, аналогич-
ное законодательство успешно 
действует в ряде стран. Почему 
же тогда мы должны столкнуться 
с какими-то трудностями?  

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Сергей Пашин
заслуженный юрист 
Российской Федерации, 
федеральный судья 
в отставке
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